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Российская экономика наконец-то 
перешла к росту: Росстат сообщил, что ва-
ловой внутренний продукт (ВВП) страны во 
II квартале 2017 года поднялся на 2,5% в го-
довом измерении. И это уже можно считать 

реальным ростом, а не тем фейковым, ко-
торый долгое время существовал только 
в оптимистичных заявлениях министров 
экономического блока правительства. 

ВВП БЕЗ ВОСТОРГА

Чемпионку мира еще никогда не награждали 
под флагом Международной федерации

Результаты атлетки Марии Ласицкене (мы привыкли к ней под фамилией 
Кучина) на этапах Бриллиантовой лиги-2017, где она штамповала победу 
за победой, не вызывали сомнений в ее конечной победе и на чемпионате 
мира в Лондоне. Но, выходит, она дважды первая: нейтральных атлетов 
еще никогда не награждали «золотом» мира! Кроме того, отныне медаль 
полагается не только герою сектора, но и личному 
тренеру. Читайте 7-ю стр.

НАША ПРЫГУНЬЯ ПЕРВАЯ ДВАЖДЫ!

Помните ставшую суперпопу-
лярной пародию на президента США 
Дональда Трампа, где в гости к нему 
приходит Владимир Путин? ВВП, 
словно Санта-Клаус, неожиданно 
появляется из камина в гостиной 
у Трампов и преподносит рожде-
ственский подарок — куклу с веб-
камерой в глазу. 

Веселый сюжет. А ведь и в 
реальности главы государств за-
частую встречаются у камина по-
серьезному. Вообще такие пре-
зидентские встречи «у очага» не 
просто дань протоколу или этикету. 
Это еще и некая магия. С камином у 
всех народов ассоциируются мир, 
добро, защита. Когда руководители 

целых государств появляются вме-
сте у камина, это знак: переговоры 
прошли успешно, войны не будет, 
напротив, нужно ждать потепления 
отношений. 

А раз так, то почему не разжи-
гаются в последнее время камины в 
Кремле? Лето не самое подходящее 
время года для этого, но нынешнее — 
явное исключение из правил. В июне 
обитатели кремлевских кабинетов 
мерзли и включали обогреватели. 
Почему не камины? И сколько их 
вообще осталось в Кремле? Чтобы 
выяснить это, обозреватель «МК» 
отправилась «за зубцы». 

Читайте 5-ю стр.

В середине недели Дональд Трамп был не 
прочь повоевать с Северной Кореей. Ближе к концу 
президент США пригрозил военной интервенцией 
Венесуэле. Вопрос на засыпку: желание повоевать 
с какой страной мира возникнет у Трампа через 
неделю, через две недели или через месяц? 

Наукообразные объяснения смысла слово-
сочетания «вопрос на засыпку» звучат прибли-
зительно так: вопрос, рассчитанный на то, чтобы 
поставить собеседника в тупик. Вопрос, который 
задают, не ожидая получить на него ответ. Если 
эти определения справедливы, то все вопросы о 
будущих планах Трампа по определению являются 
вопросами на засыпку. Судя по каждодневным 
изумительным зигзагам политической линии пре-
зидента США, его конкретные будущие планы 
неизвестны никому, включая самого Трампа. 

Некоторые американские аналитики, рас-
кладывая по полочкам поток внешнеполитических 
инициатив нынешнего лидера США, пришли к 
выводу: даже у тех заявлений Трампа, которые 
кажутся абсолютно случайными и подчеркнуто 
безумными, возможно, есть своя скрытая внутрен-
няя логика. Вот, например, очень важный тезис из 
статьи «Нью-Йорк таймс», посвященный политике 
Трампа в отношении Северной Кореи: «Карьера в 
сфере торговли недвижимостью приучила Трам-
па начинать переговоры с выдвижения крайне 
жесткой позиции — позиции, направленной на то, 
чтобы другая сторона сдвинула свою позицию не 
к середине, а ближе к краю. Пока у Трампа мало 
опыта в сфере приложения такой тактики к сфере 
международной дипломатии. Но Трамп доказал, 
что он не привязан к какой-либо конкретной по-
зиции почти по любому вопросу. Это означает, 
что он с большой вероятностью может пойти на 
компромисс, который кажется немыслимым, если 
исходить из жесткой риторики Трампа в момент 
начала переговоров». 

Получается, что Трамп иногда специально 
изображает безумца без тормозов? Получается, 
что так. Но даже если аналитики «Нью-Йорк таймс» 
попали в данном вопросе в точку, это не отменяет 
главного: у высшего лидера США нет продуманной 
внешнеполитической стратегии. Все, что у него 
есть, это способность к сиюминутному реагиро-
ванию на поток событий, стремление остаться на 
плаву любой ценой. 

НЕ СМЕЙТЕСЬ НАД 
«БЕЗУМНЫМ» ТРАМПОМ

Бывший «тюремщик всея Руси» 
Александр Реймер прибыл для отбыва-
ния наказания в колонию №5 в городе 
Кирово-Чепецке Кировской области. Это 
специализированная колония для осуж-
денных сотрудников правоохранительных 

органов, военных, судей и т.д. По иронии 
судьбы в свое время Реймер, будучи главой 
Федеральной службы исполнения наказа-
ний России, лично проверял ее и назвал 
«достойной, хоть и не идеальной».

Бывший глава ФСИН прибыл отбывать наказание 
в колонию, которую когда-то инспектировал 

и назвал «достойной»

БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЕ НАРЫ!

«МК» проинспектировал камины в офисе Владимира Путина
В КРЕМЛЕ ПРОСЯТ НЕ РАЗЖИГАТЬ

C 14 АВГУСТА ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» В КИОСКАХ! 

 Подробности на 4-й стр.
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УБОЙНЫЕ ВЫХОДНЫЕ! 
Высокая скорость стала причиной 

многочисленных жертв ДТП

Российским путешественникам, отка-
завшимся от поездки в Турцию из-за рас-
пространения там вируса коксаки, вернут 
все потраченные на турпутевку деньги, уве-
домил население Ростуризм после согла-
сования с Министерством иностранных дел 
(МИД) России. Выходит, угроза инфекции не 

вымысел и риск заражения по-настоящему 
велик. Но, несмотря на это, продажу путевок 
в страну все же не ограничили. Впрочем, 
сообщения о стремительном распростране-
нии энтеровирусной инфекции не побудили 
отечественных курортников отказаться от 
запланированной поездки. Они не верят, 

что израсходованные на турпакет средства 
будут возвращены им в полном объеме. Их 
сомнения небезосновательны. Туроперато-
рам негде взять такие средства, а страхов-
кой эпидемия не покрывается.

Читайте 2-ю стр.

Ростуризм 
обещает 

полное 
возмещение 

отказавшимся 
от поездки 
в Турцию. 

Но непонятно, 
кто за это будет 

платить

КАК ДОРОГ НАМ БЕРЕГ ТУРЕЦКИЙ?
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

ОТВАЛИВШЕЕСЯ КОЛЕСО ДАСТ ВОДИТЕЛЯМ 
ЗАКОННЫЙ ПОВОД ВЫПИТЬ

Неожиданный сюрприз 
преподнес автомобилистам 
Верховный суд. Служители 
Фемиды разъяснили, в каких 
случаях водитель вправе на-
катить горячительного сразу 
после аварии. 

Как стало известно «МК», 
любопытный прецедент стал 
итогом рассмотрения жалобы 
по административному делу. 
Фигурантом являлся житель 
села в Республике Тыва. 
Мужчина на своей машине 
«ВАЗ-2106» в темное время 
суток ехал по проселочной 
дороге. Вдруг у него лопну-
ло переднее левое колесо. 
Автомобилист остановился 
и заменил его на запасное. 
Но, видимо, слабо затянул 
гайки. Буквально через не-
сколько десятков метров 
злополучное колесо прямо во 
время движения отвалилось. 
Раздосадованный водитель 
тут же позвонил племянни-
ку, чтоб тот приехал и по-
мог справиться с поломкой. 

Кроме того, хозяин стропти-
вой «шестерки» вызвал га-
ишников, дабы подготовить 
необходимые бумаги для 
страховой компании. А чтобы 
хоть как-то скрасить утоми-
тельное ожидание, мужчина 
с горя решил выпить пива. 
Однако приехавшие стражи 
порядка такой способ борь-
бы со стрессом не оценили. 
По их мнению, автовладелец 
совершил серьезное право-
нарушение: употребление 
алкоголя после ДТП (ч. 3 ст. 
12.27 КоАП). Бедолагу от-
правили к мировому судье, 
который оштрафовал его 
на 30 тысяч рублей и лишил 
прав на полтора года. Однако 
с таким вердиктом гражда-
нин не согласился и дошел 
до Верховного суда. Высшие 
судьи вынесли совершенно 
неожиданное постановле-
ние. В нем они указали, что 
ДТП по закону считается до-
рожное событие, которое 
произошло с движущимся 

транспортным средством и в 
результате которого постра-
дали люди или имущество. 
Однако то, что случилось 
с машиной жалобщика, по 
мнению служителей Феми-
ды, дорожно-транспортным 
происшествием не является. 
Ведь у него просто отвали-
лось колесо (пусть даже и 
при движении на скорости). 
При этом ни сам водитель, 
ни другие люди не постра-
дали. Столкновения с дру-
гими машинами, столбами 
или заборами тоже не было. 
Отлетевшее колесо даже 
не потерялось, а спокойно 
лежало рядом с автомоби-
лем, что подтвердили в суде 
гаишники. Значит, и лишать 
владельца ненадежного авто 
прав за распитие горячитель-
ного после неприятного ин-
цидента нельзя. В итоге ВС 
постановил решения ниже-
стоящих инстанций, а вместе 
с ними и суровое наказание 
отменить.

МОСКОВСКИЕ МОЛОДОЖЕНЫ УЛУЧШИЛИ 
СТАТИСТИКУ НАЗЛО ДОЖДЯМ

Москвичи стали реже 
умирать и чаще жениться 
— об этом свидетельствует 
статистика актов граждан-
ского состояния за первые 
шесть месяцев 2017 года. А 
вот рождаемость пошла на 
спад.

За первое полугодие теку-
щего года в Первопрестоль-
ной официально появилась 
36 301 семья, что примерно 
на 1000 больше, чем количе-
ство браков, заключенных за 
такой же период 2016 года 
(тогда их было зафиксиро-
вано 35 159). И это притом 
что свадебных дел мастера 
прогнозировали уменьшение 
бракосочетаний в нынешнем 
летнем сезоне, так как счита-
ли, что молодоженов может 

отпугнуть затянувшаяся до-
ждливая и прохладная пого-
да. Предсказания специали-
стов оправдались только в 
мае, который выдался до-
вольно зябким. В последний 
месяц весны узами Гименея 
себя связали 3963 пары, в 
то время как в прошлом мае 
было зарегистрировано 4712 
браков. Зато в июне показа-
тели сравнялись: и сейчас, 
и год назад в столице было 
создано более чем десять с 
половиной тысяч семей. 

Что касается рождаемо-
сти, то здесь отмечается 
небольшой спад. Если за 
первые полгода 2016 года 
в Москве родились 71 536 
детей, то за аналогичный 
период нынешнего года на 

свет появилось 65 724 малы-
ша. Наиболее заметно раз-
нятся показатели за май и 
июнь: 25 116 новорожденных 
появилось в столице за два 
этих месяца в прошлом году 
и 20 625 — в этом. 

Также по итогам первого 
полугодия 2017 года в Москве 
зафиксировали снижение 
смертности. В этот период 
в загсах зарегистрировали 
60 305 актов о смерти. Это на 
1701 меньше, чем год назад. 
Причем жизнеутверждающая 
тенденция отмечается среди 
людей разных возрастных 
категорий. Снизилась смерт-
ность не только среди мужчин 
и женщин работоспособного 
возраста, но и среди столич-
ных долгожителей.

АКТРИСА НИНА ДОРОШИНА 
ОСТАЛАСЬ ОДНА СО СВОЕЙ БЕДОЙ

Народная артистка России 
82-летняя Нина Дорошина, 
известная зрителям и лю-
бимая ими по картине 
«Любовь и голуби» 
(роль Людки, 
жен ы гла в-
ного героя), 
находится 
в очень тя-
желом со-
стоянии. У 
пожилой 
актрисы 
недавно 
отнялись 
ноги. 

Как ста-
ло известно 
«МК», в ми-
нувшую субботу 
Нине Дорошиной 
п р и ш л о с ь в ы з ы в а т ь 
«скорую помощь». Медики 
сделали пожилой женщине 
обезболивающие уколы и 
уехали. Здоровье актрисы 
стало резко ухудшаться по-
сле перенесенного инфаркта 
несколько лет назад. В этом 
году она слегла и теперь со-
всем не поднимается с кро-
вати. Родных почти не оста-
лось. Недавно ушла из жизни 
ее племянница, в которой 
она души не чаяла. 

— Мне очень тяжело. Я не 
встаю и даже с трудом могу 
говорить. Мышцы ног атро-
фировались, мучает астма 
и радикулит, сердце болит 
постоянно. Даже не верится, 
что я буквально год назад бе-
гала на каблуках. Сейчас мне 
никто не помогает. Я одна. 
Брат тоже тяжело болен, но 
за ним ухаживает его жена, а 
мне помочь некому. Правда, 
соседи и знакомые иногда 
покупают продукты и лекар-
ства, спасибо им за это. Но 

сейчас многие в отпусках, 
— жалуется Дорошина. 

По ее словам, участковый 
врач наблюдает за 

самочувствием 
артистки, но 

назначенный 
им курс ле-

ч е н и я н е 
особо по-
могает. 
«Доктор 
мне гово-
рит, что 
это воз-

раст и ни-
чего нельзя 

с этим поде-
лать». 
— Мне нужен 

спортивный врач, 
который бы хорошо 

разбирался в болезнях 
ног. Я заслужила достойный 
уход, я все-таки народная 
артистка, — чуть не плачет 
актриса. 

Несмотря на все невзгоды, 
хрупкая Нина Михайловна 
надеется, что сможет встать 
на ноги. «Я должна поднять-
ся и вернуться в свой люби-
мый театр и к своим студен-
там». 

Редакция «МК» желает 
всеми любимой актрисе ско-
рейшего выздоровления. 
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Нина Дорошина 
закончила Теа-
тральное учили-
ще имени Щуки-
н а .  Я в л я е т с я 

профессором альма-матер. 
С 1959 года она играет в мо-
сковском театре «Современ-
ник». Исполнила более двух 
десятков ролей в кино. За 
спектакль «Любовь и голуби» 
получила первую премию на 
Всесоюзном театральном 
фестивале в 1983 году.

УБИЙЦА СТУДЕНТКИ ВЫДАЛ СЕБЯ, 
СПАСАЯСЬ ОТ ВЫМОГАТЕЛЕЙ

Одновременно преступни-
ком и жертвой вымогателей 
оказался 21-летний москвич. 
В июле в своей квартире на Се-
вастопольском проспекте он 
убил и расчленил сожительни-
цу, а вскоре его взяли в «плен» 
осведомленные о злодеянии 
приятели, требовавшие квар-
тиру в обмен на сокрытие пре-
ступления. Следователи ГСУ 
СК по Москве возбудили сразу 
два уголовных дела.

Как стало известно «МК», 
герой этой удивительной 
истории — непутевый парень 
Григорий, который после 
возвращения из армии вел 
разгульный образ жизни. Он 
набрал кредитов, на работу 
не устроился. После того как 
Григорий поднял руку на ба-
бушку, родители полностью 
перестали с ним общаться. 
Отец напоследок сказал, 
что нерадивый сын может 
позвонить в единственном 
случае — если будет угроза 
его жизни.

Случай представился 8 ав-
густа (к этому времени роди-
тели около двух лет не видели 
отпрыска). Григорий по теле-
фону умолял родителя сроч-
но вызвать наряд полиции в 
квартиру на Севастопольском 
проспекте — парень успел 
сообщить, что его избивают. 
Связь после этих слов пре-
рвалась.

Полицейский экипаж при-
был к жилищу спустя 10 минут. 
После некоторого времени 
ожидания дверь открыли двое 
молодчиков, приятели хозяи-
на (19-летний Дмитрий, уро-
женец Украины, и 29-летний 
Виталий из Башкирии). В жи-
лище полицейские увидели 
изувеченного хозяина — Гри-
гория удерживали в плену 
4–5 дней, требуя переписать 
квартиру (ее цена — как мини-
мум 4 млн рублей). Причину 
заточения нехотя раскрыл 
Виталий (кстати, по профес-
сии он мастер тату). Мужчина 
пояснил, что в середине июля 
Григорий убил свою подругу, 

21-летнюю Алену, которая 
приехала из Марий Эл. На ро-
дине она бросила учебу и со-
биралась устроиться офици-
анткой в Московском регионе, 
когда повстречала Григория. 
Тот пригласил юную особу в 
свою квартиру. Как-то в ходе 
ссоры парень нанес девушке 
удары по голове, и она скон-
чалась. Москвич расчленил 
тело и под покровом ночи за-
копал в лесопаре неподалеку 
от своего дома.

— Мы подозревали нелад-
ное — Алена перестала от-
вечать на телефон, хотя вела 
переписку в соцсети, — рас-
сказала тетя убитой. — Навер-
ное, отвечал сам Григорий с 
ее странички. Алена хотела 
приехать в село 2 августа — 
установить надгробие на мо-
гилу мамы, а тут вдруг в пере-
писке отказалась от визита. 
Сказала, что находится где-то 
в Подмосковье. Судьба у де-
вушки незавидная — отец и 
брат повесились, мама умер-
ла от тяжелого заболевания. 

Скорее всего, после убий-
ства Алены муки совести не 
отпускали Григория — и он 
признался во всем прияте-
лям. А те решили повернуть 
дело в свою сторону, так как 
у всех молодых людей были 
проблемы с жильем. Они 
взяли москвича в заложники 
и стали шантажировать. Для 
пущей убедительности Ви-
талий разыграл целый спек-
такль — однажды в квартиру 
приехали три человека, якобы 
полицейские, потребовавшие 
написать признание. Григо-
рий упорствовал. В конечном 
счете парню удалось улучить 
момент и позвонить отцу.

Всю троицу задержали. 
Следователи ГСУ СК по Мо-
скве возбудили в отношении 
Григория уголовное дело по 
статье «Убийство», а Дмитрий 
и Виталий — фигуранты дела 
по статье «Вымогательство».

Кстати, Григория избивали 
довольно жестоко. Его отвез-
ли в больницу на операцию.

МУЛЯЖИ МАШИН ДПС 
РАСТАЩИЛИ ДАЧНИКИ?

Необычную пропажу об-
наружили чиновники на ав-
томобильных трассах Под-
московья. С обочин начали 
исчезать... муляжи машин 
ДПС. 

О похищениях картонных 
патрульных машин сообщил 
10 августа министр транспор-
та и дорожной инфраструкту-
ры Московской области Игорь 
Тресков. Чиновник поведал, 
что в последнее время на 
трассах Подмосковья было 
установлено 100 макетов 
автомобилей дорожной по-
лиции. Однако 10 из них уже 
украдено. Министр заверил, 
что на место пропавших муля-
жей будут закупаться новые. 

Ранее подмосковная поли-
ция рапортовала, что до кон-
ца этого года на областных 
дорогах появятся не просто 
«картонки», а самые настоя-
щие 3D-проекции патруль-
ных авто. Выглядят они как 

стоящая боком по отношению 
к потоку транспорта маши-
на ДПС. Ночью на «крыше» 
муляжа загораются настоя-
щие проблесковые маячки 
красного и синего цветов. 
Отличить обманку от ориги-
нала на скорости крайне за-
труднительно. По подсчетам 
стражей порядка, новинка уже 
внесла свою позитивную леп-
ту в статистику ДТП. Там, где 
стоят «дурилки», аварий стало 
меньше. 

Правда, муляж патрульной 
машины — удовольствие не из 
дешевых. Он стоит около 40 
тысяч рублей. Каркас и ножки 
макета делаются из оцинко-
ванной трубы. Изображение 
выполняется из виниловой 
пленки (можно со светоо-
тражающими элементами 
или без них). Наклеивается 
картинка на основу из прочно-
го картона. Но самое дорогое 
— это световые эффекты. 

— В таких макетах использу-
ют светодиоды, — рассказала 
представитель подмосковно-
го производителя дорожных 
атрибутов Юлия Филиппова. 
— Кроме того, там может быть 
аккумулятор, от которого за-
питываются лампочки.

Поэтому воришка может не-
плохо поживиться: картонку 
сдать в пункт приема макула-
туры, а лампочки и металли-
ческие трубки использовать 
в быту на даче. Тем не менее 
эксперты считают, что причи-
на таких краж — банальное ху-
лиганство и желание насолить 
дорожным полицейским. 
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2011 год. Александр Реймер инспектирует 
колонию в Кировской области. Знал бы он, 

в каком качестве вернется сюда через 6 лет!

Владимир Путин периодически проводит встречи 
«у камина». Но дров там вы не увидите.
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ЗЛОБА ДНЯ ВВП БЕЗ ВОСТОРГА

c 1-й стр.
Конечно, можно в очередной раз 
пошутить на тему о том, что рост 
ВВП в стране начался аккурат по‑
сле того, как Росстат подчинили 

Министерству экономического развития — ве‑
домству, как раз и отвечающему за этот самый 
рост ВВП. Но не будем злословить: в конце кон‑
цов, чтобы опровергнуть расчеты Росстата, надо 
иметь под рукой собственный Росстат, а у нас 
его нет. Так что лучше порадуемся полученным 
результатам. Хотя, строго говоря, экономика у 
нас росла и раньше: в IV квартале 2016‑го была 
зафиксирована прибавка ВВП на 0,3%, в I квар‑
тале нынешнего — на 0,5%. Но слишком уж микро‑
скопическими были эти цифры, по сути уклады‑
вающиеся в размер статистической погрешности. 
Сейчас же мы получили рост куда более весомый 
и зримый. 

На этом торжественную часть данной статьи 
я предлагаю считать законченной, потому что 
глубоко убежден в том, что ни малейшего повода 
для эйфории 2,5 процента роста не дают. Зато 
поводов для анализа рисков — сколько угодно. 

Прежде всего не надо забывать того, что 
рост этот зафиксирован после двух лет глубо‑
чайшего падения — то есть он отсчитывается, как 
выражаются специалисты, от очень низкой базы. 
Судите сами. Росстат еще не назвал параметры 
роста ВВП за первое полугодие текущего года, 
но, судя по квартальным данным, он составит 1,5–
1,6%. Между тем за первые 6 месяцев 2016 года 
был зафиксирован спад на 0,9%, а 2015‑го — аж 
на 3,5%. Иными словами, пока отыграна лишь 
треть от того падения ВВП, что случилась за два 
предыдущих кризисных года. 

Надо отдавать себе отчет в том, что мы, по 
сути, только‑только начали выкарабкиваться из 
ямы и пока что все равно ближе к ее дну, чем 
к поверхности земли. То есть к докризисному 
2014 году, который сам по себе был далеко не луч‑
шим в российской истории — тогда наблюдалась 
стагнация, и экономика почти не росла.

Кроме того, надо отдавать себе отчет в 
том, что факторы, сработавшие на подъем ВВП 
в предыдущие месяцы, очень зыбкие. Росстат не 
дает подробной разбивки, но эксперты выделяют 
две главные составляющие роста. Прежде всего 
на увеличение ВВП повлияло укрепление рубля, 
который за первые полгода укрепился к доллару и 
евро на 23–28%. Это повлекло за собой мощный 
подъем импорта, который в годовом выражении 
вырос за прошедший период почти на треть. 
А рост импорта влечет за собой рост торговли — 
например, оживились рынки комплектующих для 
автомобилей, которые собираются в России. Но 
теперь этот фактор уже не работает: со второй 
половины года рубль больше не укрепляется, а, 
наоборот, медленно дрейфует вниз. 

Еще один импульс ускоренному росту ВВП 
придала аномально холодная погода конца вес‑
ны — начала лета: она автоматически увеличила 
потребление и производство энергетических 
ресурсов, которые традиционно занимают за‑
метную долю в нашем валовом продукте. Однако 
погодная аномалия закончилась, а значит, данный 
фактор тоже исчерпан. 

ВВП придется находить новые зацепки, что‑
бы продолжить подъем из ямы. А это непросто: 
нефть — традиционной драйвер роста — особо не 
дорожает, ресурсы импортозамещения, давшего 
толчок ряду отраслей, по мнению экспертов, 
практически исчерпаны. 

Так что праздновать триумф ВВП подождем: 
достижение II квартала 2017 года может оказаться 
вовсе не началом нового подъема российской 
экономики, а ее высшей точкой. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

БА! ЗНАКОМЫЕ 
ВСЕ НАРЫ!
c 1-й стр.

— Сан Саныч заехал ночью в своей 
одежде, — говорил источник в ко‑
лонии. — Сразу попал в больничку. 
Со здоровьем у него серьезные 

проблемы, так что пробудет там продолжительное 
время. Ведет себя спокойно. Выдержан. Никаких 
прав не качает. С другой стороны, все тут к нему 
уважительно относятся. Уверен, когда его пере‑
ведут в общий отряд, там тоже никаких проблем 
не будет. Сан Саныч для нас — человечище. Тут 
помимо него есть парочка генералов, но он самая 
примечательная и известная фигура. 

— Кирово‑Чепецкая колония считается пол‑
ностью «красной» — это значит, что там нет ни 
фени, ни блатных понятий и правил, — рассказы‑
вает один из сотрудников регионального УФСИН. 
— Все живут по правилам администрации. Но по‑
тасовки между осужденными случаются. В марте 
этого года была драка с участием 20 арестантов, 
среди которых были майоры и полковники. Наши 
сотрудники еле разняли, зачинщиков поместили 
в штрафной изолятор.

Вообще в колонии содержатся полторы ты‑
сячи человек. Среди них немало тех, кто имеет 
очень отстраненное отношение к органам — к 
примеру, служил срочную службу во внутренних 
войсках МВД. «Постояльцы» колонии имеют в 
среднем сроки от 3 до 9 лет. 

Забавно, но у Реймера при желании будет 
возможность выступать перед другими осужден‑
ными — есть собственная теле‑ и радиостудия, 
где делают передачи сами же арестанты друг для 
друга и друг о друге. Заставлять работать его 
никто не будет, но вот если он сам пожелает, то в 
ИК есть цехи по производству теплиц, садового 
инвентаря, растительного масла и консерви‑
рованных овощей. Поскольку сидеть Реймеру 
долго — 6 лет (два года из восьми он уже отбыл 
в СИЗО), можно предположить, что одно из ре‑
месел коррупционер все же освоит.

С самой колонией Реймер уже знаком. В 2011 
году он ее посещал наряду с другими исправи‑
тельными учреждениями Кировской области. 
Тогда он лично все проверял, включая работу 
унитазов и наличие горячей воды в кране, про‑
бовал местную пищу. Сановник поставил колонии 
четыре балла по пятибалльной шкале, заметил, 
что на фоне других выглядит вполне достойно, 
но не идеально.

Ева МЕРКАЧЕВА.

КАК ДОРОГ 
НАМ БЕРЕГ 
ТУРЕЦКИЙ
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В минувшую пятницу Роспотреб‑
надзор признал Анталью небезо‑
пасным курортом для здоровья 
российских туристов. Федераль‑

ное агентство по туризму РФ (Ростуризм) также 
назвало сложившуюся ситуацию неблагопри‑
ятной, но только в субботу, 12 августа, сообщило 
о возможности отказа от приобретенного тура 
в Турцию без штрафных санкций в связи с угрозой 
для безопасности и здоровья отдыхающих. Со‑
гласно информации Роспотребнадзора, посту‑
пило более 500 обращений от туристов с жало‑
бами на ухудшение здоровья, находившихся на 
отдыхе в отелях Сиде, Аланьи, Белека, Кемера. 
Большинство заболевших — дети до 14 лет.

«В сложившейся ситуации турист и (или) 
иной заказчик туристского продукта имеет 
право на расторжение либо изменение (в том 
числе сроков поездки или ее направления) до‑
говора о реализации туристского продукта, — 
говорится в разъяснении ведомства. — В случае 
принятия туристом решения о расторжении 
договора о реализации туристского продукта 
до начала путешествия туристу и (или) иному 
заказчику возвращается денежная сумма, рав‑
ная общей цене туристского продукта, а после 
начала путешествия — ее часть в размере, про‑
порциональном стоимости не оказанных туристу 
услуг». В Ростуризме также отметили, что в слу‑
чае отказа туркомпании возместить денежные 
средства турист имеет полное право обратиться 
в суд. «При удовлетворении судом заявленных 
требований суд взыскивает с туроператора за 
несоблюдение в добровольном порядке удо‑
влетворения требований потребителя штраф в 
размере 50 процентов от суммы, присужденной 
судом в пользу потребителя», — следует из 
официального разъяснения. Казалось бы, весть 
благая, но Ростуризм умолчал о том, на чьи 
плечи ляжет весомое финансовое бремя выплат 
денежных средств всем отказникам. 

«Кто попадет на деньги?» — задалась за‑
конным вопросом профессор кафедры ме‑
неджмента и сервиса Института отраслевого 

менеджмента РАНХиГС Галина Дехтярь, на‑
ходясь в турецком Мармарисе. «Страховые 
компании начнут объяснять, что по договору 
страхования гражданской ответственности 
туроператора возникновение эпидемии не яв‑
ляется страховым случаем, — отметила она. 
— Денежные средства могут пойти из специали‑
зированных фондов. А вот хватит ли в них денег, 
чтобы вернуть всем желающим, — большой 
вопрос. Ростуризму нужно объяснить механизм 
возврата денежных средств: из каких фондов 
туроператоры должны проводить возмещение 
или деньги им брать из своего кармана?»

Отказываться от туров недальновидно и 
неблагоразумно, считает Дехтярь. На курор‑
тах Эгейского побережья Турции эпидемии 
нет. Следовательно, можно просто изменить 
направление. «Дешевле организовать транс‑
фер из аэропорта в другой город — это лучше, 
чем отказываться от тура полностью и терять 
деньги. Естественно, это может быть тяжело‑
вато, если люди едут с детьми», — утверждает 
собеседница. 

В качестве доказательства того, что полную 
сумму в случае отказа от тура путешественнику 
никто не вернет, эксперт привела ряд неоспори‑
мых фактов. «Отели проплачены заранее. Чем 
ближе у путешественника вылет, тем меньше 
выплат в случае отказа он получит. Возвраты 
будут по фактически понесенным затратам 
(проживание в гостинице, авиабилеты и про‑
чее. — «МК»). Запрета на полеты в Турцию нет. 
Ситуация связана с инфекционными заболева‑
ниями. Следовательно, если вы отказываетесь, 
вам вернется только стоимость страхового по‑
лиса. Это немалые деньги, но, к сожалению, 

это все, на что может рассчитывать турист», 
— подчеркнула Галина Дехтярь.

Очевидно, по этой причине туристы не 
ринулись атаковать туроператоров и требо‑
вать возмещения денежных средств. Ни одна 
опрошенная «МК» компания по продаже путе‑
вок не сообщила о факте запроса на возврат 
«кровных».

Если же путешественники начнут массово 
требовать свои деньги назад, турагенты получат 
очередной удар под дых, так как им придется 
брать часть возвратов на себя, а если говорить о 
судьбе туроператоров, то в ближайшем будущем 
не исключена целая серия банкротств.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕ СМЕЙТЕСЬ  
НАД «БЕЗУМНЫМ» 
ТРАМПОМ
c 1-й стр.

Однако я написал этот материал 
совсем не для того, чтобы в оче‑
редной раз побичевать Дональда 
Трампа, а заодно весь американ‑

ский политический класс. Помните знаменитую 
реплику гоголевского городничего: «Над кем 
смеетесь? Над собой смеетесь!» К сожалению, 
тезис об отсутствии продуманной политической 
стратегии относится не только к современной 
Америке, но и к многим ее оппонентам. 

Кто из российских интеллектуалов не ис‑
пытывал вольного или невольного восхище‑
ния, слушая энное количество лет тому назад 
задорную риторику ныне покойного лидера 
Венесуэлы Уго Чавеса? У Чавеса был драйв. 
У Чавеса была харизма. У Чавеса была четкая 
программа действий — программа, которая 
закончилась катастрофой. 

Венесуэла, которой руководит сменщик 
Чавеса Николас Мадуро, — это страна, кото‑
рая балансирует на грани превращения в про‑
валившееся государство. Нефтяные запасы 
Венесуэлы никуда не исчезли, но ее экономика 
де‑факто перестала функционировать. Венесуэ‑
ла Николаса Мадуро — это страна тотального 
дефицита и пустых полок магазинов. Страна ги‑
перинфляции. Страна, в которой отличившихся 
полицейских на официальной церемонии торже‑
ственно награждают гирляндой из рулонов туа‑
летной бумаги. Стоит ли удивляться, что Трамп 

походя угрожает такому «внутренне сильному» 
государству вооруженной интервенцией? 

Я, естественно, вовсе не хочу сказать, что 
союзница и стратегический партнер Венесуэлы 
Россия движется по той же самой дорожке. Я 
хочу сказать другое: мы не должны чересчур 
сильно увлекаться насмешками над безумием 
Трампа и американского конгресса. Во времена 
первой «холодной войны» ослабление Америки 
автоматически приводило к усилению нашей 

страны. Но в эпоху второй «холодной войны» 
этого уже не происходит. 

Нам не легче от того, что политическое руко‑
водство Америки, возможно, потеряло способ‑
ность к рациональному мышлению. Нам это сулит 
потенциальные проблемы. Допустим, старина 
Дональд из Вашингтона и молодой вождь Ким 
из Пхеньяна не договорятся и в районе Корей‑
ского полуострова начнется полномасштабная 
война. Престижа Америке это точно не добавит. 
Но о потенциальных последствиях для нашего 
Дальнего Востока страшно даже думать. 

Мой призыв поэтому звучит так: давайте 
направим нашу моральную и интеллектуальную 
силу не на издевки над «идиотами из Вашинг‑
тона», а на раздумье над нашим собственным 
положением. У Трампа нет понимания, как 
справиться с многочисленными внешнеполи‑
тическими кризисами. А у нас такое понимание 
есть? Если есть, то я точно не нахожусь в числе 
посвященных. И до тех пор, как я в этом числе не 
окажусь, я торжественно обязуюсь не смеяться 
над безумием Трампа. Как мы уже установили, 
смеяться над Трампом — значит смеяться над 
собой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Эпидемия энтеровируса  
не только турецкая
Между тем Сеть бурлит: те, кто купил 
путевки в Турцию, просят совета, не 
надо ли их сдавать, а те, кто уже отды-
хает там, делятся своими впечатления-
ми. И в зависимости от собственного 
опыта пугают или успокаивают буду-
щих курортников. 

Татьяна пишет из Антальи: «Я отдыхаю с 
сыном 15 лет. У нас всё в порядке. Купаемся в 
основном в море, стараемся нырять с пирса. 
И постоянно пользуемся антисептиком для 
рук. Детей в отеле много, но больных я пока 
не видела».

Ей вторит другая туристка: «Мы в Марма‑
рисе, у нас все отлично, никто не болеет. А эн‑
теровирусы бывают на любых южных курортах, 
ведь жара и скопление людей создают для этого 
все условия. Но сейчас, если у кого‑то заболел 
ребенок в отпуске, люди начинают активно пе‑
далировать эту тему».

«Вернулись, никто не заболел. Брали с 
собой антисептики для рук. С горок катались 
только утром, в бассейне пару раз купались, 
когда море штормило, но только там, где почти 
нет детей. Жару пересиживали в номере. Жара 
была 3 дня до 45 градусов в Белеке. Холодные 
закуски не ели, я даже не ела свой любимый ху‑
мус... ели горячее, зелень и овощи, арбуз и дыню. 
Персики, абрикосы надо перемывать, дети их 
хватают все подряд и бросают обратно». 

«Благополучные» курортники повторяют, 
что надо лишь соблюдать основные правила: 
пить только бутилированную воду, поменьше 
купаться в бассейнах, избегать детских мини‑
клубов с большим числом малышей, часто и 
тщательно мыть руки и обязательно перемывать 
фрукты со «шведского стола» в отелях.

Однако, судя по другим сообщениям, наду‑
манной эту проблему все же считать нельзя. 

«Совершенно непонятно, как уберечься от 
вируса, — пишет Ольга из Сиде. — Старший сын 
купался во всех бассейнах, ел во всех едаль‑
нях, общался со всеми подряд — и здоров. А 

младший не вылезал из коляски даже на пляже, 
в море и бассейне не купался, ни в какой мини‑
клуб тем более не ходил. Фрукты не ел, только 
кашу, суп, макароны и булочки, плюс банки с 
собой привозили. И при всем этом заболел 
так, что болел два месяца, была сильная сыпь, 
потом слезла кожа и обновились ногти! Кожа 
сходила пластинами, ногти размягчились и 
отвалились».

«Мы в Турции, Белек. Говорят, болеют ро‑
тавирусом в нашем отеле, мы видели на пляже 
девочку, которую рвало. А двоих детей из одной 
семьи даже в больницу положили с рвотой и 
поносом. Боимся».

 «Вернулись на днях из Сиде, поймали эту 
заразу, причем только младшая дочь, 2,5 года. В 
отеле уверяют, что вируса нет, местные доктора 
диагноз не ставят, только в аптеке сказали, что 
уже заражено все побережье. Температурили 2 
дня, в первый день температура под 40 и ничем 
не сбивалась, потом стала появляться сыпь, но 
на теле совсем единичные прыщики, а вот во рту 
много, кушать и пить вообще не могла от боли». 

«Я сейчас в Турции, мы болеем, и очень 
многие болеют в отеле. Это не пиар Крыма, это 
реальность. В Крыму выросла, и у нас там жилье 
у моря, но я туда не рвусь особо, потому что... 
болею там каждый приезд. В Турции я 10‑й раз, 
ни разу не болели со старшим, а сейчас попали 
в рассадник и заболели».

Очень многие пользователи рассказывают, 
что уже «цепляли» вирус коксаки в прежние 
годы, но тогда никто не устраивал из‑за этого 
такого шума.

«Два года назад отдыхали в Турции в 
детском отеле. По возвращении оба ребенка 
температурили и покрылись сыпью. Больше в 
такие отели не езжу — выбираю небольшие и 
без детских развлекух. Это же самый настоя‑
щий детский сад — отель, ориентированный на 
детей. И, как в саду, дети там начинают болеть 
разными болячками... В этом году эпидемия 
также на Кипре, в Черногории, в Крыму... А в 
Болгарии каждый год эпидемии». 

«3 года назад двое детей переболели этим 
вирусом в деревне в Липецкой области. Знать не 
знали, что это вирус коксаки. Была температура, 
потом сыпь на ладошках и во рту, потом кожица 
слезала с ладошек. Врача не вызывали, т.к. все 
достаточно в легкой форме было. В Турции и во‑
обще за границей никто из них не был, с другими 
детьми в деревне не общались».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

В случае военного конфликта США с КНДР пострадает прежде всего Южная 
Корея. Поэтому к американской «защите» здесь относятся скептически. 

СЫПЬ КОКСАКИ

Коксаки — один из представителей энтеровирусов. Передается так же, как 
и кишечная инфекция: через воду, пищу, контактно-бытовым и воздушно-
капельным путем. Чаще всего заразиться можно через воду и грязные руки.
Заражение обычно проявляется как сыпь на коже. Это так называемый 
синдром «рука–нога–рот». Сыпь локализуется на ладонях, подошвах ног, во 
рту. Чаще заражаются дети, хотя могут болеть и взрослые. Кроме кожных 
проявлений возможны поражения органов дыхания, кашель, насморк, 
жидкий стул. 

Скученность в турецких бассейнах 
— одна из причин распространения 
вируса коксаки.
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 Министерство здравоохранения 
Турции поначалу отрицало, что на 
морских курортах распространен 
вирус коксаки. По словам пред‑
ставителей ведомства, проверка 

выявила только несколько случаев кожной сыпи 
у украинских туристов. «Подобные случаи мо‑
гут произойти в любой стране. По результатам 
нашего расследования, не может быть и речи 
ни о какой эпидемии», — подчеркнули в мини‑
стерстве. Однако позже на сайте Роспотреб‑
надзора появилось сообщение о том, что ту‑
рецкий минздрав пытается улучшить 
санитарно‑эпидемиологическую ситуацию на 
курортах. «Будет продолжена тщательная де‑
зинфекция мест общего пользования, в первую 
очередь бассейнов», — уточняется в заявле‑
нии. Среди мер против вируса также значится 
«мониторинг обращений туристов». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КОКСАКИ «РУКА–НОГА–РОТ»
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Видео, на котором заметно, как два черных автомобиля Gelandewagen за‑
езжают на тротуар и пересекают несколько пешеходных зон на территории меж‑

дународного аэропорта «Шереметьево», снятое очевидцем, появилось в Сети. Пользовате‑
ли в соцсетях тут же узнали эти машины по номерам. Как они пишут, на них обычно 
передвигаются рэпер Тимати и его охрана.

КАДР

Акция под таким назва-
нием, организованная 
при поддержке Обще-
ственного совета при МВД 
России и Общероссийской 
общественной органи-
зации «Российский союз 
молодежи», состоялась в 
минувшие выходные в мо-
сковском парке «Музеон». 
Одновременно она проходила 
по всей стране — от Кали‑
нинграда до Владивостока. 
В столице зарядку прово‑
дили победители и призеры 
Всемирных игр полицейских 
и пожарных, чемпионатов 
Европы. И все это под песни 
известных исполнителей 
— Мити Фомина, Натальи Вла‑
совой, Владимира Михайлова, 
Алисы Мон, которые не только 
веселили гостей парка, но и 
сами выполняли физические 

упражнения. Когда зарядка 
завершилась, члены Обще‑
ственного совета вручили 
самым активным ее участни‑
кам кубки и приглашения на 
культурно‑развлекательные 
мероприятия от радиостанции 

«Милицейская волна». А один 
из участников Совета, актер 
и кинорежиссер Артем Ми‑
халков, рассказал, как часто 
необходимо заниматься спор‑
том, чтобы всегда оставаться 
в хорошей физической форме.

Официальный сайт Берли-
на опубликовал концепцию 
устройства городских 
туалетов, в которой со-

общается о том, как власти 
намерены решить вопрос 
вечных очередей в женские 
туалеты. Эксперты Совета 
окружающей среды в сотруд‑
ничестве с представителями 
частного сектора разработали 

для этого идею установки спе‑
циальных женских писсуаров. 
Таким образом, число женских 
писсуаров будет уравнено с 
мужскими, и женщины смогут 
попадать в туалеты без очере‑
дей, как и мужчины.

В штате Виргиния объявле-
но чрезвычайное положе-
ние. Там произошли мас‑
совые беспорядки, поводом 
для которых стало решение 
о сносе памятника генералу‑
конфедерату Роберту Ли в 
городе Шарлоттсвилле. По 
мнению противников памятни‑
ка, он символизирует рабство. 
Защитниками изваяния вы‑
ступили неонацисты, члены 
ку‑клукс‑клана и их менее 

радикальные единомышлен‑
ники. Участники разборок 
явились на встречу в мотоци‑
клетных шлемах, с газовыми 
баллончиками, битами, пал‑
ками и импровизированными 
щитами. Полиция до поры до 
времени не вмешивалась в 
происходящее и ограничи‑
валась устными призывами 
разойтись. Стражи порядка 
взялись за дело и применили 
слезоточивый газ, только 

когда автомобиль на полной 
скорости въехал в группу 
антифашистов. Под колесами 
машины погибла 32‑летняя 
женщина, 19 человек были 
ранены и затем доставлены 
в госпиталь. Еще 14 человек 
пострадали в массовой драке. 
В день беспорядков также по‑
терпел крушение полицейский 
вертолет, который должен был 
принять участие в их урегули‑
ровании. Авария произошла 
над лесом неподалеку от ме‑
ста событий. В результате оба 
полицейских, находившихся в 
вертолете, погибли. 

91-летняя королева Вели-
кобритании Елизавета II, 
которая взошла на престол 
2 июня 1953 года и являет-
ся самым долго правящим 
монархом за всю историю 
страны, в возрасте 95 
лет собирается отречься 
от престола и сделать 
королем своего старшего 
сына принца Чарльза. Ему 
она передаст трон и разрешит 
царствовать, пока она еще 
будет жива. Об этом сообщи‑
ло британское издание The 
Mirror со ссылкой на осведом‑

ленные источники в королев‑
ской семье. Эту же инфор‑
мацию подтвердил источник 
еще одной газеты, Daily Mail. 
«Я говорил с несколькими 
высокопоставленными при‑
дворными, которые ясно дали 
понять, что подготовка к пере‑
даче власти движется полным 
ходом», — сказал собеседник 
издания. В Букингемском 
дворце сообщения СМИ о 
дате отречения королевы 
Елизаветы пока официально 
не подтверждали и не опро‑
вергали.

Самая популярная в мире 
криптовалюта обновила 
новый исторический макси-
мум. На торгах курс биткоина 
составил $4165,67. Ранее, 7 
августа, он преодолел отметку 
$3,5 тыс. Дорожать биткоин 
начал после того, как 1 августа 
он был разделен на две крип‑
товалюты: биткоин и биткоин 
кэш. Это событие участники 
рынка встретили с воодушев‑
лением. «Все заинтересован‑

ные лица ждали момент, когда 
цена на биткоин «выстрелит» 
выше $3,5 тыс. Одни планиро‑
вали открыть сделку по крипто‑
валюте, а другие собирались 
закрывать свои позиции и фик‑
сировать заработанную при‑
быль», — пояснил энтузиазм 
аналитик eToro в России и СНГ 
Михаил Мащенко. Впрочем, 
биткоин превзошел ожида‑
ния аналитиков и превысил 
в цене $4 тыс. за монету. Как 

отмечает эксперт, чем больше 
окажется крупных пользовате‑
лей биткоина, тем дороже он 
будет стоить. Дело в том, что 
количество виртуальных денег 
ограниченно, тогда как спрос 
на них только растет. Поэтому 
цена $5тыс. за монету уже не 
за горами. «Главное — пом‑
нить, что данный инструмент 
крайне волатилен и может за 
несколько недель как вырасти 
в два раза, так и потерять по‑
ловину стоимости», — преду‑
преждает эксперт.

В минувшие выходные в 
подмосковном Алабине 
в парке «Патриот» про-
шла церемония закрытия 
Армейских международных 
игр АрМИ-2017. В них приня‑
ли участие свыше 150 команд 
из 28 стран, представляю‑
щих Европу, Азию, Африку и 
Латинскую Америку. За время 
их проведения российские 

полигоны посетили более 100 
наблюдателей из зарубежных 
государств, в том числе из 
Германии, США, Финляндии, 
Дании, Швейцарии, Нидерлан‑
дов. А на финальном заезде 
танкового биатлона и на авиа‑
фестивале «Форсаж» в минув‑
шую субботу в Алабине ока‑
залось рекордное количество 
иностранных наблюдателей 

— 300. На церемонии закрытия 
игр начальник Генштаба ВС 
РФ Валерий Герасимов вручил 
Кубок победителя и золотые 
медали российской команде. 
Серебряные награды получили 
военнослужащие Казахстана. 
«Бронза» досталась Китаю. 
Члены российского танкового 
экипажа, выступившего за 
рекордное время и без еди‑
ного промаха, получили из рук 
главы Ингушетии Юнус‑бека 
Евкурова еще и ключи от авто‑
мобилей «УАЗ Патриот». 

АКЦИЯ

КУРЬЕЗ

ЗА БУГРОМ

МОНАРХИЯ

ДЕНЬГИ

АрМИ-2017

Зарядка со стражем порядка

В Берлине решили устаноВить писсуары для женщин

В сша трое поГиБли, десятки ранены  
В Ходе массоВыХ БеспорядкоВ

королеВа анГлии отреЧется от престола ЧереЗ Четыре Года

Цена Биткоина переВалила За $4 тысяЧи

россиЙскиЙ Экипаж За поБеду В танкоВом 
Биатлоне полуЧил клЮЧи от машин

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО

Женские писсуары 
бывают такие... ...или такие.
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Александр Реймер во время суда.
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В северокорейском кризисе, который с каж-
дым днем обостряется (по крайней мере на уров-
не словесных угроз), есть один положительный 
аспект: позиции США и России сходятся по этой 
проблематике. 

Сергей Лавров, например, четко высказал-
ся 11 августа, что, несмотря на то что Северная 
Корея вышла из Договора о нераспространении 
ядерного оружия в 2003 году, эта страна не должна 
обзаводиться своей военной ядерной програм-
мой, потому что это было бы слишком большой 
угрозой региональной и мировой безопасности. 
«Россия не приемлет ядерной Северной Кореи», 
— сказал Лавров. 

И на этом основании Россия на прошлой 
неделе поддержала новые санкции ООН против 
КНДР — и правильно сделала!

Согласно Договору о нераспространении 
ядерного оружия, пять стран (США, Россия, Китай, 
Франция и Британия) имеют право владеть ядер-
ным оружием. Но вместе с тем, согласно этому 
договору, эти пять признанных членов «ядерного 
клуба» обязуются принимать меры по сокращению 
количества своих ядерных бомб и боеголовок, что 
Россия и США время от времени делают. 

Хотя окончательная задача этого договора 
— «ликвидация всего ядерного оружия у всех 
стран» — весьма утопическая и практически не-
реализуема, главная задача этого договора — 
чтобы новые государства не обладали ядерным 
оружием — является вполне реальной. Но только 
если США и Россия (а также Китай) продолжат 
работать вместе по этому вопросу. 

Кроме этих пяти членов «ядерного клуба», 
которые одновременно являются постоянными 
членами СБ ООН, есть еще Пакистан, Индия и 
Израиль, которые не подписали Договор о нерас-
пространении ядерного оружия и тем не менее 
им обладают. Получается, существует пять «за-
конных» ядерных держав и еще три «не совсем 
законные», но более или менее терпимые ядерные 
державы. Проблема в том, что их ядерный джинн 
уже выпущен из бутылки, а загнать его обратно 
фактически невозможно.

А кроме этих восьми держав есть еще и Се-
верная Корея, которая является явным исключе-
нием из существующего «ядерного клуба». Дело в 
том, что КНДР — мировой изгой, который постоян-
но занимается ядерным шантажом по отношению 
к своим соседям и США. Даже РФ, по сути дела, 
согласна с этой жесткой формулировкой. Именно 
поэтому достигнут консенсус почти всех стран, 
что ядерный статус для КНДР, цитируя Лаврова, 
«неприемлемый».

Если США, РФ и другие страны, являющиеся 
гарантами глобального режима о нераспростра-
нении ядерного оружия, поддадутся ядерному 
шантажу КНДР, тогда будет существовать ре-
альная угроза, что десятки новых стран также 
захотят обзавестись своим ядерным оружием. 
И это будет означать полный крах всего фунда-
мента существующего международного режима 
безопасности.

Одно дело — 8 ядерных стран (это уже свер-
шившийся факт). Совершенно другое и недопу-
стимое дело — 80 ядерных стран.

Более 190 стран мира подписали Договор о 
нераспространении ядерного оружия именно для 
того, чтобы не было 80 или более ядерных стран. 
И если КНДР останется ядерной страной, Пхеньян 
спровоцирует опасную цепную реакцию распро-
странения ядерного оружия по всему миру.

Проблема в том, что три главных предложен-
ных метода решения северокорейской проблемы 
не будут работать по следующим причинам.

1. Даже самые строгие экономические санк-
ции сами по себе вряд ли заставят Северную Ко-
рею отказаться от своей ядерной программы. 

2. Предложение российского МИДа, что Пхе-
ньян может заморозить свою ядерную программу 
(сколько раз за последние 20 лет Северная Корея 
надувала всех этой идеей!), если США перестанут 
проводить военные учения в Южной Корее, абсо-
лютно нереально по двум причинам. 

Во-первых, доверие Южной Кореи к КНДР — 
даже гипотетически неядерной КНДР — полностью 
подорвано по очевидным обстоятельствам, и Сеул 
зависит от американского военного «зонтика» 
безопасности. Во-вторых, само российское пред-
ложение нелогично. Вообще речь должна идти о 
недопустимости ядерного статуса КНДР — базовая 
позиция, которую Россия полностью поддержи-
вает. То есть Северная Корея должна отказаться 
от своей ядерной программы — точка! Тогда при 
чем тут американские военные учения в Южной 
Корее? Эти учения связаны с обычным оружием, а 
не ядерным. Южная Корея, как и Северная Корея, 
имеет полное суверенное право проводить свои 
военные учения с обычным оружием. 

Совершенно другое дело было бы, если бы 
США разместили ядерное оружие на территории 

своей военной базы в Южней Корее. При таком 
раскладе сделка была бы вполне логичной, то 
есть Северная Корея отказалась бы от своего 
ядерного оружия, и Южная Корея отказалась бы 
от своего. 

3. Ликвидация посредством американских 
бомбардировок северокорейского ядерного арсе-
нала и потенциала — тоже не вариант, потому что 
это, скорее всего, привело бы к гибели миллионов 
людей в КНДР, Южней Корее, Китае, Японии и, быть 
может, в других странах, особенно если в ответ 
будет применено ядерное и химическое оружие.

Если реально смотреть на эту ситуацию, то 
остается только один вариант — военное и эконо-
мическое сдерживание КНДР. Это означает, что ми-
ровое сообщество должно фактически смириться 
с тем, что КНДР является ядерной страной — пока, 
по крайней мере. Но вместе с тем Северная Корея 
должна знать, что любое применение этого оружия 
будет означать полное физическое уничтожение 
северокорейского государства. 

Американское сдерживание КНДР должно 
состоять из четырех главных частей.

1. Мощнейший ядерный арсенал в самих 
США. Это одна из причин, почему Вашингтону 
необходимо инвестировать миллиарды долларов 
в модернизацию своего ядерного арсенала и в 
улучшение его качества (но не количества) — чтобы 
такие страны-изгои, как КНДР, поняли, что любое 
применение ядерного оружия против США или их 
союзников равносильно самоубийству.

2. Кроме укрепления систем ПВО в Южной 
Корее и Японии США надо укрепить размещение 
систем ПРО в этих странах — как на земле, так и 
на американских кораблях, — чтобы защищать 
эти страны от северокорейских баллистических 
ракет. Именно увеличение количества и качества 
северокорейских баллистических ракет (как и 
иранских, между прочим) подчеркивает реальные 
угрозы Америке и ее союзникам, ради которых 
США вышли из договора ПРО в 2002 году.

3. Укрепление конвенциальных военных 
сил на американских базах в Южной Корее и 
Японии. Плюс к этому США надо серьезно по-
думать о возможности размещения ядерных 
ракет на этих базах как о дополнительной мере 
сдерживания КНДР, если другие меры окажутся 
малоэффективными.

4. Сдерживание КНДР может также включать 
в себя секретную программу кибератак на воен-
ные объекты страны, чтобы ослабить ее ядерный 
потенциал.

Ключевой элемент сдерживания КНДР — это 
«стратегическое терпение». Самое главное для 
администрации Трампа — не поддаваться ис-
кушению прибегнуть к военному решению северо-
корейского конфликта. Война с Северной Кореей 
привела бы к гигантской региональной катастрофе 
— как гуманитарной, так и экономической, а может 
быть, даже привела бы к мировой войне.

Сдерживание КНДР является лучшим спосо-
бом решения этой проблемы. Пока США вместе 
с мировым сообществом оказывают давление 
на Пхеньян военным сдерживанием и санкциями 
по принципу «капля камень точит», нам всем надо 
запасаться терпением и просто ждать законо-
мерного и неизбежного краха северокорейского 
режима. Думаю, что ждать придется относительно 
недолго.

История показывает, что подобного рода 
нелегитимные, преступные и тиранические ре-
жимы стопроцентно обречены на крах. В отличие 
от легитимных государств такие нелегитимные 
и криминальные государства недолго живут в 
исторической перспективе. 

В недавней истории мы наблюдали этот за-
кономерный крах, в том числе и во всех восточно-
европейских странах в конце 80-х годов прошлого 
века, да и в самом СССР в 1991 году. И самое 
главное — этот крах произошел без войны. Точно 
так же без войны можно решить и северокорейскую 
проблему, я уверен.

История точно на стороне США, России и 
почти всего мирового сообщества, которые счи-
тают ядерную Северную Корею неприемлемой. 
Это неизбежно — что государство КНДР рухнет в 
течение следующего десятилетия, если не раньше. 
И две Кореи будут наконец объединены в одну, как 
произошло с Германией. Китайское политическое 
руководство должно понять, как и Михаил Горбачев 
понял в 1990-м по поводу объединенной Герма-
нии, что слияние двух Корей неотвратимо, даже 
если это будет огромным ударом по китайским 
геополитическим интересам. 

Политика сдерживания и «стратегическо-
го терпения» способствовала победе Запада в 
«холодной войне». Такая политика также может 
работать успешно и против КНДР. 

Самое главное — чтобы не было войны. 

СЕГО ДНЯ
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Россия поддержала новые санкции против КНДР — 
и правильно сделала

Столичные автомобилисты гадают — уж не 
ураганы ли стали виновниками большого ко-
личества штрафов, выписанных ГИБДД этим 
летом. Как погодные условия повлияли на 
работу камер? Соответствует ли действитель-
ности информация об ошибочных штрафах, 
выписанных за скорость по фотографиям 
с камер «Автоураган»? Редакция «МК» ока-
залась единственной, кто сумел получить 
комментарии производителя комплексов 
фотовидеофиксации — компании «Алагер».

По словам специалистов, была проведена до-
полнительная проверка работы системы, и никаких 
отклонений в работе камер не обнаружено. Каждый 
комплекс фотовидеофиксации сертифицирован, в 
обязательном порядке проверяется на точность и 
прошел метрологическую поверку, так что никаких 
оснований сомневаться в их показаниях нет.

Когда ведется монтаж и настройка работы ком-
плексов, весь процесс фиксируется на контрольных 
снимках, по которым можно проверить корректность 
положения видеокамер. Да и вся работа комплексов 
находится под непрерывным наблюдением мони-
торинга, который в онлайн-режиме дает сигнал о 
любых изменениях, например, о смещении камеры 
относительно первоначальной установки.

В случае обнаружения малейшего отклонения 
от нормативных параметров в системе возникает 
тревожное событие. На него немедленно реагирует 
дежурный оператор и принимает решение о том, 
что комплекс неисправен. С этого момента камера 
отключается до приезда сервисной бригады, а ско-
рость автомобилей перестает регистрироваться.

Николай АЛЕШИН.

Управление ГИБДД ГУ МВД России  
по г. Москве разъясняет:

При несогласии с постановлением, вынесен-
ным сотрудниками ЦАФАП ОДД ГИБДД ГУ МВД 
России по г. Москве, собственник либо его пред-
ставитель может обжаловать его в соответствии 
с требованиями главы 30 КоАП РФ «Пересмотр 
постановлений и решений по делам об админи-
стративных правонарушениях» путем направления 
жалобы через ФГУП «Почта России», либо в ящик 
для приема обращений граждан в Управление 
ГИБДД ГУ МВД России по г. Москве, а также в ходе 

личного приема. При поступлении заявлений от 
граждан о несогласии с вынесенными решениями 
о привлечении их к административной ответствен-
ности на основании данных, полученных с помощью 
комплексов фотовидеофиксации нарушений ПДД, 
при наличии доказательств, подтвержденных виде-
озаписями, показаниями ГЛОНАСС и т.д., указанные 
материалы направляются в ГКУ Центр организации 
дорожного движения правительства г. Москвы, 
который является балансодержателем комплексов 
фотовидеофиксации, а также осуществляет их 
обслуживание и эксплуатацию, для организации 
работы по проверке указанных комплексов.

 При подтверждении информации о неис-
правности в работе комплексов постановление 
об административном правонарушении подлежит 
отмене. Подать жалобу возможно по адресу: г. 
Москва, ул. Садовая-Самотечная, д. 1.

 Прием граждан осуществляется с понедель-
ника по четверг с 9 час. 00 мин. до 18 час. 00 мин., 
по пятницам до 16 час. 45 мин.

Как проверить работу комплексов фотовидеофиксации

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

«АВТОУРАГАН» РАБОТАЕТ ШТАТНО И БЕЗ НАРЕКАНИЙ

«ЗАСРАНЦА» 
СААКАШВИЛИ 
НИКТО НЕ ЛОВИТ

Он не нужен ни Украине,  
ни Грузии. Только США

Михаил Саакашвили, как перекати-поле, 
крутится возле границ Украины, пугая власти 
Незалежной возможностью «несанкциони-
рованного» проникновения в глубь страны. 
После Польши и Литвы он оказался в Венгрии, 
так что теперь в «боевую готовность» при-
ведены пограничники КПП Чоп и Берегово. 
Экс-губернатор Одесской области, похоже, 
всерьез намерен вернуться на Украину. Тем 
более что высылка в Грузию, как выяснилось, 
ему не грозит. Это стало известно благодаря 
очередному розыгрышу пранкеров Вована и 
Лексуса, которые поговорили с главой МВД 
Грузии Георгием Мгебришвили от имени его 
украинского коллеги Арсена Авакова. 

Мифический «Арсен Аваков» предложил 
главному грузинскому правоохранителю пере-
дать Саакашвили, как только тот появится в Не-
залежной. Пранкеры сообщили Мгебришвили, 
что экс-президент Грузии вскоре нарисуется в 
украинском аэропорту Борисполь в сопровожде-
нии евродепутатов, чтобы устроить очередной 
скандал. Если его не впустят в страну, он будет, 
как Сноуден, жить в зоне прилета. Украине, мол, 
это совсем не надо, поэтому лучше его сразу 
этапировать в Грузию. Однако вместо благодар-
ности от грузинского главы МВД вдруг посту-
пила неожиданная просьба: «Если этот негодяй 
появится у вас, пусть он лучше будет бомжем, чем 
он будет сидеть в Грузии в тюрьме». По словам 
Мгебришвили, премьер-министр Грузии гово-
рил, что «этот уважаемый человек на… (совсем), 
извините за выражение, нам здесь не нужен». 
Впрочем, глава МВД попросил время, чтобы 
еще раз проконсультироваться по этому поводу 
с главой правительства Георгием Квирикашви-
ли. И после того как пранкеры перезвонили, он 
выдал уже согласованное с премьером мнение: 
«Мы из него героя не хотим делать. Здесь все 
успокоилось, все стабилизировалось. Если он 
здесь появится, начнутся какие-то волнения... 
Если он у вас появится, то не передавайте его 
нам». Впрочем, грузинский глава МВД уверен, 
что Саакашвили не Украине не появится, пото-
му что «он обыкновенный засранец, не сможет 
приехать, боится».

Более того, в ходе разговора выяснилось, 
что просьба «не возвращать Саакашвили» по-
ступила от премьер-министра Квирикашвили 
лично Петру Порошенко, когда тот был с визи-
том в Грузии. Все-то думали, что от президента 
Украины будут требовать выдать экс-президента 
Грузии. А оказывается, план был оговорен совсем 
другой: «Самое большое наказание — чтобы он 
был бомжем элементарно». И еще Мгебришвили 
открыл тайну: год назад прокуратура Грузии 
действительно хотела выдачи Саакашвили — 
тогда, мол, была возможность его прижать. А 
сейчас, если его посадить, он станет героем. И 
в первую очередь Грузия сейчас совсем не хочет 
ссориться с Америкой.

Понятно же, что раз США дали возможность 
Саакашвили летать по всему миру с недействи-
тельным паспортом, значит, он зачем-то им нужен. 
В качестве «пугала» для Порошенко, например. 
Как знак, что властям Украины пора заняться 
своей коррупцией. Судя по всему, Саакашвили 
ощущает эту могучую поддержку за спиной. В 
разговоре с тем же Вованом и Лексусом, которые 
после общения с главой МВД Грузии позвонили 
самому Саакашвили от имени замглавы адми-
нистрации Порошенко, непокорный Михо выдал 
угрожающую тираду: «Ты, наверное, забыл, кто 
я такой? У меня много энергии, много связей, 
большое имя. И я все это буду использовать для 
конкретных, определенных целей против всех 
этих олигархических типажей... Если на Украину 
не впустят и гражданство не вернут, я сделаю все 
по полной программе... Им мало не покажется! 
Очень мало не покажется!» Как-то не похоже все 
это на стоны загнанного бомжа. 

Елена ГАМАЮН.

«КОГДА РЕБЕНОК РОДИЛСЯ, У МУЖА БЫЛА ИСТЕРИКА»
В Москве разгорелась нешуточная борьба 
за ребенка из числа тех, от которых обычно 
отказываются, — с синдромом Дауна. Почти 
год две семьи — родная и приемная — провели 
в судебных разбирательствах. И вот на днях 
решение было принято: 3-летнюю девочку по 
имени Женя вернули кровным родителям.
О том, как развивалась эта драма и почему 
вообще такое стало возможно, «МК» расска-
зала мама девочки Ирина.

— Я забеременела в 41 год, беременность 
была очень желанной, и хотя скрининг показал 
не самый лучший результат, врачи уверяли, что 
вероятность рождения ребенка с диагнозом со-
ставляет доли процента. Затем было кесарево по 
показаниям — и прямо на операционном столе 
врач сообщил мне страшное. Указал на типичные 
признаки. Я была в шоке. Первая мысль: «Что я ска-
жу мужу?». Первые дни даже отказалась кормить 
ребенка грудью. Потом все-таки начала. 

— Какой была реакция вашего мужа?
— Тоже шок. Потом истерика. Его родственни-

кам мы ничего не сказали. Затем дочка оказалась 
в больнице. Я ее навещала, приносила игрушки. 
Когда ей исполнилось два месяца, врачи стали 
говорить, мол, решайте что-то, или забирайте 
домой или пишите отказ. Обещали, что нам дадут 
координаты места, куда попадет ребенок, сможем 
навещать, общаться. Признаюсь честно, я не по-
нимала, что делать дальше, как воспитывать такого 
ребенка. Врачи нам говорили, что даже не стоит 
надеяться на помощь от государства. Вот в такой 
обстановке написала отказ...

— Что было дальше?
— Дальше Женечка оказалась в доме ре-

бенка. Я обратилась в опеку, мне разрешили по-
сещения два раза в неделю. Я приходила, гуляла 
с ней, кормила, занималась.

— Ваш муж к ней приходил?
— Он все собирался, но никак не мог. Боялся, 

что не сможет уйти без нее. Все время спрашивал: 
«Вот как ты уходишь от нее, как сердце не рвется». 
Мне, конечно, было очень тяжело... Так продолжа-
лось 2 года. Женя начала говорить, стала называть 
меня мамой, плакала, когда я уходила. К лету 2016 
года мы уже решили забирать ее домой. Думали, 
как нам подготовиться к этому — сделать ремонт в 
квартире, искать для нее садик. И тут 1 июля 2016 
года неожиданно кончилось мое разрешение на 
посещения. Новое выдали только через месяц. И 
тогда я узнала, что ее забрала приемная семья. 
Опека нас ни о чем не предупреждала. 

— И что вы сделали, когда узнали?
— Кинулась в опеку, уже в другую, в том 

районе, где жили опекуны. Я написала заявле-
ние с просьбой разрешить посещения ребенка 
у опекунов, дать возможность увидеть ее моему 
мужу и старшему сыну. Через месяц мне пришел 
отказ — опекуны решили, что мне нецелесоо-
бразно видеться с ребенком. Опека их поддер-
жала в этом. И тогда мы пошли в суд.

— Вы виделись с опекунами, пытались 
с ними пообщаться?

— Виделись уже только в суде. Они подали 
иск о лишении нас родительских прав и выплате 
алиментов. Хотя они воспитывали несколько 
таких детей и никого из их родителей прав не 
лишали. Не зная, что делать, я обратилась к 
детскому омбудсмену Анне Кузнецовой. Мне 
сразу же перезвонил советник ее аппарата Вла-
димир Абельбейсов. Мы наконец-то оформили 
правильно все документы, в итоге иск опекунов 
был отменен, я получила разрешение увидеться 
с ребенком. Наконец-то снова гуляла с ней, кор-
мила. В итоге решение вынесли в нашу пользу. 
1 августа Женя оказалась дома.

— Она поняла, что попала в родной 
дом?

— Мне кажется, что да. Она обошла все 
комнаты. Меня опека пугала сложной адаптаци-
ей, пока не вижу ничего такого. Приняла брата, 
зовет его по имени — ну как может выговорить. 
Нас называет «мама» и «папа», за мной просто 
ходит как хвостик. Очень веселая девочка. 

— Мне известно, что опекуны, когда 
берут в семью ребенка с таким диагнозом, 
получают пособие до 45 тысяч, кровные 
родители могут рассчитывать максимум 
на 15.

— То же самое я слышала от сотрудников 
дома ребенка. Почему приемным родителям 
все, а кровным так мало? Но я пока не думаю о 
деньгах и никого не хочу хаять. Все-таки с опе-
кунами мы расстались с миром. Они рассказали 
нам весь Женин режим, разрешили звонить, 
если понадобится помощь. Эта ситуация была 
непростой для всех. Но мы вышли из нее. Сейчас 
у нас есть надежда. 

Советник аппарата уполномоченного по 
правам ребенка при Президенте РФ Владимир 
Абельбейсов воспринял эту ситуацию близко к 
сердцу: «Я сам воспитывался в детдоме, поэто-
му все истории, когда ребенок оказывается в 
приюте, я пропускаю через себя. В этой истории 
родные мама и папа — очень хорошие ребя-
та. Мне кажется, что вся ситуация сложилась 
только потому, что они были плохо информи-
рованы. После рождения особого ребенка они 
не получили ни психологической поддержки, 
ни социальной помощи. Я, конечно, не врач и 
не психолог, но, по-моему, как только Женечка 
оказалась в родной семье, у нее сразу произо-
шел скачок в развитии. Мы будем помогать этой 
семье и дальше. Я уже мечтаю, как приеду с 
подарками их поздравлять на Новый год».

Марина ТАЛАГАЕВА.

Кровная и приемная семья боролись за девочку с синдромом Дауна

Сводка дорожных происшествий за послед-
ние выходные невольно наводит на мысль 
о том, что август — какой-то роковой месяц 
календаря. В Подмосковье только за 12 
и первую половину 13 августа 16 человек 
погибли и 25 ранены. Но, по мнению мини-
стра транспорта Московской области Игоря 
Трескова, всему виной элементарное несо-
блюдение правил дорожного движения. 

Городской округ Руза, 13-й километр Мало-
го бетонного кольца. Водитель не справился с 
управлением, и машина вылетела в кювет. В 
результате ДТП — четверо погибших. Говорят, 
что эти люди спешили на пляж, а оказались в 
морге. В Истринском районе, на 37-м киломе-
тре Волоколамского шоссе, столкнулись две 
машины — один погибший. В Подольске на 
32-м километре трассы М2 «Крым» авария с 
двумя смертями. На 21-м километре автодороги 
Ликино-Дулево — Шатура в Орехово-Зуевском 
районе тоже ДТП со смертельным исходом...

Сотрудники ГИБДД объясняют такой 
всплеск аварийности на дорогах тем, что нако-
нец установилась жаркая погода, все бросились 
за город, на природу — догонять уходящее лето. 
Многие предпочитают отдыхать с алкоголем, 
а после с нетрезвою головою садятся за руль. 
Есть среди нарушителей и пешеходы — одни 
перебегают дорогу в неположенном месте, 
другие идут по проезжей части как по тротуару. 
И вот печальный итог: в субботу, 12 августа, по-
гибли 10 человек, 19 получили ранения. Среди 
пострадавших — ребенок 8 лет. В воскресенье 
добавилось еще 6 смертельных аварий — ин-
формация на 16 часов.

«На сегодняшний день мы наблюдаем 
всплеск ДТП со смертельным исходом, — про-
комментировал ситуацию министр транспорта 
и дорожной инфраструктуры Московской об-
ласти Игорь Тресков. — Основной причиной 
аварий является превышение скоростного 
режима, когда автомобилисты, выезжая из 
пробки на основных магистралях, буквально 

вылетают на объездные пути. Второй фак-
тор — отдыхающие, которые выезжают из 
зон отдыха на автодороги в расслабленном 
состоянии. Мы призываем автомобилистов 
неукоснительно соблюдать ПДД, не превышать 
скоростной режим и не садиться в нетрезвом 
виде за руль».

Евгения ВОКАЧ.

ТРАГИЧЕСКАЯ СТАТИСТИКА
За прошедший уик-энд на дорогах Московской области 
погибло свыше полутора десятков человек. Еще более 
двадцати пострадали

Саакашвили в Литве бомжем 
себя точно не чувствовал.
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Авария в Рузе.

Анна Кузнецова навестила Женю в семье.

Яблоки румяные, золотистый мед и лесные 
орехи — символы трех самых вкусных право-
славных праздников, трех Спасов — медового, 
яблочного и орехового. В эти дни в храмах 
происходит освящение даров полей, садов 
и лесов. Первый, Медовый Спас верующие 
отмечают 14 августа, поэтому «МК» решил 
поинтересоваться у подмосковных пасеч-
ников, а стоит ли ждать в этом году богатого 
урожая меда.

Начали отмечать эти праздники в Древней 
Руси 950 лет назад по указу князя Андрея Бого-
любского. Медовый Спас называют еще мокрым, 
потому что в этот день освящается вода в колодцах 
и водоемах. А в народе бытует поверье, что будто 
бы с этого дня пчелы больше не несут мед в улей, 
но пчеловоды Московской области подтверждают: 
может, когда-то так и было, но в этом году весна и 
первая половина лета были настолько дождливыми 
и холодными, что пчелы не запасли меда вовсе. 
И только в августе установилась благоприятная 
погода для сбора цветочного нектара.

«В дождь пчелы нектар не собирают, они сидят 
в ульях и съедают то, что запасли в сухую погоду. 
То же самое касается и температуры. Если она 
ниже 15 градусов, ни одна самая трудолюбивая 
пчелка из домика не вылетит», — рассказывает 
Игорь Максимович. Мужчина — пенсионер, за-
нимается пчеловодством недавно. Поэтому хо-
лодное и дождливое лето 2017-го воспринимает 
как личную трагедию.

«У меня вначале были только среднерус-
ские пчелы, но в прошлом году я решил всерьез 
заняться пасекой и купил несколько элитных 
семей. Даже кредит взял на обустройство личного 
подсобного хозяйства. Думал, что в этом году 

расплачусь с банком за счет выручки от первой 
качки. И тут такой облом! Покупные пчелы из-
за непогоды стали болеть, а наши только жрут 
старые запасы да роятся — в общем, сплошное 
разорение», — вздыхает пенсионер.

Первая качка — это время сбора майского 
меда, но в этом году в Подмосковье его практи-
чески не было из-за плохой погоды. Если даже 
и выдавался день-другой солнечный, то потом 
опять начинались холод, дождь и ветер, а при 
таких неблагоприятных метеоусловиях пчелы не 
работают, в один голос утверждают опрошенные 
нами пасечники. По их словам, не только начало 
лета, но и главный месяц для медосбора июль 
оказались крайне неудачными.

«В Московской области основные медоносы 
в лесу — это липа, береза, ольха, а среди луговых 
растений — мать-и-мачеха, одуванчики, белый 
клевер, кипрей, — говорит потомственный пче-
ловод Александр Сагитов. — Но в этом году липа 
цвела с опозданием, и то не везде, а на момент 
цветения луговых трав шли проливные дожди. В 
прошлом году мы собрали по 50 килограммов 
меда с одной пчелосемьи, а в этом дай бог, чтобы 
по 30 кило вышло».

Сейчас у пчеловодов вся надежда на ав-
густовский медосбор. В области цветут под-
солнечник, рапс — это тоже важные медоносы 
для нашего региона. Кроме того, пасечники де-
лают ставку на свой профессионализм и опыт. 
«Умного и рачительного хозяина пчелы без меда 
не оставят», — уверен Сагитов. Он считает, что 
цены на мед не должны подскочить, потому что 
у большинства пчеловодов скопились большие 

запасы прошлогоднего меда, так как прошлое 
лето было очень урожайным. Его сейчас и будут 
реализовывать в основном на рынках и ярмарках. 
Кстати, Александр считает, что ничего плохого в 
этом нет. Свои полезные свойства этот продукт 
сохраняет почти сто лет. Гораздо хуже, когда за 
мед выдают фальсификат.

«Каждый год увеличивается процент фаль-
сифицированного меда. Когда в него просто 
подмешивают сахар, чтобы увеличить объем, 
это еще полбеды. Пользы от него никакой, но и 
особого вреда здоровью тоже, — говорит пчело-
вод. — Но бывает, что добавляют крахмал и даже 
мел. Вот это уже точно опасно! Еще существует 
такой предрассудок, что о натуральности меда 
говорит наличие в нем травинок, трупиков пчел 
или кусочков сот — полная ерунда! Аккуратный 
пасечник никогда не станет продавать такой мед, 
а мошенник может подмешать специально весь 
этот мусор, чтобы выдать подделку за натураль-
ный продукт».

На вопрос, как проверить качество меда, 
пасечники отвечают: покупайте его только у тех 
хозяев, которым доверяете. А на рынке лучше 
отдать предпочтение засахаренному (закриста-
лизированному) образцу, чем жидкому: первый 
затвердел от старости, а во второй могли что-
нибудь подмешать. Еще можно взять с собой 
бутылку с водой и добавить туда немного йода: 
если вы капнули мед и раствор посинел, значит, 
там присутствует крахмал. А вот наличие саха-
ра можно определить только в лабораторных 
условиях.

Елена НИКИТИНА.

ПОГОДА НЕ МЕД
В канун Спаса эксперты «МК» рассказали, как отличить 
настоящий продукт от фальшивого
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КОШЕЛЕК

Истории обманутых дольщиков — людей, 
которые вложили немалые деньги, часто по‑
следние, а то и взятые в долг, в строительство 
новой крыши над головой, а затем по вине 
недобросовестных застройщиков и денег 
лишились, и крышу не получили, — за по‑
следнее десятилетие стали общим местом. 
Но, оказывается, свои «кровно заработанные» 
у нерадивой строительной организации, кото‑
рая просрочила сроки сдачи дома в эксплуа‑
тацию, можно отбить. И никаких чудес в этом 
нет: решение в пользу дольщиков выносит 
суд. Просто жертвам мошенничества не надо 
бояться погружаться с головой в юридиче‑
скую и бюрократическую рутину: оно того 
стоит хотя бы ради того, чтобы не чувствовать 
себя потом всю жизнь «кинутым». 

Собственное жилье — заветная мечта мно-
гих граждан. Мечта, прямо скажем, дорогая, а 
оттого вдвойне желанная. Именно поэтому люди, 
порой толком не проверив информацию о за-
стройщике, берут ипотеку, вкладывают средства 
в «долевку» на ранних стадиях строительства в 
надежде сэкономить. И очень часто попадают 
впросак. Один из распространенных примеров 
откровенного «кидалова» — задержка сроков 
сдачи здания в эксплуатацию. В таких случаях 
дольщики в большинстве своем, покорно при-
нимают задержки, убеждая самих себя в том, 
что в строительстве, мол, сроки — понятие субъ-
ективное; а собирать бумаги для подачи иска и 
платить адвокату — хлопотно, дорого и вообще 
бессмысленно, все равно «в судах все куплено». 
Да и непонятно, какую компенсацию просить, — 
ее размер зависит от большого числа факторов 
и не всегда их можно определить в начале су-
дебного разбирательства. Отсюда и отсутствие 
интереса со стороны дольщиков — они рады, что 
в конце концов через много месяцев, а то и лет 
после согласованной даты, но все-таки получи-
ли квартиры, и не хотят портить себе праздник 
судебными спорами.

А напрасно: как выяснилось, деньги за за-
держку получить вполне реально. Первое пра-
вило на пути к победе — побороть страх перед 
судом.

Полмиллиона за 8 месяцев
Собеседница «МК» Ольга К. — женщина сред-

них лет, работающая в Москве, жена и мать. А еще 
участница долевого строительства, которой уда-
лось выиграть у недобросовестного застройщика 
деньги. Она рассказала свою историю, доказы-
вающую, что если есть воля и желание, законный 
способ победить мошенников найдется.

Много лет проживая с супругом и ребенком 
в съемной квартире, Ольга решила, что пора об-
завестись собственной жилплощадью. В первую 
очередь было выбрано место — Красногорский 
район. Следующим шагом было обращение в пра-
вительство Московской области, где ей удалось 

получить список надежных застройщиков. Для 
пущей уверенности через знакомых она нашла 
специалиста по недвижимости, который прокон-
сультировал на эту тему. Ольга подошла к выбору 
застройщика весьма серьезно. По ее словам, в то 
время ей было совершенно все равно, какие виды 
будут из окна ее будущей квартиры. Главное — не 
попасть в сети недобросовестных строительных 
организаций, «кидающих» дольщиков на деньги. 
«Я гуглила информацию, облазила все форумы, 
читала отзывы и в итоге знала все про всех за-
стройщиков в выбранном районе, — рассказывает 
собеседница. — Выбирала из тех объектов, кото-
рые возводят надежные застройщики. Во всяком 
случае, так мне тогда казалось». 

Наконец подходящий вариант был найден. 
Семья заплатила за двухкомнатную квартиру 
сразу полную сумму — порядка 3,2 млн рублей. 
В договоре было написано: 30 апреля 2015 года 
здание будет достроено, а ключи от квартиры 
выданы. Однако гладко было только на бумаге. 
Ни рекомендации чиновников, ни мониторинг в 
Интернете, ни консультации специалиста не убе-
регли от нервотрепки. Вовремя дом сдан не был, и 
начались бесконечные откладывания. В конечном 
счете задержка составила 8 месяцев.

За это время потенциальные собственники 
квартир восьмиэтажного дома в Интернете соз-
дали форум, где и проходили эмоциональные 
обсуждения сложившейся непростой ситуации. «В 
нашем доме пять подъездов. На каждом этаже по 
шесть-семь квартир. Людей достаточно много, и 
весь дом думал, что же теперь будет, — рассказала 
женщина. — Многие просто боялись обращаться 
в суд. У людей есть какая-то фобия. Они увере-
ны, что это очень сложная и долгая процедура, 
и предпочли просто проглотить задержку. Но 
лично я считаю, что на самом деле застройщик 
всех «обул». Нарушен закон, и виновный должен 
понести наказание».

Не получив долгожданную недвижимость 
вовремя, Ольга с мужем кинулись с законным 
вопросом к застройщику: когда же? Ее приме-
ру последовали и другие обманутые дольщики. 
На что в строительной организации попросили 
подождать: мол, «все будет хорошо». Когда же 
застройщик увидел, что число претензий растет 
с каждой минутой, он попытался сбить волну не-
довольства, предложив своеобразную подачку 
за задержку: к примеру, плюс 70 тысяч рублей к 
ремонту, бесплатная сборка кладовки в кварти-
ре. Как ни странно, большинство «кинутых» эти 

предложения устроили. Из всех возмущенных 
граждан в суд обратились от силы 10%. 

Спустя полгода после обещанной выдачи 
ключей наша собеседница решила проконсульти-
роваться с юристом, как действовать в данной си-
туации. «Мы нашли, можно сказать, профильного 
адвоката, у которого был успешный опыт защиты 
обманутых дольщиков. Заключили с ним договор и 
начали собирать необходимые документы. Юрист 
заверил, что за задержку от застройщика можно 
получить очень хорошую сумму, но мало кто этим 
пользуется. В первую очередь был подготовлен 
список бумаг, которые от нас требуются для суда, 
и начался процесс ожидания того момента, ког-
да застройщик выдаст ключи от квартиры, а это 
случилось в феврале 2016-го», — рассказывает 
Ольга. Она пояснила, что сроки здесь имеют зна-
чение: сумма за общую просрочку считается с 
того момента, когда по договору дольщики долж-
ны были получить собственность, до того, когда 
им уже реально вручили акт приемки-передачи 
квартиры.

Документы были поданы в суд. Апелляции не 
потребовалось. «2 августа 2016 года суд принял 
решение в нашу пользу. Мы выиграли чуть более 
500 тысяч рублей. И сумма нас вполне устроила. 
Все эти деньги, полученные от просрочки, были 
вложены в ремонт полученной квартиры, — не 
скрывает радости наша собеседница. — Правда, 
только следующей осенью нам выдали оконча-
тельный пакет документов, подтверждающий 
выигранное судебное дело. Мы принесли застрой-
щику решение суда, и как только у него на счете 
появились деньги, нужную сумму перечислили 
нам. Прошло буквально несколько дней, после чего 
деньги поступили на мою банковскую карту».

Услуги юриста обошлись семье в 30 тысяч 
рублей и не предусматривали процентов от воз-
можного выигрыша.

Как отстоять свои права: 
руководство к действию
Практикующий юрист Жанна Босова, на счету 

которой более сотни выигранных дел, связанных 
с проблемами дольщиков, подробно объясни-
ла в интервью «МК» всю подноготную подобных 
споров.

— Смоделируем ситуацию: строительная 
фирма задержала сроки сдачи многоквар‑
тирного дома. Каковы первые шаги граж‑
дан, желающих наказать застройщиков за 
задержку?

— При покупке квартиры у застройщика не-
обходимо обращать внимание на существенные 
условия, указанные в договоре долевого участия. 
Одним из них является срок передачи квартиры 
дольщику. Если он нарушен, необходимо выста-
вить претензию застройщику о взыскании неу-
стойки и компенсации морального вреда. Бумага 
направляется по почте с заказным уведомлением, 

с описью вложения ценным письмом. Это обяза-
тельное условие: если дольщик так не сделает, 
суд не удовлетворит требования истца в полном 
объеме. Надо учитывать: когда дольщик обраща-
ется в суд, ему автоматически положена не только 
неустойка, но и присуждение штрафа в размере 
50% от суммы, определенной судом, которую 
впоследствии должны взыскать с застройщика. 
Так вот: если дольщик не направит претензию о 
взыскании неустойки, суд откажет во взыскании в 
пользу дольщика 50% штрафа, а это, как правило, 
достаточно существенная сумма.

— Как поступить в случае, если застрой‑
щику не придет почтовое уведомление?

— Если дольщик направил застройщику 
претензию о взыскании неустойки, а тот ее не 
получил, то гражданин, когда письмо вернется 
отправителю, не должен вскрывать конверт с 
его содержимым. Необходимо представить на 
обозрение суда невскрытый конверт. Если пре-
тензия возвратилась дольщику и на почтовом 
конверте указано, что возврат произведен за 
истечением срока хранения и по причине отсут-
ствия застройщика по данному адресу, то все 
финансово-хозяйственные риски о неполучении 
корреспонденции лягут на строительную фирму. 
Согласно действующему законодательству такое 
сообщение считается доставленным.

— Как корректно составить претензию о 
взыскании неустойки?

— Документ должен содержать данные доль-
щика, обращение к застройщику (его адрес, со-
гласно выписке из Единого государственного 
реестра юридических лиц, можно взять на сайте 
налоговой инспекции), характеристику квартиры, 
срок передачи квартиры от застройщика к доль-
щику, период нарушения срока передачи квартиры 
застройщиком, нарушенные нормы права, расчет 
неустойки, требование о выплате суммы неустой-
ки, реквизиты дольщика, куда застройщик обязан 
перечислить суммы неустойки и компенсации 
морального вреда. Исходя из судебной практики 
сумма компенсации морального вреда составляет 
5 тыс. рублей и выше.

— Как часто удается выигрывать дела 
подобного рода?

— Могу оперировать только своей стати-
стикой. Ко мне обратились с данной проблемой 
более 100 дольщиков. По всем делам судами об-
щей юрисдикции были вынесены положительные 
решения о взыскании с застройщиков неустойки, 
компенсации морального вреда, штрафа, издер-
жек и расходов. Суммы по искам были взысканы 
разные — от 100 тыс. до 700 тыс. рублей.

Сколько юристов,  
столько и мнений
Впрочем, далеко не все эксперты, опрошен-

ные «МК», разделяют мнение о том, что Фемида не-
пременно примет сторону дольщика. Прецеденты, 

когда суд выносит положительный вердикт после 
затягивания застройщиком введения жилья в 
эксплуатацию, до сих пор не принимают массо-
вого характера, подчеркивает старший аналитик 
ИК «Фридом Финанс» Богдан Зварич. «Можно 
говорить, что это точечные проблемы отдельных 
компаний или даже проектов, и не всегда они 
обусловлены факторами самого застройщика, 
— отмечает специалист. — При этом некоторые 
дольщики действительно пытаются судиться, 
однако не все готовы к затяжному процессу с не-
известным исходом, в результате чего очень часто 
подобные задержки остаются без последствий 
для застройщика».

В то же время, по словам ведущего аналитика 
ГК «ТелеТрейд» Марка Гойхмана, судебные иски 
по поводу компенсации за просрочку сдачи дома 
стали в последнее время массовым явлением. 
«По закону суды, как правило, выносят решения 
в пользу покупателей. Суммы компенсаций за-
висят от индивидуальных обстоятельств, сро-
ков задержки, стоимости квартир. Но отсудить 
можно небольшие суммы, например до 500 тыс. 
рублей», — рассказал он. Эксперт солидарен с 
мнением Зварича: «Далеко не все пострадавшие 
жильцы хотят связываться с судебными тяжбами, 
нести соответствующие расходы. Для людей часто 
важнее просто получить вожделенные ключи от 
квартиры. А задержка воспринимается как до-
садное, но почти неизбежное явление россий-
ской действительности, которое нужно просто 
смиренно пережить».

Удовлетворение судом исковых заявлений, 
связанных с компенсацией за просрочку сдачи 
домов в эксплуатацию, не миф, продолжает юрист 
судебно-аналитического отдела Александра Ели-
зарова. «Суммы взысканий с застройщика варьи-
руются в зависимости от того, какая неустойка 
за пропуск срока прописана в договоре, — под-
черкнула эксперт. — К этому добавляется 50% от 
присужденной истцу суммы согласно закону «О 
защите прав потребителей», а также компенсация 
морального ущерба. В результате конечный раз-
мер компенсации довольно-таки ощутим».

Отметим, что всем регионам РФ до 1 августа 
текущего года было поручено правительством раз-
работать план действий по оказанию помощи по-
страдавшим участникам долевого строительства. 
Однако это распоряжение не было выполнено. 
Глава Минстроя Михаил Мень 9 августа сообщил: 
«Не все субъекты России соизволили прислать 
«дорожные карты», которыми они расписывают 
алгоритм действий по ликвидации проблемных 
объектов, в которых есть обманутые дольщики». По 
его словам, из 70 регионов, где такие многоквар-
тирные здания имеются, план действий прислали 
лишь 52, из которых 12 оформили свои «дорожные 
карты» некорректно. Выходит, права дольщика и 
по сей день не регламентированы должным об-
разом и без судебного вмешательства их защита 
не представляется возможной.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Август — сакральный месяц для российской 
экономики вообще и для рубля в частности. 
Все основные его неприятности — так уж по‑
велось с конца прошлого века (один дефолт 
1998 года чего стоит!) — приходились именно 
на последний месяц лета. Не стал исключе‑
нием и 2017‑й: рубль снова теряет позиции по 
отношению к доллару и евро. Переставшая 
расти в цене нефть рублю больше не помо‑
гает, зато против него теперь активно играют 
антироссийские санкции. Что же будет с 
нашей нацвалютой дальше? Для ответа на 
этот вопрос «МК» собрал «круглый стол» с 
участием ведущих экспертов страны: экс‑
министра экономики РФ Андрея НЕЧАЕВА, 
профессора Высшей школы экономики Иго‑
ря НИКОЛАЕВА, завотделом международных 
рынков капитала ИМЭМО РАН Якова МИРКИ‑
НА и инвестиционного аналитика Global FX 
Сергея КОРОБКОВА. 

— Какие факторы в настоящее вре‑
мя определяют курс рубля и куда они его 
ведут?

Миркин: Во-первых, рубль — сырьевая ва-
люта, которая зависит от мировых цен на нефть 
и газ. Она также зависит от курса доллара к 
евро. И поскольку обе эти переменные крайне 
волатильны, рубль обречен на сильные колеба-
ния. Во-вторых, с середины 1990-х нарастала 
переоцененность российской национальной 
валюты. Существует гигантский разрыв между 
номинальным и реальным курсом рубля. В ре-
зультате взрывных девальваций, которых в новей-
шей истории было уже три (в 1998, 2008, 2014 го-
дах), рубль сейчас, можно сказать, догоняет свое 
естественное состояние. То есть сегодняшняя 
переоцененность — это потенциал к деваль-
вации. В-третьих, на курс оказывает давление 
состояние российской экономики. Выражаясь 
медицинским языком, больной встал с постели, 
ковыляет на костылях, но он по-прежнему сла-
бый. В-четвертых, внесла свою лепту биржевая 
стратегия carry trade, при которой экономические 
агенты занимают в иностранной валюте с низкой 
процентной ставкой и инвестируют в активы, вы-
раженные в другой (обычно своей) национальной 
валюте, приносящие более высокую доходность. 
В Россию во второй половине прошлого года при-
шел большой объем спекулятивного капитала, 
в результате чего нацвалюта укрепилась сверх 
фундаментально обоснованного уровня. Но когда 
этот поток иссяк, рубль покатился вниз. 

Коробков: Помимо вышеназванных фак-
торов рубль также находится под давлением со 
стороны санкций США и ЕС, которые постоянно 
ужесточаются. Американский президент Дональд 
Трамп недавно подписал новый санкционный 
план. Согласно ему, если до этого наши компании 
могли получать кредит на западных рынках на 
период до 90 дней, то сейчас этот срок сокращен 
до двух недель. Причем в последнее время рубль 
слабеет даже на фоне роста цены нефти. То есть 
политический фактор сейчас преобладает в 
определении курса рубля. Кроме того, отыграна 
сделка «ОПЕК+» — договоренности конца про-
шлого года стран-экспортеров о сокращении 
добычи «черного золота». Она уже заложена 
в цену «черного золота». Поэтому осенью мы 
увидим снижение нефтяных котировок, что до-
полнительно усилит давление на рубль.

Николаев: В первой половине этого года 
рубль укреплялся. Частично это было вызвано 
тем, что немного дорожала нефть на фоне согла-
шения «ОПЕК+». Но договоренности не оправдали 
себя в полной мере. Поэтому ни о каких $60 за 
баррель не стоит и мечтать. $50–55 за «бочку» — 
нынешний потолок, выше которого цена нефти 
вряд ли сможет подняться. Предопределяла 
укрепление рубля также адаптация экономики к 
шокам. Состояние нашей экономики не улучши-
лось, но она приспособилась к внешним и вну-
тренним условиям, которые возникли со второй 
половины 2014 года. Однако сегодня санкции 
переходят в новую, более жесткую стадию. И те-
перь нужно приспосабливаться к ним. 

Сыграла свою роль в укреплении рубля 
также жесткая денежно-кредитная политика. 
Впрочем, она породила другую проблему — carry 
trade. Спекулянты масштабно присутствуют и 
работают на нашем рынке. Доля нерезидентов 
в ОФЗ на 1 июня 2017 года составила 30,7% — это 
рекорд. Причем в номинальном выражении на 
них приходится примерно 2 трлн рублей. Никог-
да ранее такого не было. К примеру, на 1 марта 
2015 года их доля составляла 17,9%. Привлекая 
спекулянтов, конечно, можно укрепить рубль, 
но если этот искусственный финансовый по-
ток развернется в другую сторону, то мало не 
покажется. 

Нечаев: Наша экономика переживает си-
стемный кризис. Но если раньше рубль и нефть 
шли параллельно друг другу, то сейчас проис-
ходит неожиданный разрыв. Добавляют масла 
в огонь также санкции, которые пока оказывают 
скорее психологическое давление. Впрочем, 
если будут введены ограничения на покупку 
российских государственных ценных бумаг, то 
это создаст большие проблемы с финансирова-
нием дефицита бюджета. Также резко снизится 
спрос со стороны нерезидентов на эти бумаги: 
инвесторы не готовы ссориться с американским 
Минфином и администрацией. 

Кроме того, у нас во II квартале 2017 года 
впервые за последние годы стало отрицатель-
ным сальдо текущих операций. Это значит, что 
первым ко всем внутренним и внешним про-
блемам российской экономики, как ни странно, 
адаптировался наш импорт. По всем прогнозам 
в III квартале сальдо останется отрицательным. 
Соответственно, вся надежда на движение ка-
питала. Но в свете того, что carry trade перестал 
быть интересным, на приток спекулятивного 
капитала больше рассчитывать не приходится. 
Не стоит возлагать надежды и на приход стра-
тегических инвесторов. Так что рубль обречен на 
дальнейшее ослабление.

— Есть ли шансы на то, что рубль в бли‑
жайшей перспективе укрепится, как мы это 
видели в первой половине 2017 года, или он 
обречен исключительно на падение в бли‑
жайшей перспективе?

Миркин: Мы могли бы увидеть курс в преде-
лах 50–52 рублей за доллар при условии, что 
мировые цены на нефть и позиции доллара к евро 
стабилизировались. Теоретически такое могло 
бы произойти уже этой осенью, если бы про-
должал нарастать carry trade. Но спекулятивный 
пузырь, наоборот, сдувается. И в этом, как бы мы 
ни клеймили санкции, проявился их позитивный 
эффект. Объем средств в рамках carry trade вес-
ной превышал $20 млрд. Сейчас этот процесс 
остановлен. Стратегия carry trade отогнала курс 
к уровню 56–57 рублей за доллар при фундамен-
тальном уровне 65–66 рублей. Соответственно 
уровень 70–71 рубль за доллар свидетельствует 
об умеренном ослаблении нашей нацвалюты, 

при котором экономика активно стимулируется. 
Таким образом, рубль может быть более сильным 
при спекулятивных потоках, но ничего хорошего 
это нам не сулит. Такое развитие событий неиз-
бежно привело бы нас к очередной девальвации 
и кризису. 

Коробков: Рубль может укрепиться, если 
санкции будут смягчены. Но подобного разви-
тия событий ничто не предвещает. Западные 
санкции только усиливаются. Как следствие, 
интерес инвесторов к вложению в российские 
активы практически на нуле. Чтобы санкции были 
смягчены, необходим высокий уровень политиче-
ского мужества, ответственности руководителей 
США, ЕС, России. Другой момент, который мо-
жет сыграть на укрепление рубля, — это форс-
мажорные обстоятельства в зоне Персидского 
залива и в Венесуэле, которые поднимут цену 
«черного золота». Но даже если этот форс-мажор 
случится, то он останется разовым событием с 
кратковременным эффектом. 

Николаев: Безусловно, если очень поста-
раться, можно было бы довести курс до уровня 
50–52 рублей за доллар. Но правительству пора 
перестать уповать на то, что «ОПЕК+» догово-
рится по сокращению добычи так, что взлетят 
цены на нефть, а следом и рубль укрепится. Надо 
различать валюту крепкую и переукрепленную. 
А в переукрепленном рубле ничего хорошего нет. 
Порадуемся месяц-другой, а потом произойдет 
разворот курса. Подобное мы уже наблюдали в 
первом полугодии. Рубль не был сильным, он был 
потенциально слабым, но переукрепленным.

Нечаев: Стратегически позиции рубля 
будут зависеть от трех факторов. Первое — на-
сколько удастся найти альтернативу нефти и 
газу в качестве базового экспортного товара. 
Второе — насколько Владимиру Путину удаст-
ся найти компромисс с Дональдом Трампом и 
убавить санкционное давление. Перспектив 
здесь, прямо скажем, мало. И третье — ста-
нет ли Россия инвестиционно привлекательной 
страной. Курс рубля тут дело даже не десятое, 
а сто двадцать пятое. Главное — защищенность 
собственности, независимая судебная система 
и другие либеральные мантры, в которых меня 
постоянно упрекают оппоненты, но я не устану 
их повторять. Без этого рассчитывать на приток 
инвестиций и, соответственно, на укрепление 
рубля не стоит. 

— Каковы ваши прогнозы по курсу рубля 
на август и до конца нынешнего года?

Миркин: Сейчас на рубль продолжают вли-
ять такие внешние факторы, как цены на сырье, 
курс доллара к евро, геополитика. Да и внутри 
российской экономики также наблюдается во-
латильность. В частности, не до конца понятно, 
как поведут себя спекулянты, гоняющие рубль из 
одной стороны в другую. Базовый прогноз: тренд 
на ослабление рубля сохранится с колебаниями 
в пределах 10–15% вокруг привычных значений, 
но ожидать катастрофы на валютном рынке в 
любом случае не стоит.

Коробков: Так уж исторически сложилось, 
что рубль в первой половине года укрепляется, 
а во второй — слабеет и достигает своих мини-
мальных значений в декабре и начале января. 
Такая сезонная парадигма будет свойственна 
рублю и в этом году. Учитывая все неблагоприят-
ные экономические и геополитические факторы, 
полагаю, что рубль во втором полугодии будет 
слабеть, и к концу года курс составит 68–70 ру-
блей за доллар. 

Николаев: До конца 2017 года мы можем 
увидеть 67–68 рублей за доллар. Что касается 
августа, то повторения обвала 1998 года ждать 
не стоит. Впрочем, доллар может стоить уже в 
этом месяце 62 рубля. 

Нечаев: Я более оптимистичен в прогнозах, 
чем мои коллеги. Никаких 68–70 рублей за доллар 
к концу 2017 года не будет. Я буду сильно удивлен, 
если курс окажется выше 64 рублей. Тем более что 
это примерно соответствует расчетам бюджета. 
Именно при таком курсе казна чувствует себя 
вполне комфортно. А к концу августа курс будет 
в районе 61,5–62 рублей за доллар. 

— В чем россиянам в настоящее время 
лучше хранить свои сбережения?

Миркин: Все зависит от того, какая семья, 
каково ее благосостояние, где она живет, какова 
структура расходов. Могу посоветовать одно: 
если вы не профессионал, работающий на финан-
совом рынке, не пытайтесь мелко спекулировать 
и играть на разнице курсов в условиях высокой 
волатильности. Главная инвестиция — способ-
ность генерировать доход в самого себя, в свою 
семью. Если вы обладаете длинными активами, 
такими как имущество, земля, то не спешите их 
распродавать. Помните: за темными временами 
неизбежно следуют светлые, в том числе и в 
экономике. 

Коробков: Если речь идет о сумме свобод-
ных средств меньше миллиона рублей, то здесь 
вообще нет смысла рассматривать какие-то фи-
нансовые инструменты. Лучше потратить их на 
первоочередные нужды, потому что, когда слабеет 
рубль, автоматически растут все цены. Причем 
подорожание будет больше, чем ослабнет рубль, 
так как продавцы закладывают в цену маржу. Но 
если есть накопления и есть желание их нарас-
тить, тогда я бы посоветовал обратить внимание 
на акции металлургических компаний, на совре-
менные технологии, на лидеров хайтека. 

Николаев: Как показывают соцопросы, у 
людей кризис ассоциируется именно с падением 
нацвалюты. И здесь самая распространенная 
ошибка среди населения — сломя голову бе-
жать в обменники и спускать последние рубли 
на покупку долларов и евро. Ведь вполне может 
произойти техническая коррекция, и в итоге 
люди оказываются в минусе. Поэтому в усло-
виях, когда реальные доходы падают четвер-
тый год подряд, не надо поддаваться панике. 
Если у вас имеются рубли, то как минимум у вас 
будут деньги для стабилизации собственного 
семейного бюджета, поскольку не только курс 
растет, но и разница между курсами покупки и 
продажи. Тот, кто продает валюту, безусловно, 
пользуется ситуацией во время девальвации, и 
самое невыгодное решение — покупать валюту 
именно в такие дни. 

Нечаев: Те, кто живет от зарплаты до зар-
платы, вообще этой темой не должны заниматься. 
Если же граждане получают рублевые доходы и 
им предстоят какие-то запланированные тра-
ты в валюте — отдых или лечение за границей, 
к примеру, то в этом случае ее надо прикупить. 
Но если вы живете в рублевом мире, то вообще 
не морочьте себе голову, забудьте о курсах. Дру-
гое дело, если вы хотите работать на валютном 
рынке всерьез и у вас на то есть достаточные 
накопления — тогда открывайте брокерский счет 
и покупайте валюту. Но в этом есть смысл, только 
если вы оперируете суммами минимум в пару 
десятков тысяч долларов или евро. 

Ирина БАДМАЕВА.

Как заставить раскошелиться недобросовестных 
застройщиков

АВГУСТОВСКИЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ

РУБЛЯ
Новые антироссийские 
санкции ускорят 
падение «деревянного»

ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В других европейских странах тоже есть вы-
боры по смешанной системе, но результаты под-
считываются совсем по-другому. К примеру, если 
применить результаты наших выборов в условиях 
Германии, то партия власти, получив свои 54%, не 
смогла бы занять в парламенте более 246 мест (из 
450). Эту квоту определили избиратели. Чтобы 
сформировать фракцию, партия власти должна 
была взять 207 своих одномандатников — они 
проходят гарантированно — и добавить 39 чело-
век из списка. 

Но у нас действует другая формула. Правящая 
партия получила не только свои 207 одноман-
датников, но добавила себе еще и целиком всю 
долю по списку. В итоге избиратели определили 
для «партии власти» квоту в 54%, а фактически в 
Госдуме у нее 76% депутатов.

Зачем была заложена такая несправедливая 
формула подсчета? Давайте эту систему отменим, 
чтобы действовало простое правило: сколько на-
род дал процентов партии, столько ее депутатов 
и должно быть в парламенте.

При этом представители правящей партии 
часто лицемерно упрекают оппозиционные пар-
тии в слабом участии в выборах местного уровня. 
Дескать, оппозиция пренебрежительно относится 
к выборам, слабо участвует. 

Но ведь многие стремятся стать кандида-
тами именно от партии власти, это выгодно. 
Тем более правящей партии везде — «зеленый 
свет». А ЛДПР — партия оппозиционная. У нас 
стоит талантливому человеку выдвинуться де-
путатом где-то в район или сельсовет, его тут 
же со всех сторон начинают давить, угрожать 
ему, увольнять.

Случаи с попытками уволить человека, по-
мешать бизнесу, как-то иначе напакостить за 
его участие в выборах от оппозиционной партии 
происходят сплошь и рядом. В результате такой 
политики властей доля оппозиционных депутатов 
в региональных парламентах и муниципальных 
советах из года в год сокращается.

При этом весьма недальновидно полагать, 
что политическая монополия в регионе — это за-
лог стабильности. Зачастую информация снизу не 
доходит наверх, указания сверху не поступают, а 
если поступают — то не доходят по адресу, а если 
доходят — то игнорируются. Требуется специаль-
ный шум, скандал на всю страну, чтоб что-то на-
чало происходить по правилам, по закону. Почему 
так случилось? Из-за почти полного отсутствия в 
регионах оппозиционных депутатов. 

Будь их больше, обо всех местных проблемах 
не пришлось бы кричать во всеуслышание, все они 
могли бы спокойно решаться на региональном и 
местном уровне. В законодательных собраниях 
регионов и тем более муниципалитетах царит 
молчание, а депутаты правящей партии делают 
вид, что все прекрасно. А проблемы-то только 
копятся, копятся, копятся, готовя почву для со-
циального взрыва.Чтобы вдохнуть свежее дыхание 
в политическую систему на региональном уровне, 
дать голос людям, чьи проблемы не решаются 
годами, нужно вернуть мажоритарную систему 
выборов, чтобы состязались партийные бренды, 
а не отдельные люди. Партиям проще защитить 
своих кандидатов, на партии сложнее надавить, 
чем на простого горожанина или селянина, ко-
торый хочет стать депутатом. Оппозиционная 
партия тщательнее контролирует своих депутатов, 
чтобы ни в коем случае не дискредитировать себя 
коррупционером или преступником.

Избирательная система в России орга-
низована так, что выборы — даже если 
их провести по всем правилам, без 
фальсификаций — вряд ли можно на-
звать честными. Судите сами: начиная 
с выборов 2016 г. мы вернулись к сме-
шанной системе. Это стало благоприят-
ным условием только для одной партии 
— проправительственной, а остальные 
политические силы потеряли часть ман-
датов, которые могли бы иметь. Все 
дело в несправедливой формуле, кото-
рая на руку власти.
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ЛДПР: ЗА ПРОЗРАЧНЫЕ, 
 СПРАВЕДЛИВЫЕ, 
 ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год  

на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 августа с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, 
15 августа с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
16 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5,  
к. 6, на автостоянке

м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 августа с 9.00 до 13.00 
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(«Шаховской Арбат»)
19 августа с 10.00 до 15.00 
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт», у фонтана 
РУЗА, по ул. Солнцева, напротив администрации

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–20 и 25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Павильон «МК» Б-3.

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     805,16 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     715,81 руб.
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Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Участники «круглого стола» (слева направо): Сергей Коробков,  
Яков Миркин, Дмитрий Докучаев, Андрей Нечаев, Игорь Николаев.
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Не так давно президент России 
Владимир Путин показал свое 
рабочее место в Кремле амери-
канскому режиссеру Оливеру Сто-

уну. Обошли вместе два кабинета, представи-
тельскую комнату, прогулялись по коридорам. 
Иностранец с восхищением озирался вокруг и 
в конце концов спросил, как же все это отапли-
вается. Путин отшутился: «Спросите что-нибудь 
полегче». И потом добавил: мол, точно уже не 
дровами топят. 

А ведь и впрямь как и чем вообще топится 
Кремль? В Управлении делами Президента РФ 
намекают на некую тайну, связанную с тем, от-
куда берется тепло в рабочем кабинете прези-
дента. Но не особо-то я верю в эту секретность. 
В действительности все должно быть довольно 
просто — или электричеством, или паром. Так 
все-таки чем? 

И первое открытие — до сих пор в резиден-
ции президента есть... печи! 

— Изначально Кремль согревался только 
печами, причем они были разные, — рассказы-
вает советник директора ФСО России Сергей 
Девятов. — Среди них, к примеру, голландские, 
знавшие еще Петра Первого. Кстати, такая печь 
обогревала кабинет Ленина в Кремле, она то-
пилась двумя этажами ниже, а горячий воздух 
поднимался вверх. Или вот были калориферы 
инженера Собольщикова, с их помощью отап-
ливали императорскую половину Большого 
Кремлевского дворца. 

Долгое время существовала абсолютно 
официальная профессия — кремлевский истоп-
ник. Специально обученный человек мог быстро 
и ловко растопить печь так, чтобы не было ни 
чаду, ни пожара. 

За поставку дров сначала отвечало Минис-
терство императорского двора и уделов, а после 
революции — ВЦИК. Был один забавный случай, 
когда тогдашний председатель ВЦИК Михаил 
Калинин (жил в БКД) «подворовывал» дрова у 
наркома просвещения Анатолия Луначарского. 
В 1919 году это дело даже рассматривали на 
заседании Совнаркома. Было вынесено поста-
новление: дрова у Калинина не отнимать. 

Система парового отопления появилась 
после реконструкции Кремля в 1934 году. Но 
печи все равно остались. Почему? Да потому 
что многие из них сами по себе произведения 
искусства. 

— Кремль на сегодняшний день обладает 
уникальной коллекцией изразцовых русских 
печей, — уверяет Девятов. — В Теремном дворце 
есть даже круглая. Посмотрим? 

Мы идет во дворец. Печь на самом деле 
просто фантастическая! Ярко-красная, распи-
санная мелкими замысловатыми узорами, она 
взмывает вверх и похожа на гигантский столб с 
навершием в виде огромной короны. Еще одна 
не менее примечательная печь стоит в передней 
Теремного дворца, она аж XVII века. 

А вообще все они и сегодня в хорошем со-
стоянии, рабочие, то есть чисто теоретически их 
можно затопить и они обогреют помещение. Но 
нужды в этом попросту нет, так что и краж дров 
тоже в последнее время не зафиксировано. 

Итак, как же отапливается сегодня Кремль? 
Оказалось, что несколькими способами. Часть 
помещений (к примеру, ГКД) закреплена за цен-
тральной теплосетью, а часть оттапливается 
с помощью электричества. На случай ЧП пре-
дусмотрена автономная система отопления — 
своего рода спецкотельная. 

А как же камины? 

Разведи огонь для Сталина
Из всех руководителей страны больше всего 

любили камины Сталин и Ельцин. 

Генсек даже сам затапливал камин, но не 
в Кремле, а на ближней даче. Сотрудники его 
охраны вспоминали, как часто видели его у огня 
в малой столовой. Он мог подолгу всматриваться 
в него, будто бы пытался разглядеть свое буду-
щее. Один на один с пламенем. 

Впрочем, на встречах камин тоже мог го-
реть, но только если они были «в узком кругу». 
И если в этот момент Сталин велел камин не 
топить — значит, в гостях были те, кому он боль-
ше не доверяет. 

Первый президент России Борис Ельцин 
любил фотографироваться возле камина. Он на 
заре своей политической карьеры испытывал 
перед ними некое благоговение, считал, что 
стоять они должны только в государственных 
дворцах. И был даже интересный момент в его 
биографии. Когда он уволил второго секретаря 
Октябрьского райкома партии, пояснил свое 
решение: «Квартиру в многоквартирном доме 
он отгрохал себе барскую, с персональным 
камином и персональной дымовой трубой, про-
низавшей весь дом. Таким князьям не место в 
партии!»

Уже в Кремле был случай, когда Борис Ель-
цин попросил затопить камин на одной из встреч 
в здании Сената (туда мы и направляемся). 
И хоть этот камин давным-давно не зажигали 
и не чистили — рискнули. Разве президенту 
откажешь? Тогда, по рассказам очевидцев, в 
соседних комнатах стояли люди с огнетуши-
телями наготове. Но все обошлось. Огонь в 
камине разгорелся и мирно потрескивал, пока 
Ельцин сидел рядом. Ни дыму, ни чаду не было, и 
мало кто догадывался из гостей и журналистов, 
что камин этот единственный раз топили сразу 
после его сооружения. 

В здании Сената никаких вольностей нико-
му не позволяется. Единственное, на что можно 
рассчитывать, — просто любоваться камином. 
Что мы и делаем. 

Сам ельцинский камин располагается в 
зале на третьем этаже. Эта небольшая комната 
в юго-западной стороне сенатского здания 

так и называется — каминный зал. Здесь все 
в стиле русского модерна. Вообще, в Сенате 
находятся кабинеты президента. Но в рабочем 
кабинете камина нет — есть в парадном, пред-
ставительском. Причем все считают его укра-
шением кабинета: малахитовый, с зеркалом, 
огромными бронзовыми часами и канделябрами 
на каминной полке... Глаз не отвести. 

— А помните историческую встречу в Крем-
ле, на которой российский президент Владимир 
Путин обсуждал борьбу с террористами с главой 
Франции Франсуа Олландом? — вспоминает 
неожиданно сопровождающий. — Все прохо-
дило у камина из белого мрамора с инкруста-
цией золотом, украшенным тяжелыми медны-
ми подсвечниками и золотыми часами. Его не 
разжигали, но даже в нерабочем состоянии он 
был символом гостеприимства и приглашения 
к доверительной теплой беседе.

Эпоха каминов и Пушкина 
А мы уже идем в Большой Кремлевский 

дворец, где и собираемся делать главное «ка-
минное» инспектирование. По пути Девятов 
рассказывает историю появления каминов в 
России и конкретно в Кремле, и связана она с 
именем Петра Великого.

— Первое знакомство с прообразом камина 
у Петра Первого состоялось в Москве. Это были 
каминоподобные печи, которые использовались 
и для готовки, и для согрева на кухне в Немецкой 
слободе. А классический камин царь увидел, 
когда находился в Британии, где сыро, холодно 
и единственное спасение — погреться у откры-
того огня. При закладке Санкт-Петербурга Петр 
Первый повелел возводить город из камня, и 
камины были предусмотрены в каждом дворце — 
до этого о них и помышлять не приходилось: 
в отличие от печей камины пожароопасны и 
губительны для деревянных построек. 

В Московском Кремле камины появляются 
в послепетровские времена. Анна Иоанновна, 
которая была заядлой охотницей, повелевает 
построить у Троицких ворот дворец Анненгоф, в 
котором должны были быть камины. Эти первые 
кремлевские камины простояли два года и были 
перевезены в Измайлово (их разобрали вместе 
с дворцом). В первой половине XVIII века камины 
появились в помещении дворца Милославского, 
или Потешного дворца. Но они, увы, тоже не 
сохранились — дворец пережил перестрой-
ку, после которой здание стало служебным, 

в начале позапрошлого века в него вселился 
комендант Москвы. Коменданту роскошь в виде 
каминов не полагалась, а чтобы он не замерз, 
устроили вместо них три печи. 

Пик строительства каминов в Кремле при-
шелся на XIX век. Когда перестроили архиерей-
ский дом в Малый Николаевский дворец, там 
появились роскошные камины. Николай Первый 
обожал этот дворец. Кстати, именно там на вто-
ром этаже он встречался 8 сентября 1826 года с 
Пушкиным, вернувшимся из ссылки. Как знать, 
может, они сидели именно у камина? Наверняка, 
ведь так было проще всего растопить холод в 
сердцах и непонимание. 

Нет дыма, нет огня
А мы тем временем в БКД. 
Я бы с радостью попробовала себя в роли 

трубочиста, но таковых в Кремле нет. Это не 
значит, что за каминами никто не следит. Есть 
целая инженерная служба, которая регулярно 
проверяет состояние каминов. А еще они под 
контролем сотрудников комендатуры Кремля.

— Каждый из нас обязан знать о любом 
камине все, — говорит наш сопровождающий 
Александр. — Абсолютно все. Когда появил-
ся, из какого материала, кто, когда и как его 
затапливал. 

По роскошной лестнице поднимаемся на 
второй этаж. Аванзал. И вот камин из зеленого 
камня. На нем изысканные часы и две инте-
ресные статуэтки в виде девушек, держащих 
короны. 

Я аккуратно отодвигаю решетку и загляды-
ваю внутрь. Камин настоящий, не бутафорский, 
но не топили его не один год. Провела рукой 
внутри — ни пылинки, ни частички сажи. 

Георгиевский зал. В самом его конце два 
симметрично расположенных камина. Оба из 
белого мрамора, сверху золотая скульптура 
Георгия Победоносца, пронзающего копьем 
дракона. 

И снова заглядываю внутрь. Там две ре-
шетки — через нижнюю холодный воздух будет 
поступать в воздуховод, через верхнюю уже на-
гретый воздух попадает обратно в помещение. 
И снова инспектирую камин. Чистить его нет 
никакого смысла, так, может... затопить?

— Нет, вам никто не даст это сделать просто 
так, — объясняет Александр. — Прежде чем 
затопить любой из этих каминов, комиссия спе-
циалистов должна изучить, в каком состоянии 
топка, дымоход и т.д. Иначе вы ведь можете 
сжечь дворец! 

В Александровском зале аж четыре ками-
на — расположены по четырем сторонам света. 
Они все белые, мраморные, обрамленные золо-
том, с изящными канделябрами наверху. Но я 
снова заглядываю внутрь каждого и обнаружи-
ваю, что работающий из них только один, осталь-
ные — чисто декоративные, без дымоходов. 

Андреевский зал — и тут два огромных ка-
мина. По размеру они больше всех, что есть в 
БКД (выше человеческого роста). Но один из 
них — декоративный, новодел, а другой — ста-
ринный, сделанный почти два века назад из 
яшмы серо-фиолетового цвета. 

— Вершина каминного строительства! — 
восхищается советник директора ФСО Сергей 
Девятов. — Когда большевики громили этот зал 
дворца, служащие его аккуратно разобрали и 
тем самым спасли. 

А я тем временем пытаюсь все-таки по-
чистить камин, тем более что он явно в этом 
нуждается. Проверяю дымоход при помощи 
фонарика, вижу там совсем немного сажи, а 

также нагар на заслонке. Ну и аккуратно удаляю 
его при помощи металлической щетки.

Из парадных залов отправляемся на собс-
твенную его величества императорскую поло-
вину. Тут два праздничных камина — зеленый и 
белый. Первый — в Красной гостиной, второй — в 
будуаре императрицы. Красоты неописуемой. 
В их изготовлении использовали яшму, мрамор, 
малахит. Камины эти небольшие и кажутся уют-
ными. Рядом с каждым емкость для дров, которая 
сама по себе произведение искусства.

Мы проверяем — не ли там дровишек сей-
час? Увы, нет. Сотрудники комендатуры объяс-
няют: мол, за дровами сходить несложно. Только 
вот если они без дела лежат долго, то запах 
распространяют, к тому же в них могут жучки-
червячки завестись. Я тем временем повторила 
путь Владимира Путина (ну из той пародии на 
Трампа) и целиком залезла в камин из белого 
каррарского мрамора. Появилась оттуда точь-
в-точь как была, не запачкав ни лицо, ни руки, 
ни даже платье. 

— Чистота! — заявила я своим удивленным 
спутникам. 

Больше каминов в БКД мы не нашли, как 
ни искали. 

— На Большом Кремлевском дворце оста-
новилось торжественное шествие каминов по 
России, — говорит Девятов. — То есть их уже 
не делали с целью протопить помещения. Они 
стали декоративными.

Теплая история  
одного президента
Никто специально не считал действующие 

камины в Кремле, так что я, по идее, первая. 
И вот получается, что в БКД их одиннадцать, в 
здании Сената — четыре. Где еще? Во всех хра-
мах и монастырях на территории Кремля были 
только печи. Так что выходит всего пятнадцать? 
Сотрудники ФСО намекают, что мы упустили из 
виду еще как минимум шесть каминов, но увидеть 
их никакой возможности нет: не все помещения 
на территории Кремля доступны для взора даже 
самим кремлевским обитателям. Ну что ж, в 
Кремле всегда должна оставаться тайна. 

А где же тот самый камин, который чаще 
всего попадает в объективы камер журналис-
тов во время встреч президента? Оказалось, 
в резиденции в Ново-Огареве. Его сделали в 
2002 году по спецзаказу в мастерской «Гильдия 
мастеров».

«Изначально было сказано, что изразцовая 
печь-камин будет местом, у которого будет про-
изводиться фото- и видеосъемка Президента 
России В.В.Путина и его гостей, — вспоминал 
мастер, художник-керамист Юрий Волкотруб. — 
Она не должна была быть похожа ни на какую 
другую. А еще предполагалось, что она будет 
в русском стиле, но парадная. На выполнение 
заказа дали всего 3,5 месяца». 

Мастера в срок уложились, а камин стал 
лучшим украшением всей резиденции. Но глав-
ное, наверное, не в этом, а в том, что у затоп-
ленного камина часто сидели лидеры мировых 
государств, великие писатели, артисты, ученые. 
Как знать, может, его тепло помогало им выска-
зывать свои мысли, оно рождало гениальные 
идеи и проекты? В конце концов, магия камина 
действует практически на всех, разве нет? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
 14 августа 2017 года
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До сих пор бытует мнение, что управ-
лять серьезной техникой, такой как са-
молет, — не женское занятие. И это не-
смотря на то, что во всем мире тысячи 
женщин летают на всех типах самоле-
тов, включая боевые. Наше государс-
тво до последнего времени женщин, 
пристально вглядывающихся в небо, 
не поддерживало. Но теперь все бу-
дет по-другому. Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу заявил, что этой осенью 
впервые в России девушки станут кур-
сантками Краснодарского высшего во-
енного авиаучилища.

О том, что россиянки хотят получить право 
наравне с мужчинами проходить срочную воен-
ную службу, а многие хотят быть летчиками, но 
в летные училища их не принимают, говорила в 
конце июля уполномоченный по правам чело-
века Татьяна Москалькова. Тогда омбудсвумен 
усомнилась, что в ближайшем будущем что-то 
изменится. И оказалось, напрасно. Сергей Шойгу 
в минувшие выходные обрадовал представи-
тельниц женской части человечества, желающих 
встать в один боевой строй со своими гендер-
ными антиподами: «Есть огромное количество 
девушек, которые хотели бы стать военными 
летчицами, мы получали сотни писем, поэтому 

приняли решение: в этом году мы будем набирать 
первую группу девушек в Краснодарское военное 
авиационное училище». По словам министра, на 
обучение профессии военных летчиц примут пока 
15 девушек. Группа начнет занятия с 1 октября.

Сегодня Краснодарское высшее военное 
авиационное училище летчиков, основанное 
в 1938 году, готовит для Вооруженных сил РФ 
военных летчиков по 5 специальностям: летчик 
истребительной авиации, фронтовой бомбарди-
ровочной и штурмовой авиации, военно-транс-
портной авиации, дальней авиации и морской 
ракетоносной и противолодочной авиации. Срок 
обучения — 5 лет. К слову, во время Великой 
Отечественной войны здесь осуществлялась 
ускоренная подготовка летчиков за полгода. 

Кандидаты на обучение кроме необходимых 
баллов ЕГЭ (математика — 27 баллов, русский 
язык — 36 баллов и физика — 36 баллов) долж-
ны обладать профпригодностью (ее определят 
специалисты, изучив кандидатов с точки зрения 
социальной психологии и психофизиологии) и, 
конечно же, крепким здоровьем и физической 
силой. Возможно, девушкам при проверке уровня 
их физподготовки будет сделана скидка, но если 
они претендуют на полное равенство с юношами, 
то им придется сдать подтягивание на пере-
кладине, а также сдать бег на 100 метров и на 3 
километра. Каждое испытание оценивается по 
100-балльной системе, и если кандидат покажет 
результат меньше 25 баллов, то с мечтой стать 
военным летчиком придется расстаться. Возмож-
но, даже навсегда — в училище есть возрастные 
ограничения: кандидату должно быть не более 22 
лет, если он не проходил военную службу. 

Между тем количество женщин-пилотов в 
мире, если учитывать не только профессиона-
лов, но и любителей, огромное количество. И 
популярность летного дела у представитель-
ниц слабого пола неслабо растет. Не всегда это 
продиктовано желанием посвятить себя этой 
профессии. Например, в США интерес женщин 
к авиации сильно возрос, когда штурвал взяла 
в руки Анджелина Джоли. Что касается профес-
сионалов, то в западных странах женщин можно 
увидеть за штурвалами огромных «Боингов» в 

качестве не только вторых пилотов, но и команди-
ров. Им давно подвластны даже стратегические 
бомбардировщики.

У нас же, когда мы говорим о женщинах-
летчицах, чаще всего вспоминаются имена 
харьковчанки Валентины Гризодубовой, моск-
вички Марины Расковой и запорожанки Полины 
Осипенко. Втроем в составе экипажа самолета 
АНТ-37 «Родина» в далеком 1938 году они со-
вершили перелет из Москвы на Дальний Восток, 
время в пути заняло 26 часов 29 минут. За этот 
полет тройка пилотесс получила звания Героев 
Советского Союза. 

Первой же российской летчицей являет-
ся Лидия Зверева, дочь генерала русской ар-
мии, героя войны на Балканах 1877–1978 годов 
Виссариона Зверева, родившаяся в 1890 году в 
Санкт-Петербурге. Родные видели ее в будущем 
светской дамой, покоряющей аристократичес-
кие салоны. Но Зверева мечтала покорить небо. 
Первый свой «полет» она совершила, будучи еще 
ребенком: съехала с крыши сарая с зонтиком. 
Когда повзрослела, поднялась в воздух сначала 
на воздушном шаре, а потом окончила авиашколу. 
В 1911 году, когда Зверева первой сдала экзамен 
на звание пилота, авиатриссами стали еще три 
русские женщины: Евгения Анатра, артистка 
Любовь Голанчикова и княгиня Евгения Шаховс-
кая. В те годы авиация больше использовалась в 

качестве шоу. Риск был огромный, а денег пилоты 
получали немного, порой нечем было расплатить-
ся за гостиницу. Позже Зверева вместе со своим 
мужем занялась конструированием самолетов, 
принимала участие в испытании первых истре-
бителей. По иронии судьбы, сколь опасна ни 
была профессия летчицы, скончалась Зверева 
от тифа.

Сегодняшние наши женщины-пилоты очень 
разные — есть те, кто управляет маленькими 
самолетами, и те, кто держит в руках штурвал 
огромного Airbus A320, есть мусульманки, чем-
пионки высшего пилотажа, звезды шоу-бизнеса, 
модели. В российской гражданской авиации, что 
представлена в основном мужчинами, трудятся 
порядка 30 женщин-пилотов. Что касается воен-
ной авиации, то во время Великой Отечествен-
ной войны женщины успешно служили в полках 
ночных бомбардировщиков ПО-2, немцы даже 
прозвали их «ночными ведьмами». Но тогда был 
Осоавиахим, где они могли обучаться. А вот по 
окончании войны двери военной авиации для 
женщин захлопнулись. Есть пример, когда девуш-
ка, пытавшаяся осуществить мечту всей жизни, 
дошла до главкома ВВС. Но ей так и не удалось 
прорваться через недоверие к ее возможностям, 
что исходило от коллег-мужчин, считавших небо 
чисто мужской территорией. 

Лина ПАНЧЕНКО.

АРМИЯ
Во второй раз на живописных просторах Балаклавы прогремел 
музыкальный фестиваль #ZBFest. Другого глагола нельзя по-
добрать к этому событию. Больше тридцати пяти тысяч зрите-
лей, лучшие исполнители российской эстрады и невероятные 
хедлайнеры: группы «Ленинград» и «Scooter» создали самое 
яркое шоу этого лета.

Повод, с которым связан музыкальный фе-
стиваль #ZBFest, учрежденный компанией «Зо-
лотая Балка», достаточно оригинален — Между-
народный день шампанского. И место выбрано 
неслучайно. Ведь в Балаклавской долине выра-
щивают виноград, который также используют для 
изготовления игристого напитка. Но программа 
#ZBFest насыщена спортивными конкурсами и 
активными мастер-классами, чтобы зрители не 
забывали — нужно всегда заботиться о своем 
теле и вести себя прилично. Гости фестиваля 
увидели шоу силачей, болели за танцовщиков на 
батлах, улучшали личные рекорды в отжиманиях, 
приседаниях и других упражнениях. 

Но главным событием фестиваля остается 
музыкальная программа. Тысячи людей пришли, 
чтобы услышать любимых артистов и танцевать с 
ними под бешеные ритмы. За настроение первого 
дня отвечали звезды отечественной рок-сцены: 
Сергей Галанин с группой «Серьга» и Гарик Сука-
чев вместе с командой «Бригада С». Песню «Моя 
бабушка курит трубку» скандировала вся фан-зона 
хором с артистами. 

В конце первого дня, как гром среди ясного 
неба, появилась немецкая группа «Scooter». Сна-
чала на сцене сверкнула молния, а после вышел 
бессменный солист коллектива Эйч Пи Бакстер. 
Настоящей грозы так и не случилось, а вот шоу 
«Scooter» не раз удивило зрителей необычными 
световыми вспышками. 

Гости #ZBFest-2017 никогда не забудут, что 
творилось во время выступления «Scooter». Свой 
первый концерт в Крыму группа играла целых 
полтора часа, взрывала фейерверки и довела 
зрителей до танцевального экстаза. Энергии, 
которую коллектив подарил зрителям, точно хватит 
на целый год. А потом они увидят группу снова. 
По крайней мере, Эйч Пи Бакстер пообещал под 
громкие овации публики: «Спасибо, Crimea! See 
you next time».

На второй день фестиваля мощная энергетика 
была с самого утра. Восхищенные крики фанатов, 

музыкальные басы, общее счастливое настроение 
будто застыли в воздухе. Атмосферу задала по-
зитивная группа «Градусы» своими забавными и 
зажигательными хитами. Немного лирики и веселья 
добавил Дима Билан. А вместе с хип-хоп испол-
нителем L’One танцевало все поле.

Конец фестиваля был фееричным и самым 
драйвовым. На сцену в рваных шортах и майке 
с мордочкой котика выбежал Сергей Шнуров. 
Под бессмертные хиты «Ленинграда» зрители 
стирали обувь и срывали голоса. Музыканты во 
время игры носились по сцене с гитарами и ба-
рабанами, не уставая плясать. Публика ревела 
и перекрикивала исполнителей. А когда зал не-
много устал, Шнуров шутливо спросил: «Ребята, 
Костику (гитаристу группы) недавно исполнилось 
78 лет. Он прыгает, как мальчик. Чего вы стоите 
вон там? Стыдно же перед ним. Что делать будем, 
а? Прыгать! Давай!» 

После этого зазвучал мощный проигрыш пес-
ни «Magic people! Voodoo people!» и многотысячная 
толпа начала синхронно скакать. Позабыв о цен-
зуре, и молодые фанаты, и солидные чиновники 
пели и танцевали до победного конца.

Сложно объяснить словами, какой накал 
эмоций был на Втором музыкальном фестивале 
#ZBFest на виноградниках. Совет один: ехать в 
Балаклавскую долину и почувствовать атмосферу. 
Страшно представить, но организаторы заявили 
— следующий год будет еще зажигательнее. До 
встречи на #ZBFest-2018.

Алёна ШАРИКОВА.

Брутальный Шнуров взорвал 
толпу в майке с котиком

SCOOTER УЛЕТЕЛ И ОБЕЩАЛ ВЕРНУТЬСЯ

ФЕСТИВАЛЬ

Даже покорительница открытого 
космоса Светлана Савицкая окончила 
гражданское летное училище и была 
летчиком-испытателем.

Знаменитые «ночные ведьмы» 
Евдокия Бершанская, Мария 
Смирнова и Полина Гельман.

Первая российская летчица —  
Лидия Зверева.

...ПРОСЯТ НЕ РАЗЖИГАТЬ

МНЕ БЫ В НЕБО, МНЕ БЫ В НЕБО...
В России впервые появятся 
военные летчицы
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Камин в аванзале.

Через такие отверстия теплый воздух 
издревле поступал в помещения 
Кремля и обогревал их.

Обозреватель «МК» почистила 
камин на собственной половине 
его величества.

Так выглядит 
камин в будуаре 
императрицы 
в Большом 
Кремлевском 
дворце.

Камин в Андреевском зале.
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ХОББИ6

КИНО

Ради дозы адреналина люди готовы 
пойти на все. Так было, есть и будет. И с 
каждым годом способы истязания соб-
ственного тела становятся изощреннее, 
а ощущения — болезненнее. Прыжками с 
тарзанки, скоростным спуском на горных 
велосипедах и скандальными гонками на 
автомобилях уже никого не удивишь. Да 
и самим участникам эти «хулиганства» 
приелись. Тело и душа требуют новых 
опасных игр.
Корреспондент «МК» изучила экстре-
мальные развлечения в Москве и выбра-
ла из них самые необычные и редкие.

Подвешивание
Большинство граждан ассоциируют такое 

времяпрепровождение со средневековой пыткой. 
Кто бы мог подумать, что человек сам захочет 
вогнать себе крюк в спину, да еще и прыгнуть с 
моста в таком виде. В представлении обычных 
людей, подвешивание, по сути, приближается к 
извращенному способу самоубийства. Но нет, 
это лишь развлечение, хотя и, мягко говоря, 
экстремальное.

Ритуал подвешивания уходит корнями в 
культуру североамериканских индейцев. Он был 
частью обряда инициации, после которого мальчик 
считался мужчиной. Правда, никаких крюков еще 
не было, были тонкие кожаные ремешки, которые 
продевались в кожу. Как вариант — в места про-
кола вставлялись тонкие кости.

Однако применяли этот метод не только для 
проверки готовности мальчика к реалиям. Шаманы 
подвешивались, чтобы войти в транс и пообщаться 
с духами, а для будущего воина это было провер-
кой — он должен был оставаться подвешенным, 
пока кожа сама не порвется. Именно так индейцы 
закаляли своих мужчин.

В современном мире подвешивание возро-
дилось в США. Американские экстремалы решили 
попробовать себя в этой медитативной технике, 
а потом она распространилась и за границы Но-
вого Света.

Сейчас техника претерпела изменения. Вме-
сто костей и ремешков используют стерильные 
крюки, место прокола после «ритуала» обрабаты-
вают и накладывают повязку, а крюк можно исполь-
зовать много раз — для этого его дезинфицируют 
в специальных растворах и камерах.

Крови от проколов почти нет, болевые ощу-
щения человек испытывает только в момент про-
девания крюка. Бывает, что кровь появляется при 
его извлечении. Противопоказаний к подобным 

нагрузкам немало: проблемы с сердцем, грыжи 
в позвоночнике или травмы.

Если человек впервые решил попробовать 
себя в таком экстремальном развлечении, за его 
состоянием следят вдвойне внимательно: не от-
пускают резко, предоставляя человеку возмож-
ность самому оторвать ноги от земли, когда он 
будет готов.

Мы поговорили с Арсением, который несколь-
ко раз «висел»:

— Первый раз я пошел подвешиваться, когда 
мне исполнилось 19. Вот знаешь, мне хотелось 
зафиксировать себя в состоянии взрослого, осо-
знать, что я не просто могу теперь пиво покупать, 
а делать что-то интересное, более значимое. Еще 
со школы я помнил про обряд инициации у разных 
народов и решил, что нужно себя испытать. Мне 
пришлась по вкусу идея с подвешиванием. Тогда 

все это еще происходило почти подпольно, не было 
каких-то организованных команд. Мои ощущения 
уже несколько притупились, но помню, что вышел 
оттуда с чувством полного удовлетворения. Когда 
мне загнали первый крюк в спину, было ощущение, 
что я как будто заново родился.

Висеть, собственно, можно не только за 
спину. В воздухе принять можно любую позу — в 
зависимости от того, как человек предпочитает 
думать о своей жизни. Сейчас в России появились 
специальные команды, которые занимаются под-
вешиванием и всеми его модификациями, коих 
как минимум две: пуллинг и прыжки со свободным 
падением.

Прыжки с крюками
До такого развлечения додумались ребята 

из России в 2010 году. По сути это тот же роуп-
джампинг (прыжки с веревкой с высокого объекта 
при помощи сложной системы амортизации из 
альпинистских веревок и снаряжения), только 

совмещенный с подвешиванием. Помимо стра-
ховки или вместо нее во время прыжка в теле 
человека находятся те самые крюки, о которых шла 
речь выше. Прыжок со свободным падением, или 
free fall suspension, если по-английски. 

Процедура примерно похожа на процедуру 
подвеса за крюки, но сами крюки отличаются 
конструкцией. Они крепятся с двух сторон, чтобы 
не вылетели в самый ответственный момент, с 
помощью карабинов и такелажной пластины, че-
ловека прикрепляют к веревке, и все это крепится 
к «навеске». «Навеска» состоит из системы растя-
гивающихся веревок, которые должны сработать 
как амортизатор. А дальше все происходит по 
принципу обычного роупджампинга. 

В момент перед прыжком мозг обычно так 
сильно концентрируется на происходящем, что 
все звуки замолкают и слышен только шум крови в 
ушах. В момент самого прыжка чаще всего человек 
видит все как в замедленной съемке, а мир начи-
нает звучать только после «подхвата» — момента, 
когда тебя дергает вверх. 

Судя по рассказам, многие больше всего 
боятся момента рывка, или «подхвата». Однако по 
окончании практически все отмечают, что рывок 
был довольно щадящий. 

Развлечение требует точного расчета и от-
ветственности организаторов. Все крюки и прочие 
элементы после проведения прыжков дезинфици-
руются и содержатся в стерильных условиях. Очень 
точно рассчитывается нагрузка на кожу человека, 
количество крюков подбирается в соответствии с 
весом и пожеланиями клиента.

В 2015 году энтузиаст из Татарстана впер-
вые прыгнул зимой с крюками под кожей. Опасен 
этот трюк тем, что на морозе кожа становится 
более хрупкой, у нее есть риск порваться, что 
означало бы неминуемую смерть. Но все прошло 
благополучно.

На первый взгляд кажется, что это очень боль-
но. Однако люди, которые это пережили, скорее 
ощущают умиротворение, а какие-то болевые 
ощущения уходят на второй план. Болевые ощу-
щения могут проявляться несколько дней после 
прыжка, но сильного дискомфорта не доставляют. 
Просто неудобно спать на спине.

— Любые прыжки — будь то с крюками в спи-
не, с обычной веревкой, с парашютом — это все 
ради ощущения свободы, во-первых, а во-вторых, 
ради такого, грубо говоря, маленького экзамена 
для самого себя — смогу ли я перебороть свой 
страх и сделать шаг, — рассказывает роупджампер 
Илья Луценко из Крыма.

FMX, он же мотофристайл
На этот вид экстрима нужно просто смотреть. 

Сесть и с ходу скрутить бэкфлип (сальто назад) у 
рядового москвича, конечно, не получится. Имен-
но этот вид спорта по праву считается одним из 
самых зрелищных. По-другому он называется 
мотофристайл и совмещает в себе акробатику 
и мотокросс. В Москве есть несколько школ мо-
тофристайла. Для выполнения трюков спортсме-
ны используют трамплины, и в какой-то момент 
начинаешь сомневаться, что на «наездников» (с 
английского — райдеров) распространяется дей-
ствие гравитации. 

Мотофристайл пришел к нам из США. В 1998 
году впервые группа людей, которые в прошлом за-
нимались мотокроссом, устроила показательные 
выступления на конкурсе экстремальных видов 
спорта. В том же году создали ассоциацию мо-
тофристайла. Прорывом можно считать начало 
2000-х, когда спортсмены научились выполнять 
бэкфлип вместе с мотоциклом.

Конечно, победа в определенной дисциплине 
сильно зависит от «наездника», но выбор мотоцик-
ла — тоже важная составляющая этой дисциплины. 

Как правило, мотоциклы должны быть не слишком 
тяжелыми, чтобы было удобно выполнять трюки, 
но и не очень легкими, чтобы мотоцикл не пере-
кручивался. Двуколесное удовольствие обойдется 
примерно в 3000–5000 долларов, зато будет по-
добрано четко под райдера. 

— Строительство трассы для мотофри-
стайла — это серьезное инженерное решение. 
Все должно быть четко просчитано. Вылеты, 
приземления должны находиться на оптималь-
ном расстоянии. Приземления не должны быть, 
грубо говоря, плоскими, иначе это может очень 
печально закончиться как для мотоцикла, так 
и для райдера. Мы строили трассу в Крыму, и 
на ее обкатку ушло очень много времени. Все 
это делается исключительно из соображений 
безопасности, — говорит любитель мотофри-
стайла из Крыма Роман.

Хардбол
Для любителей командных видов спорта 

есть вариация страйкбола, более приближенная 
к реальным боевым действиям, да еще и отече-
ственного производства. По аналогии со сво-
им западным собратом его назвали хардболом. 
Хотя, по одной из версий, он появился раньше 
страйкбола. 

На первый взгляд кажется, что это одно и 
то же. Однако в целях этих двух игр есть прин-
ципиальное различие. Страйкбол — это скорее 
досуг, а хардбол — отработка реальных навыков. 
Для хардбола подходит любое пневматическое 
оружие, и в отличие от страйкбола игроки стре-
ляют не пластмассовыми шариками, а вполне 
реальными металлическими пулями калибра 4,5 
мм. (К слову, калибр страйкбольных шариков — 6 
мм.) Понятное дело, что пробивная способность 
такой металлической пули значительно выше, 
чем пластмассового или силиконового шарика 
большего калибра. Поэтому в первую очередь 
каждый, кто решится поучаствовать в такой «игре», 
должен проработать свою защиту. 

Конечно, мощность оружия много меньше 
боевой, но вот ощущения весьма приближены к 
реальным. Больно будет, так что грудью на амбра-
зуру без экипировки не полезешь. Она, к слову, 
весит больше, чем страйкбольная. «У хардболистов 
гораздо больше средств защиты тела, в то время 
как в страйкболе достаточно наличия просто бал-
листических очков», — рассказывает инструктор 
по стрельбе Олег. — Хардбол — это прежде всего 
тактика. У страйкболистов бывают просто вы-
ходные пострелушки, а в хардболе обязательна 
проработка тактики».

— Ты всегда почувствуешь, что в тебя «при-
летело», — рассказывает член страйкбольной 
команды Александр. — Я был в полной уверен-
ности, что моя страйкбольная экипировка пре-
красно подойдет и для хардбола, но мой приятель 
настойчиво рекомендовал мне надеть его защиту. 
И когда меня «ранило», я понял, что если бы я 
остался в своем бронике, то это было бы не просто 
больно, а очень больно. Как будто в тебя прилетела 
вполне реальная пуля.

Скорость полета пули из металла, естествен-
но, выше, чем силиконовой или пластиковой. Она 
не тормозит о естественные препятствия, в траве 
от нее не спрячешься.

Как правило, у «игрока» два вида оружия — 
пистолет и винтовка. Использовать исключительно 
пистолет смысла нет: он позиционируется скорее 
как оружие самозащиты. Основным вооружением 
будет винтовка. 

— Основное отличие именно в целях, — рас-
сказывает член одной из страйкбольных команд 
Владимир Семенов. — Страйкбол — это все-таки 
больше развлечение, приятное времяпрепро-
вождение. А вот хардбол, на мой взгляд, скорее 

направлен на отработку практических навыков. 
Насколько я знаю, хардбол придумали советские 
спецназовцы — как некую модель реальных бое-
вых действий.

«Это очень похоже на реальные боевые дей-
ствия. Адреналина больше, ведь ты точно знаешь, 
что тут летают не безобидные шарики, а реальные 
пули. Именно вот эта приближенность к реальности 
и привлекает в этой военно-командной игре. 

«Нужно четко понимать, что никакой политики 
здесь нет, — рассказывает страйкболист Дмитрий 
Носов. — Страйкбол — это просто командная игра, 
хобби и не более».

...Обычно тренировки проходят по выходным, 
поэтому посмотреть на игру мы приехали в вос-
кресенье. Сегодня учиться будут относительные 
новички — точнее, еще не сыгранная команда. 
Обычно в роли инструкторов выступают более 
опытные игроки. Для всех страйкбольных игр 
существуют специальные площадки. Они четко 
регламентированы, однако не все их придержива-
ются. Одним из таких камней преткновения стала 
заброшенная больница на Каширском шоссе. «Она 
в черте города, еще и по соседству со зданием 
МВД, «лучше» места просто не придумаешь», — 
пожаловался Дмитрий. По его словам, раньше они 
конфликтовали с теми, кто хочет играть везде, но 
сейчас уже не видят в этом глубокого смысла. 

Площадки для хардбола тоже регламентиро-
ваны, так же как и в страйкболе, из соображений 
безопасности и для игроков, и для населения. 
Мало кому из «гражданских» хотелось бы попасть 
в такую «зону боевых действий», да еще и без 
защиты.

«У нас в стране страйкбол еще не признали 
видом спорта, но к этому есть некие предпосыл-
ки. А вот хардбол не признают никогда, потому 
что он слишком травмоопасен», — рассказывает 
Дмитрий, пока другой его коллега строит новоис-
печенных страйкболистов в колонну в шахматном 
порядке. 

Хардбол не столь аутентичен, как тот же 
страйк, — средства защиты у всех, грубо говоря, 
какие бог на душу положит, главное, чтобы за-
щищало. «Кто-то даже мотозащиту использует. 
И если в страйке ты сможешь выбрать себе эки-
пировку, максимально приближенную к реальной, 
то хардбол этого не предполагает», — рассказал 
Дмитрий. 

Пока мы общаемся, колонна уходит отраба-
тывать действия при попадании в засаду. Слышны 
разрывы гранат и стрельба. Конечно, страйкболь-
ные приводы не могут сымитировать ни отдачу, 
ни звук реального оружия, однако, по словам 
Дмитрия, отработать взаимодействие, скажем, 
в условиях города или леса вполне реально. «Что 
же касается хардбола, то там ненамного больше 
расстояние, на которое летит пуля, и отработка 
идет опять же в условиях, скорее приближенных 
к городским», — отметил он.

Бронежилет для страйкбола весит меньше, 
чем настоящий, боевой, который подходит для 
хардбола, однако тоже с ним долго без подготовки 
не побегаешь, а вот оружие, кажется, вполне себе 
боевое, судя по его весу.

...Конечно, экстрим — это не всегда боль. Но 
это всегда трюк на грани риска. Даже для опытных 
«бойцов», набивших за годы тренировок не одну 
шишку. И даже если новичок настроен играть в 
опасные игры, если он переступил через страх, 
сделал первый шаг — не факт, что ему это по-
нравится. В любом случае предупреждаем: не 
вздумайте повторить это самостоятельно. Каж-
дый трюк нужно делать под наблюдением про-
фессионалов. А перед тем как окунуться в мир 
экстремальных развлечений, необходимо про-
консультироваться у врачей. Иначе забавы могут 
закончиться весьма печально.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

«МК» составил рейтинг 
самых экстремальных 
развлечений москвичей

Премьера состоялась в разгар сезона от-
пусков 2 августа 1982-го. И до сих пор, а 
значит, и навсегда «Спортлото-82» зани-
мает по посещаемости 25-е место среди 
отечественных фильмов за всю историю 
нашего кинопроката.

Эта комедия Леонида Гайдая не была столь 
же богатой на афоризмы, как его «Кавказская 
пленница» или «Бриллиантовая рука», но за счет 
динамичного сюжета, удачного подбора актеров, 
легкой критики отдыха по-советски на юге и не-
навязчивого рецепта счастья в личной жизни ее 
полюбили зрители, что статистически подтвердил 
кассовый успех. При скромном бюджете картины 
легендарный режиссер сорвал джек-пот: только 
за первый год проката «Спортлото-82» посмотрел 
каждый пятый житель СССР (55,2 млн зрителей). 
Самому же Гайдаю от этой «кассы» достались слава 
и гонорар 7094 рубля, а также 100 лотерейных би-
летов от дирекции всесоюзной лотереи за явную 
рекламу азартной игры.

— Для меня этот фильм прежде всего знаме-
нательная веха сотрудничества с великим режис-
сером, — принимая наши поздравления с юбилеем 
картины, рассказал Михаил Кокшенов. — Я ведь 
у него снялся в семи картинах подряд, начиная 
с фильма «Не может быть!» в 75-м. А тут была у 
меня по-настоящему главная роль, для воплоще-
ния которой помимо актерского мастерства мне 
пришлось приложить немало и физических сил: 
меня и в песок закапывали, и в плавках ночью по 
шоссе гоняли, и еще мотородео с сумасшедшим 
грузином за рулем... Но такова моя профессия, и я 
рад, что этот фильм по-прежнему смотрят зрители, 
что он оказался таким долгожителем.

Крымская география 
съемок
Завязка фильма происходит в купе поезда, 

где все четыре пассажира — Костя, Таня, Сан Са-
ныч и турист-походник Миша — увлеченно читают 
детектив Гениана Зеленого «Смертельное убий-
ство» (авторы сценария посылают привет своему 
другу — писателю Юлиану Семенову). Героиня 
Светланы Амановой наобум зачеркивает в билете 
«Спортлото 6 из 49» нереальную комбинацию — от 
1 до 6, да еще и в двух вариантах, и выигрывает 20 
тыс. рублей! В поисках корешка лотереи, который 
остался в одной из четырех книг, герои путеше-
ствуют по Крыму: вход на турбазу «Орлиный приют» 
снимали на биостанции в Курортном возле Кара-
дага; автокемпинг в заповедной зоне — на мысе 
Капчик в урочище Новый Свет, над Синей бухтой; 
навесной мост — в Никитской расщелине; камень, 
вокруг которого бродит Сан Саныч, — в Долине 
привидений. Степа после десанта с моторной 
лодки выныривает у мыса Плака — между Алуштой 
и Партенитом — и видит в бинокль очертания Аю-
Дага. А три стакана газировки вслед за Костей он 
пил на ул. Хромых в Алуште — реальные автоматы 
стояли недалеко от рынка.

Дом с секретом в Лучистом
Все натурные съемки, за исключением во-

допада рядом с Адлером, проходили на Крым-
ском полуострове. Облик Южногорска, куда по 
сценарию на поезде приезжают главные герои, 
вобрал в себя городские черты Алушты и Феодо-
сии. Удивительно перемещение в пространстве 
дома тети Клавы (Нина Гребешкова), где остано-
вились ее племянник Костя (Альгис Арлаускас) и 
Сан Саныч (Михаил Пуговкин) со Степой (Михаил 
Кокшенов).

— Там, где герои фильма подходят к забору, 
снимали в Феодосии, все, что происходит внутри 
помещений, — в павильонах «Мосфильма», а двор 
с виноградом, курятником и душем, где поселился 
йог, — у нас дома, в Лучистом, на улице Шоссейной, 
— рассказывает Владимир Власенко. — Гайдай с 
моим дедом Лукой Андреичем легко нашли общий 

язык, они оба воевали, фронтовики. Выпили по 
сто граммов и обо всем договорились. Мало того 
что у нас гостила такая замечательная компания, 
так деду еще и по 25 рублей платили за каждый 
день аренды. Они хотели успеть за пять дней, но 
из-за плохой погоды задержались на две недели. 
Во время дождя сидели тут, за моим столом, — 
Гайдай, Гребешкова, Пуговкин, другие.

И, помню, я им банку сгущенки открыл, так 
они меня долго благодарили, это же дефицит 
был тогда. Арлаускас даже в автографе написал: 
«Спасибо за чай со сгущенкой»… Во время съемок 
народу вокруг дома уйма собиралась! Даже мили-
ционера возле забора поставили, чтобы разгонял 
толпу. И я как-то на обед с работы пришел, а он 
меня не пропускает: «Надоели вы мне уже: иди 

отсюда, а то наряд вызову — увезут». Только когда 
жена моя Таня вышла, он пропустил меня. Такой 
ажиотаж был, а сейчас мало кто мне верит, что все 
это у нас во дворе снимали. Фотоаппарата у меня 
тогда не было, так на память Гайдай оставил нам 
сценарий с автографами всей группы.

Татьяна Власенко говорит, что первый раз в 
кинотеатре всей семьей не столько фильм смотре-
ли, сколько двор свой рассматривали на экране: 
«Вот кроссовки Володины на заборе, а вот игрушки 
нашего сына Ромки».

Любовный треугольник
В роли Тани режиссер видел Ларису Удови-

ченко, но комиссия «Мосфильма» не поддержала 
его выбор, и этот шанс выпал студентке 4-го курса 
Щепки Светлане Амановой — ей пришлось стать 
блондинкой. После еще одной звездной роли в 
фильме «Зимний вечер в Гаграх» (1983) она прак-
тически перестала сниматься, предпочла карьеру 
в театре.

Альгис Арлаускас — сын литовского коммуни-
ста и дочери испанского революционера, сыграв-
ший роль Кости, снялся еще в шести фильмах, но 
звезд с кинонебосклона уже не хватал. В 1992-м 
вместе с женой, актрисой Мариной Шиманской, 
отправился на родину деда в Испанию, где реа-
лизовал себя как режиссер и даже сыграл там в 
нескольких ТВ-сериалах.

Жениха Тани мог сыграть Михаил Боярский 
или Евгений Герасимов (робот Вертер в «Гостье из 
будущего»), но в итоге на роль утвердили Дениса 
Кмита. 22-летний актер после успешного дебюта 
в кино был призван в армию и там при нелепых 
обстоятельствах, упав со второго этажа, получил 
перелом позвоночника. Домой вернулся в инва-
лидной коляске.

Экстрим с бараном  
и пытка апельсинами
Замечательный и всеми любимый артист 

Михаил Пуговкин сыграл в шести картинах Лео-
нида Гайдая, но только в «Спортлото-82» режиссер 
отвел ему главную роль.

— Этой роли могло и не быть, — рассказы-
вал нам на фестивале «Кино-Ялта-2003» Михаил 
Иванович. — После ЧП с кипятком я просил Гайдая, 
чтобы он искал мне замену. Но режиссер сказал, 
что настроен снимать только со мной и подождет 
моего выздоровления. Я, конечно же, не мог долго 
отлеживаться, когда вся группа из-за меня не ра-
ботала, и вернулся на площадку как можно скорее, 
и мне сначала не то что ходить — повернуться 
было больно.

По словам актера, на съемках ему и без этого 
хватало экстрима. В эпизоде с поездкой на мото-
цикле ему сначала дали в руки барашка. Так мало 
того что на скорости свыше 80 км/ч казалось, 
что коляска отцепится, — еще и баран на кочках 
рогами бился о шлем (животное потом заменили 
на плетеную бутыль).

— А в сцене с пыткой апельсинами ни мне, ни 
моему партнеру Михаилу Кокшенову объедаться 
цитрусовыми не пришлось: у нас была всего пара 
штук настоящих, все остальное — бутафория! Ни я, 
ни Гайдай со своими связями достать тогда больше 
не могли, — рассказывал Пуговкин.

Пристрастие к чаепитию для Пуговкина 
оказалось пагубным — в гостиничном номере 
«Черноморки» (сейчас это пансионат «Крымские 
зори» в Алуште) он пролил на себя кипяток, когда 
переливал закипевшую воду из своего поход-
ного бидончика в кружку. Ожог оказался очень 
серьезным, и съемки «Спортлото-82» были под 
угрозой срыва! 

— Михаила Ивановича привозили к нам каж-
дое утро на перевязки в Алуштинскую горбольницу, 
где я тогда работала медсестрой в терапевтиче-
ском отделении, — вспоминает Людмила Перченко. 
— Терапия была как раз напротив травматологии, 

и мы все из любопытства посмотреть на такого 
великого актера под разными предлогами забе-
гали в перевязочную. А он говорил: «Ну, девочки, 
что вы здесь можете увидеть?! Давайте, когда я 
подлечусь, соберу вас всех на творческий вечер 
— встретимся и поговорим». Никто же не знал, что 
ему там перевязывают — только когда заглядыва-
ли...». Артист обварил кипятком паховую область 
— очень неприятная, по-настоящему тяжелая 
травма. Но держался Пуговкин героически — от 
госпитализации отказался и уже к концу второй 
недели снимался, несмотря на жару и болевые 
ощущения.

Как крымский гаишник 
гонял по дороге голого 
Кокшенова
В комедию Леонида Гайдая «Спортлото-82» 

крымчанин Валерий Журавлев буквально въехал 
на мотоцикле «Урал» — в форме капита-
на советской милиции. Тогда он был 
начальником Алуштинского ГАИ. И 
это было не мгновение на общем 
плане с массовкой, а полноцен-
ный игровой эпизод с участием 
Михаила Кокшенова.

— Можно сказать, что в 
фильме я снялся случайно, 
— рассказывает Валерий 
Иванович. — Как это полу-
чилось? Я еще до этих съе-
мок был знаком с Михаилом 
Ивановичем Пуговкиным, и 
когда он приехал в Алушту, мы 
вместе с супругой навестили его 
в гостинице «Черноморка» — си-
дели общались. И в номер заглянул 
Леонид Иович Гайдай. Он узнал, что я 
начальник ГАИ, и сказал, что им как 
раз нужна наша помощь — у них по 
сценарию есть эпизод с участием ин-
спектора: «Там всего пара фраз, дайте 
нам на один день толкового сотрудника 
и мотоцикл с коляской». Потом прошло 
несколько дней, ко мне в кабинет за-
ходит ассистент режиссера, девушка 
такая симпатичная, и спрашивает, кого снимать 
будем. Я же обо всем забыл, закрутился — ку-
рортный сезон в разгаре. Отвечаю: «Понимаете, 
работы много сейчас». Она невозмутимо так: «Ну, 
раз некому, тогда вы и выручайте Гайдая. У вас есть 
форма переодеться (я был в белой рубашке)?» — 
«Есть». Вышли во двор, я сел на мотоцикл, хотя 
у меня была служебная машина, и мы поехали 
на съемку».

— И где проходили съемки?
— Это третий километр Судакского шоссе со 

стороны Алушты на Судак, — не без удовольствия 

вспоминает свою минуту кинославы почетный 
сотрудник МВД СССР, полковник в отставке Жу-
равлев, сейчас возглавляющий республиканскую 
автошколу. — Там ровненький участок на подъем, 
и как раз гора Катюша видна. Я поздоровался с 
Гайдаем, и он пригласил меня в автобус, там уже 
Миша Кокшенов сидел. «Так, разговаривайте», — 
без всякой раскачки предложил режиссер, и мы 
начали репетировать. Гайдай в этом отношении 
очень щепетильным был — все отрабатывал, чтобы 
в кадре выходило без сучка и задоринки.

— Легко нашли общий язык с Михаилом 
Кокшеновым?

— Никакого напряжения не было, как будто 
знали друг друга всю жизнь. Вот как сели в автобу-
се: «О, привет, Валера!» — и пошло-поехало. Прав-
да, так сложилось, что потом мы ни разу так и не 
встретились — ни в Москве, ни в Крыму. Ну вот так 
минут пятнадцать мы подурковали: «Гражданин, вы 
почему в таком виде бегаете?» — «А я тренируюсь». 
— «Из какого общества?» — «Трудовые резервы». 
— «А маска и ласты зачем?» — «Я — троеборец...». 

Потом этот же диалог повторяли уже на 
исходной позиции — Миша бежал 

по шоссе, я подъезжал к нему 
на мотоцикле. Проговаривали 

все, и я обгонял его, а он мне 
вслед кричит: «До города 
далеко?» Я отвечаю: «К 
утру будешь». И наконец 
— съемка. Снимали уже 
в сумерках, дорогу под-
свечивали прожекторы, 
перед нами ехал «жигу-
ленок», в багажнике ко-

торого сидел оператор с 
камерой.

— И все так же гладко, 
как на репетиции, прошло?

— Нет, десять дублей было! 
Выяснилось, что стекло на мото-
цикле блик дает — открутили. По-
том я заикнулся, затем Миша текст 
свой перепутал. Еще в одном ду-
бле угол автобуса видно, в другом 
выпивший ассистент режиссера в 
кадр влез. Гайдай кричал: «Вот этот 
дубль и оставим! А когда в Москву 
вернемся, я из зарплаты вычту за 

расход пленки».
Приятный сюрприз поджидал Валерия Жу-

равлева еще до премьеры фильма. В январе 82-го 
он летел из Москвы в Симферополь и в ожидании 
самолета купил в киоске аэропорта новогодний 
номер журнала «Советский экран». Открывает — а 
на развороте материал о съемках «Спортлото-
82», и среди прочих фотографий — его снимок с 
подписью: «На роль работника милиции пригла-
шен начальник ГАИ Алуштинского ГУВД капитан 
милиции В.И.Журавлев».

Майк ЛЬВОВСКИ, «МК в Крыму».

Все натурные съемки, 
за исключением 
водопада рядом 
с Адлером, проходили 
на полуострове
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Кто бы мог подумать, что человек сам 
захочет вогнать себе крюк в спину, да 
еще и прыгнуть с моста в таком виде.

Ритуал подвешивания уходит корнями 
в культуру североамериканских индейцев.

В хардболе 
стреляют 
вполне 
реальными 
металлическими 
пулями.

КРЫМСКИЙ ДЖЕК-ПОТ ГАЙДАЯ: 
КАК 35 ЛЕТ НАЗАД СНИМАЛИ 
«СПОРТЛОТО-82»

Нина Гребешкова и Альгис 
Арлаускас в доме Владимира 

Власенко в Лучистом.

Владимир Власенко удостоверяет: 
рукомойник исчез, а историческая 

доска сохранилась на том же месте.

Валерий Журавлев изрядно погонял 
Михаила Кокшенова в кадре.

Валерий Иванович 
оказался 
замечательным 
рассказчиком — 
сам мог бы 
сценарии писать...



СОБЫТИЕ 
ДНЯ

Мария Ласицкене (Кучина) подтвердила 
звание чемпионки мира в прыжках в высо-
ту! И знаете, что она будет делать уже во 
вторник? Выступит на турнире в Польше. 
Старт примерно через два дня на третий 
— так она делала все лето. И теперь не 
изменяет себе. Когда Маша перед фи-
нальным прыжком, уже в ранге чемпионки 
мира, прижала палец к губам, трибуны 
откликнулись звенящей тишиной. Такую 
честь оказывают только избранным.
Никто и никому заранее не может повесить 

медаль на шею — закон спорта. Но Маше вешали. 
Потому что уникальная спортсменка, только весной 
вернувшаяся к международным стартам, приезжала 
на турнир и уезжала с первым местом 15 победных 
стартов за лето из 15. Лидер мирового сезона с 
результатом 2 метра 6 сантиметров. И соперницы 
выглядели рядом бледновато — Маша-то за 2 метра 
регулярно прыгала единственная, никто в сезоне 
эту высоту не брал. 

Если бы Мария не победила в Лондоне — это 
стало бы величайшей несправедливостью. Но разве 
их мало в спорте? Разве нет неудачниц и неудач-
ников, которым катастрофически не везет именно 
тогда, когда медаль по всем законам должна при-
надлежать им? Ярчайший пример — француз Рено 
Лавиллени. Олимпийский чемпион, абсолютный 
рекордсмен мира и в Лондоне не изменил печальной 
для него традиции чемпионатов мира. Соперники 
раз за разом забирают у него главную награду. И 
теперь в его коллекции четыре «бронзы» и одно 
«серебро». Высота награждает «золотом» каждый 
раз кого-то другого. 

ДАЖЕ СМЕНИЛА НОМЕР ТЕЛЕФОНА
В первой попытке на высоте 1,99 в Лондоне 

Мария сбила планку. Не боролись уже в секторе 
ни олимпийская чемпионка Рут Бейтиа, ни вице-
чемпионка Рио Мирела Демирева, ни действующая 
чемпионка мира в закрытых помещениях Вашти 
Каннингем. Но зато прыгали Камила Лицвинко из 
Польши, которая взяла эту высоту с первой по-
пытки, и украинка Юлия Левченко, установившая 
на ней личный рекорд. История Лавиллени вихрем 
пронеслась у многих в сознании. 

Препарировать неудачу всегда сложно даже 
самим спортсменам. Машу спросят потом, не по-
мешал ли ей забег на 5000 метров, который про-
ходил как раз в момент прыжка? Она скажет, что 
шум стоял невероятный, и англичане — молодцы, 
что так болели. И признается, что уши затыкала, 
но это не помогало, а внутри все бурлило. А когда 
сбила планку, то… 

«Я себе сказала — не отдам медаль. Давай 
исправляйся! Наверное, дрогнуло в этот момент во 
мне что-то. Трусость, что ли, проскочила. В общем, 
точно я уже не помню, поэтому скажу так — просто 
планка упала». 

Мария перенесла две оставшиеся попытки на 
2,01. И мир увидел прекрасную Ласицкене, с запасом 
преодолевающую высоту. Только вот Левченко снова 
устанавливает личный рекорд, пусть и со второй 
попытки. А Лицвинко высота не дается, и она про-
бует перейти на следующую: 2,03. Чемпионат мира 
мобилизует все силы.

Но это уже абсолютно Машина зона полета! 
Второй раз чемпионкой мира в прыжках в высоту из 
россиянок не становился еще никто. (Из мировых 
звезд таких за всю историю всего несколько — Стеф-
ка Костадинова, Хестри Клуте, Бланка Власич).

Все уже знают, как Мария Ласицкене жадна 
до полетов. Это та самая жадность, что не порок, 
а двигатель прогресса. И — осознание силы. И — 
опробование нового на ощупь. И — мысленное 
«завтра». Даже став чемпионкой в довольно жест-
кой ситуации, предсоревновательной и стартовой, 
Маша трижды пыталась обновить национальный 
рекорд. Перед третьей попыткой Мария прижала 
палец к губам, попросив у стадиона тишины. Она 
наступила. «Я люблю в тишине прыгать. Адреналин 
бьет, я его чувствую. Правда, попытка была плохая». 
Высота 2,08 все же не сдалась.

Всему свое время. Именно так ответила дву-
кратная чемпионка мира на вопрос, почему не 
пробовала побить мировой рекорд: 2,08 и 2,10 — 
совсем близкие сантиметры. «Всему свое время. 

Надо идти равномерно, поэтапно. Поэтому сегодня 
было так». 

И еще признается, что из двух побед чемпио-
натов мира лондонская далась, конечно, труднее: 
«Во-первых, условия, в которые нас поставили, 
были тяжелее. Во-вторых, я приехала защищать 
титул. Это труднее. На тебя обращено внимание 
публики, прессы. Все хотят, все ждут, так боишься 
разочаровать…»

Не было родного гимна на пьедестале, звучала 
торжественная музыка ИААФ. И, конечно, вопрос: 
«Что чувствовали во время исполнения гимна?» — 
это вопрос-провокация. Но Маша и здесь оказалась 
перед журналистами на высоте: «Была счастлива, 
что на шее висит золотая медаль. И сейчас — даже 
если на моей физиономии это не написано, я дей-
ствительно очень счастлива». 

Маша, можете себе представить, что излучали 
физиономии тысяч людей в России!

ДАРЬЯ КЛИШИНА:  
РАЗОЗЛИЛАСЬ НА «СЕРЕБРО»

Ох, Даша! Сколько же мы все этого ждали. А 
сколько ждала, билась, нервничала, не впадала в 
отчаяние она сама! Клишина на чемпионате мира 
улетела на семь метров ровно и схватилась за го-
лову. А как было не схватиться: до Лондона-2017 
она прыгала так всего три раза. А последний раз 
— шесть лет назад. Таков путь к первой медали 
чемпионата мира. Жаль, конечно, что американка 
Риз на два сантиметра оказалась дальше. У нее 
уже было три титула чемпионки мира, могла бы и 
«поделиться».

Хотя, конечно, это не о спорте. Чемпионка 
Олимпийских игр в Лондоне Бритни Риз тоже очень 
хотела выиграть в этот день — в память о недавно 
ушедшем дедушке. Хотела победы и другая амери-
канка Тианна Бартолетта. Это ведь она действующая 
олимпийская чемпионка, а на момент прыжков — все 
еще чемпионка мира. Но Даша оказалась дальше на 
три сантиметра. И на четыре опередила чемпионку 
Европы-2017 в помещении Ивану Шпанович.

Квалификационные соревнования в прыжке 
в длину дождливым и холодным днем выиграла 
Клишина. В день финала дождя не было. А значит, 
соперницы могли прыгать совсем не как в квали-
фикации, а намного дальше. Правда, тренер Дарьи 
Лорен Сигрейв скажет после финала, что в отсут-
ствие дождя рассчитывал на прибавку к результату 
примерно на 40 сантиметров. Эх, чуток недобрала 
Даша, она прибавила 34 (в квалификации показала 

6,66), и этого хватило для «серебра». А «золото» 
впервые было так близко! 

Но на этом чемпионате все случилось у Даши 
впервые. Первое место после квалификации. Луч-
шая прыжковая финальная серия в жизни — 6,78; 
6,83; 6,88; 6,91 и — заветные, долгожданные, ни-
как не дающиеся 7 метров ровно, причем в пятой 
попытке. 

И случилась она, первая медаль чемпионата 
мира. Даша дважды в карьере побеждала на чем-
пионате Европы в помещении, а чемпионаты мира 
обидно профукивались. Седьмое место в 2011-м, 
шестое — в 2013 году. На Олимпийские игры в Лон-
дон спортсменка умудрилась вообще не попасть, 
заняв на чемпионате России четвертое место, а 
что было в Бразилии, где Дарья выступала одна 
из нашей сборной, помнят все. Не до наград там 
было, прямо скажем, психология и функциональное 
состояние дружат крепко.

Так и получалось, что впору было приклеи-
вать спортсменке обидный титул — неудачница. 
И приклеивали, и не верили. И не то чтобы были 
правы в этом, но и неправыми назвать пессими-
стов нельзя. 

Переезд в Америку к новому тренеру случился 
у Даши еще в 2013-м. А за два года до него одна 
из ведущих маркетинговых компаний мира IMG 
объявила о подписании контракта с обаятельной 
россиянкой. Она была перспективной зимней чем-
пионкой Европы-2011. Компания взялась за про-
движение спортсменки на мировом рынке. Часть 
тренировочного времени Клишина должна была 
проводить в спортивной академии в Брэдентоне, 
во Флориде, где когда-то обучались Анна Курникова 
и Мария Шарапова.

Но перспективы не торопились с результатами. 
Домашний чемпионат мира в Москве разочаровал 
сильнее всего. И даже действующий рекордсмен 
мира в прыжках в длину (мировой рекорд 8,95) 
Майк Пауэлл тогда не сдержался, сказав, что для 
Даши пришло время разозлиться на себя: «Вне 
всяких сомнений, ее талант подразумевает медаль 
на чемпионатах мира, и нет никакого объяснения, 
почему она не смогла прыгнуть 6,83, а этого хватило 
бы для бронзы». 

Все последние годы Дарья жила в Америке 
(Академия легкой атлетики IMG начала работать 
под руководством одного из самых успешных в 
мире тренеров Лорена Сигрейва с начала 2014 
года), что в итоге позволило ей избежать санкций, 
наложенных на российских легкоатлетов, но не 
позволяло добиться видимых результатов. И хотя 
сама Даша и ее тренер все время что-то объясняли 
про разбег, его скорость, про неумение сохранять 
эту самую скорость в заключительных шагах раз-
бега, в прогресс уже верилось с большим трудом. 
Больше виделось отсутствие той самой злости, 
что выдергивает результат из организма в нужном 
месте и в нужный момент. 

...Даша продолжала тренироваться и улы-
баться при встречах с журналистами. Честно от-
вечала на вопросы, просто обсуждая технические 
детали и не давая никаких обещаний. Перестала 
после Рио читать, что о ней пишут, не заглядывала 
в комментарии соцсетей, сменила номер телефо-
на во избежание лишних звонков и нервов.

«Спокойно готовилась, тренировалась, на-
страивалась на своих мыслях и целях, а не на 
разговорах других людей, — рассказала она жур-
налистам в Лондоне. — Я сумела показать то, к 
чему готовилась многие годы. Было бы здорово 
прыгать так и на Олимпийских играх год назад, 
но тогда ситуация не позволила сделать это. А 
сейчас был момент, который нельзя упускать. Я 
вышла бороться и рада, что не сдалась ни в одной 
попытке. Мне кажется, у меня никогда не было 
такой серии из шести далеких прыжков… Люди 
говорили — вот, она прыгала на семь метров 
так давно, в 2011 году! Конечно, я прыгала и на 
6,90 или около того, но цифра 7 душу греет. Это 
гроссмейстерский результат, даже от 6,99 такой 
радости не испытываешь». 

И еще добавила: «Немного жаль, что медаль 
не золотая. Но и «серебро» тоже ничего».

…С флагом Дарье Клишиной пробежать по 
стадиону тоже не удалось. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КРОССВОРД

АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Респект. 4. Унисекс. 10. Рухлядь. 11. Олигарх. 13. Свет. 14. Пояс.  
15. Драндулет. 16. Полька. 18. Апрель. 20. Кассета. 22. Исповедь. 23. Толкучка. 24. Недо-
тепа. 27. Саксофон. 30. Аукцион. 32. Пустяк. 34. Тетрис. 35. Анаграмма. 36. Снос. 38. Стих.  
39. Перевал. 40. Икебана. 41. Меломан. 42. Крупица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Россыпь. 2. Прут. 3. Колода. 5. Нагота. 6. Серп. 7. Счастье. 8. Рьяность.  
9. Документ. 10. Рефлекс. 12. Холерик. 17. Какофония. 19. Полугодие. 20. Клевета. 21. Ар-
лекин. 25. Епископ. 26. Алкоголь. 27. Списание. 28. Острота. 29. Опоссум. 31. Психика. 33. 
Камера. 34. Тамбур. 37. Сено. 38. Сноп.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Незрячая» муха, не 
дающая лесорубам спокойно работать. 4. Не-
большой город, соседствующий с мегаполисом. 
10. И моллюск без раковины, и слабовольный, 
ничтожный человек. 11. Работник — поставщик 
товара для елочного базара. 13. Пламенный моно-
лог адвоката в суде. 14. «Формула», заучиваемая 
на уроке истории. 15. Браслеты, защелкиваемые 
на запястьях преступника. 16. Закавыченный 
эпиграф в сочинении школьника. 18. Оружие 
горгоны Медузы, обращавшей человека в камень. 
20. Притягательная сила приятного человека. 22. 
Ценная «недотрога» в музее. 23. Признак, на осно-
вании которого производится классификация. 
24. Земляк футболистов Пеле и Неймара. 27. То, 
что дороже подарка. 30. Садовая постройка для 
посиделок и разговоров с друзьями. 32. Именин-
ник, празднующий полтинник. 34. Низкопробный 
трактир. 35. Осадочная горная порода. 36. Вечно 
орущий сосед, которому давно пора в дурдом. 
38. Черная «примета» скорой грозы и ливня. 39. 
«Гигиеническая помада» для губ из аптечки. 40. 
Представитель кошачьих в большой сафари-
пятерке. 41. Физическая выносливость человека, 
обливающегося ледяной водой. 42. Часть ружья, 
служащая для упора в плечо стрелка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Участок прежнего русла 
реки. 2. Белый слой на телевизоре в квартире 
хозяйки-грязнули. 3. Затопляемый в половодье 
«район» деревни. 5. Дарданеллы, которые соеди-
няют Мраморное и Эгейское моря. 6. «Маг», сде-
лавший из обезьяны человека. 7. «Мама, папа, я» 
на «Веселых стартах». 8. Фашист, хозяйничавший 
в русской деревне. 9. Флегматик, друживший с 
Мартышкой, Удавом и Попугаем в мультфильме. 
10. Прибор, показывающий, сколько кубов горя-
чей воды утекло за месяц. 12. Чурки, избиваемые 
бездельником. 17. Столовая, где вкушает пищу 
монастырская братия. 19. «Творожная масса» из 
духовки. 20. Неженатый Вася, всю жизнь вспо-
минающий свою первую и единственную даму 
сердца. 21. Кол, «забитый» в дневник учащегося. 
25. Возвращение болезни после кажущегося 
полного выздоровления. 26. Железнодорожная 
«бочка». 27. Нарушитель, предъявляющий права 
инспектору ГИБДД. 28. Любимый драгоценный 
камень волшебника Гудвина. 29. Неожиданный 
подарок. 31. Спортсмен, участвующий в Пара-
лимпийских играх. 33. Русская народная песня 
в обработке диджея. 34. Капитан несамоходного 
судна. 37. Родной дом, сожженный врагами. 38. 
Бонусная песня на компакт-диске.

Каждый взрослый прекрасно знает, как 
сложно выходить на работу после отпуска. 
Так хочется опять вернуться на пляж, а не 
пахать, как папа Карло, с утра до ночи. При-
мерно то же самое чувствуют и школьники, 
когда после длинных летних каникул при-
ходится снова собираться и идти в школу. 
Тяжелее всего, конечно, приходится перво-
клашкам, ведь для них учеба полностью 
меняет привычный образ жизни. Но и более 
старшим школьникам в начале учебного 
года порой бывает несладко. Как правиль-
но подготовить ребенка к возвращению в 
школу?
      Специалисты отмечают, что многие ребята 
после каникул сталкиваются с так называемым 
синдромом 1 сентября. Суть его в том, что в день 
знаний ребенок радостно бежит в школу, чтобы 
встретиться с друзьями после долгого расстава-
ния. Но, как только праздник заканчивается и на-
чинается серьезная учеба, внезапно на школьника 
обрушивается усталость, его трудно поднять с 
постели, а все разговоры сводятся к одному: на 
кой черт сдалась мне эта ваша школа. Ребенок 
становится нервным и капризным, отказывается 
слушаться родителей, жалуется на упадок сил, 
теряет аппетит или, наоборот, «хомячит» все под-
ряд без разбора. 

— В такой ситуации многие родители начи-
нают злиться на поведение ребенка и пытаться 
вразумить его нотациями и различными санкция-
ми, — объясняет детский психолог Юлия Крото-
ва. — Но так поступать категорически нельзя, 
это лишь усугубляет ситуацию. Наоборот, в этот 
сложный для школьника период нужно всячески 
помогать ему, успокаивать, а не обвинять в лени. 
Самое главное в этот период — переломить ситуа-
цию и создать у ребенка положительный настрой 
на учебу. Для этого нужно спокойно и подробно 
объяснять, почему всем нужно учиться, что в 
школе есть много приятных моментов, например, 
возможность провести время с друзьями. Цель 
таких бесед — создать и поддержать у ребенка 
стимул начать новую жизнь. Особенно поддержка 
нужна первоклассникам, ведь для них первый 
поход в школу — огромный стресс из-за смены 
привычного уклада жизни. 

Педиатры советуют начинать готовить ре-
бенка к школе за три недели до начала нового 
учебного года — именно столько времени требу-
ется, чтобы организм подстроился под нужный 
график. 

— В первую очередь следует обратить вни-
мание на режим дня и правильное питание, — объ-
ясняет педиатр Татьяна Немоловская. — Во время 
летних каникул нужно дать ребенку расслабиться и 
почувствовать свободу, поэтому школьный график 
обычно сбивается, дети позже ложатся и встают. 
В августе следует постепенно возвращаться к 
учебному режиму, сдвигая время отхода ко сну и 
подъема на 10–15 минут в день. Так будет намного 
проще вернуть организм школьника к привычно-
му школьному графику 7.00–21.30. Кроме того, 
нужно обратить внимание на питание ученика. 
В рационе необходимо увеличить количество про-
дуктов, улучшающих память: злаки, орехи, овощи и 
фрукты. Также нужно не забывать и о правильном 
питьевом режиме — детям необходимо выпивать 
около 2 литров чистой воды в день. Кроме того, 
в первые две-три недели сентября лучше не на-
гружать школьника дополнительными занятиями 
и отложить поход в различные кружки. 

Психологический настрой ребенка перед 
1 сентября во многом будет зависеть от процесса 
подготовки к новому учебному году. 

— Подготовка к школе не должна добавить 
пессимистических ноток в настроение ребен-
ка, — уверена Юлия Кротова. — Можно устроить 
совместный поход по магазинам, пусть ребенок 
сам выберет понравившиеся ему канцелярские 
товары и новую одежду. Чтобы психологически 
поставить точку на прошедших каникулах, можно 
устроить семейный праздник по поводу окончания 
лета, вспомнить вместе все радостные моменты 
отпускного сезона. 

Советы родителям:
• уговорите ребенка сделать все домашние 

задания на лето заранее; если отложить все на 
последние дни, это лишь усилит негативный на-
строй ребенка на учебу; 

• накануне 1 сентября отвлеките ребенка 
походом в какое-нибудь интересное место, тогда 
ему захочется в школу, чтобы поделиться впечат-
лениями с друзьями; 

• в последние дни августа обратите вни-
мание на психологическую обстановку в семье: 
в доме должны царить спокойствие и уверенность, 
а не суета и паника;

• переход от лета к учебе — в любом случае 
стресс для школьника, от волнения нашему мозгу 
не хватает цинка, который помогает запоминать 
информацию, а значит, курс витаминов не повре-
дит ребенку уже в начале учебного года.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Специалисты рассказали, как подготовить  
ребенка к учебе после каникул

ЭТА НЕОТВРАТИМАЯ ШКОЛА

КАЧЕСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ —
ШАГ К УСПЕШНОМУ БУДУЩЕМУ!
Юриспруденция, экономика, таможенное дело, 
бухгалтерский учет, банковское дело, финансы, 
менеджмент, журналистика и реклама, инфор-
мационные технологии — освойте любую из этих 
специальностей и стройте успешную карьеру!
 МФЮА — это: 
✔ Лидирующие позиции в рейтингах вузов, диплом государ-

ственного образца и европейское приложение к нему. 
✔ Скидки на обучение до 65 процентов, в зависимости от 

количества баллов ЕГЭ. 
✔ Мощная учебная и научная база, все формы обучения.
✔ Практика в ведущих компаниях, правоохранительных 

органах и госструктурах.

 СРОКИ ПОДАЧИ ДОКУМЕНТОВ
■ для очной формы — по 14 августа включительно по внутренним вступительным 
 испытаниям и по 24 августа по результатам ЕГЭ. 
■ для заочной и очно-заочной форм — по 16 сентября по вступительным испытаниям 
 и по 23 сентября по ЕГЭ.

Московский финансово-юридический университет 
МФЮА продолжает набор на обучение!

Все о специальностях, 
условиях приема, стоимости 
обучения и скидках — 
по телефону: +7 (495) 221-10-01 
и на сайте mfua.ru
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Мария Ласицкене — двукратная чемпионка мира!
НЕПОСТОЯННАЯ ПЛАНКА

ПОЛНОСТЬЮ   
на сайте 

“Московский коМсоМолец”    
14 августа 2017 года 
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ЦСКА против «Спартака». Главное москов-
ское дерби. Это всегда море эмоций. Это, 
как правило, качественный футбол. По ито-
гам матча между красно-синими и красно-
белыми всегда есть что обсудить. Игра, 
которая прошла в субботу, 12 августа, не 
исключение.
Пункт первый для обсуждений: что со «Спар-

таком»? Представляется, что такая постановка 
вопроса не совсем правильна. А что с ним должно 
происходить? Да, команда проиграла в этом чем-
пионате России вторую игру непосредственному 
конкуренту (сначала «Зениту» — 1:5, теперь ЦСКА — 
1:2). А что, перед спартаковцами соперники должны 
сами расступаться, только потому что они теперь 
чемпионы? Или команда настолько усилилась в 
межсезонье?

Ответ на оба вопроса один. Отрицательный.
Чемпионство «Спартака» было во многом 

обусловлено, во-первых, эффектом новизны 
и сопутствующими эмоциями (главный тренер 
Массимо Каррера футболистам сразу пришелся 
по вкусу, отсюда и моральный подъем), а во-
вторых, слабостью конкурентов. «Зенит» так и не 
сошелся характерами с Мирчей Луческу. А в ЦСКА 
Леонид Слуцкий после истории со сборной так и 
не смог встроиться в клуб, как раньше. Виктору 
Ганчаренко же потребовалось время, что вполне 
естественно.

Сейчас же «Зенит» плюс к тому значительно 
усилился (в том числе и угадав, кажется, с Роберто 
Манчини), а ЦСКА со «Спартаком» в одной весовой 
категории, так что встреча могла закончиться как 
победой одних, так и викторией других. А могла 
и вничью.

Так что с Каррерой, думается, спешить не сто-
ит. Давайте хоть немного еще подождем. А вот про 
армейцев поговорим с легендарными ветеранами 
— знаменитым вратарем Вячеславом ЧАНОВЫМ, 
долгое время работавшим в клубе тренером, и по-
луфиналистом чемпионата мира-1966 защитником 
Владимиром ПОНОМАРЕВЫМ.

— Вообще дерби — это соревнование трехлет-
них лошадей! — начал Пономарев. — Почему-то все 
говорят: дерби, дерби! Ну привыкли, ладно… Теперь 
что касается самого матча. Честно говоря, когда я 
увидел состав армейцев, понял, что они будут при-
держиваться оборонительной тактики. У них пять 
человек номинальных защитников было, усиленных 
центральным полузащитником Вернблумом. Думал, 
как же будут играть в атаке-то? Но у нас неплохая 
полузащита — Дзагоев, Головин. Они справляются 
со своими обязанностями. Витинью опять же есть. 
А вот Оланаре несколько выпадал из игры.

В принципе-то первый тайм остался за армей-
цами, могли и тогда закатить мяч в ворота «Спар-
така». Совсем неожиданным стал гол Пашалича 
уже во втором тайме. Мяч отрикошетил и пошел в 
противоположный угол от Игоря Акинфеева, хотя 
он был готов к удару. На некоторое время это обе-
скуражило команду. Тут спартаковцы стали тянуть 
время. Их колоссальная ошибка в том, что они не 
пошли в атакующий футбол, не пошли добивать. 
Этим и воспользовались игроки ЦСКА.

Всю игру на себя взял наш маленький Головин. 
В общем-то, он сделал погоду в этом матче. Очень 
удачно пробил Витинью во втором случае — завер-
шил атаку, начатую молодым хавбеком. А до этого 
прекрасно замкнул прострел Головина наш левый 
крайний защитник Щенников. С этим «Спартак» уже 
ничего не мог сделать. Все закономерно...  

Отдельно отметил Пономарев и некоторых 
других игроков: 

— Во-первых, вклад в победу внес Акинфеев. 
Во-вторых, очень хорошо сыграли наши полуза-
щитники, тот же Дзагоев. Витинью уже обретает 
хорошую спортивную форму и уверенность в своих 
действиях. Чувствуется, что он будет приносить 
большую пользу команде.

Уделил внимание специалист и действиям 
футболиста ЦСКА Виктора Васина, нередко по-
падающего под град критики из-за допущенных 
ошибок. «Возможно, замечания в его сторону были 
полезны, — замечает Пономарев. — Но он как играл, 
так и продолжает. Его надо подстраховывать. Виктор 
не всегда читает игру, а это необходимо на футболь-
ном поле. Не то что играть просто по мячу, как факт, 
а уметь перехватить мяч, создать такую ситуацию, 
когда его неудобно принять противнику. Ему хорошо 

подсказывают Березуцкие. Они опытные ребята. 
Он слушает и включается в игру правильно. Растет 
футболист. 28 лет, слава богу. Может, наберется еще 
ума-разума. Тогда будет вообще замечательно!

Теперь слово Вячеславу Чанову, сейчас пере-
дающему секреты вратарского мастерства голкипе-
рам тульского «Арсенала». Особенно остановился 
Вячеслав Викторович на субботнем выступлении 
своего ученика Игоря Акинфеева, только что вос-
становившегося после повреждения колена:

— Раз Игорь вышел, то готов был играть. Такой 
у него характер. Его присутствие на поле добавило 
уверенности партнерам. В самых острых моментах 
он показал свой класс, даже если у кого-то были 
сомнения, в какой форме он сейчас находится. К 
счастью, он избежал тяжелого повреждения и пауза 
в выступлениях не была длительной.

Бывало, я после повреждения и двухнедель-
ного перерыва тренировался только два дня, но 
выходил и играл. Это подтверждает уровень. Пси-
хологически никаких проблем не вызывает, но все 
зависит от человека. Я очень рад, что Игорь сыграл, 
вернулся, и травма не была такой опасной. 

…Теперь ЦСКА на выезде играть матч квалифи-
кационного раунда ЛЧ со швейцарским клубом «Янг 
Бойз», а «Спартак», который в Лиге сыграет в группе, 
дома встретится еще с одним принципиальным со-
перником в чемпионате —  «Локомотивом».

Анастасия КЛЮКИНА,  
Алексей ЛЕБЕДЕВ.АР
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ прачку 

м. "Беговая".
Полная занятость 
т. 8-926-168-63-28

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

продаюкуплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495) 796-83-49

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ расслабление 

т. 8-966-141-41-35
❑ релакс  м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

МАССИМАЛИСТЫ И РЕАЛИСТЫ
За счет чего ЦСКА победил в главном московском матче

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-Й ТУР

«Уфа» — «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 1:4. 
ЦСКА (Москва) — «Спартак» (Москва) — 2:1. 
«Анжи» (Махачкала) — «Динамо» (Москва) — 
1:3. «СКА-Хабаровск» — «Рубин» (Казань) — 1:1. 
Остальные матчи завершились в воскресенье 
вечером. 

ЦИФРЫ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Среди наших 19 спортсменов, до-
пущенных до чемпионата мира в 
Лондоне, пусть и под флагом 
ИААФ, есть еще один медалист, и 
он третий серебряный. Валерий 

Пронкин раскрутил молот аж на серебряную 
медаль: снаряд улетел на 78 м 16 см, что хуже 
только показателя поляка Павела Файдека. 
К слову, это первый взрослый турнир для рос-
сийского метателя молота. 

Серебряный прыжок Дарьи Клишиной.

ДЕРБИ



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вим Вендерс (1945), кинорежиссер, продюсер, 
лауреат многочисленных наград и премий
Джон Голсуорси (1867–1933), писатель, нобе-
левский лауреат
Вячеслав Лебедев (1943), председатель Вер-
ховного суда РФ
Ирина Медведева (1982), актриса театра и 
кино, певица («Шесть кадров», «Пола Негри»)
Алена Свиридова (1962), певица, актриса, 
заслуженная артистка РФ
Даниэла Стил (1947), писательница, автор 
многочисленных бестселлеров
Надежда Чередниченко (1927), киноактриса 
(«Первая перчатка», «Матрос Чижик»)

ДатскИй угОлОк

День памяти защитников Отечества в 
Абхазии.
1457 г. — вышло в свет первое европейское 
издание библейской книги «Псалтырь».
1917 г. — решением Временного правительства 
Николай Романов вместе с семьей отправлен 
на поселение в Тобольск.
1947 г. — Пакистан стал независимым 
государством.
1952 г. — французский экономист А.Сови пер-
вым использовал выражение «третий мир» в 
отношении развивающихся стран.
1992 г. — Борис Ельцин подписал указ, который 
дал старт чековой приватизации в России.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 16…18°, днем 
в Москве 24…26°. Гроза; ночью переменная 
облачность, местами кратковременный дождь; 
днем облачно с прояснениями, кратковремен-
ный дождь, местами сильный, град, ветер ночью 
южный, 5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с, 
днем южный с переходом на северо-западный, 
5–10 м/с, при грозе порывы 15–20 м/с. Восход 
Солнца — 4.57, заход Солнца — 20.09, долгота 
дня — 15.12. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.
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куРЬЕР кулЬтуРЫ

— Вы умеете доставлять женщине удо-
вольствие на расстоянии?
— Да понял я, понял! Ухожу!

Иностранец впал в ступор, услышав от 
русского: «Я выношу мусор, потому что 
не выношу мусор».

— Ну что, поехали из этого леса? Чего 
стоим?
— Люсенька, понимаешь, в карбюраторе 
скопился конденсат... 
— Вадик, какой карбюратор?! У тебя 

«Пежо» с инжекторным двигателем, а мой 
натуральный цвет волос — русый! Поехали, 
говорю! 

Играть в шахматы самому с собой 
непросто.
Ну правда, это как если ты посверлил пер-
форатором, а потом пошел стучать сам 
себе по батареям.

— Ты как чебурек.
— Почему?
— Снаружи жирная, а внутри киса…
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

При этом именно сосуды и сердце принимают 
на себя самое большое количество «ударов циви-
лизации». Можно вести здоровый образ жизни, 
отказаться от вредных привычек, но как уберечься 
от загазованного воздуха и деминерализованной 
и загрязненной воды? Ведь сегодня врачи насчи-
тывают более 300 причин нарушений работы этой 
главной системы человека, и большинство из них 
принесла цивилизация. 

Каждый третий умирает именно от инсуль-
тов и инфарктов. Более миллиона смертей в год 
только в России! Это самая настоящая эпидемия 
последних двух столетий! Сердечно-сосудистые 
катастрофы уверенно занимают первое место на 
страшном пьедестале cмерти, увы… Но есть и то, 
чего каждый боится еще больше. Что может быть 
хуже инсульта, беспомощности, потери разума, об-
ременения своих близких? Ведь именно головной 
мозг наиболее чувствителен к недостаточному 
кровоснабжению, он страдает первым… 

К сожалению, первые симптомы часто про-
ходят незамеченными, за помощью люди обраща-
ются уже в тяжелых стадиях заболевания. Когда 
же надо начинать бить тревогу? Повышенное 
АД или его перепады, метеозависимость, шум 

в голове, звон в ушах, слабость, головные боли, 
нарушение координации движений, нарушение 
кратковременной памяти — все это почва, на 
которой «взрастают» сосудистые катастрофы — 
инсульты и инфаркты. Если хотя бы три из пере-
численных признаков имеются — действовать 
необходимо незамедлительно!

Как предупредить?
Сосудам необходима качественная под-

держка — без этого в современном мире не 
обойтись. Оптимальный эффект дает отечествен-
ное средство Вега в комплексной терапии. Оно 
помогает значительно уменьшить риск развития 
инсультов и инфарктов, потери памяти, помогает 
работе клеток головного мозга, способствует 
повышению спазмоустойчивости стенки сосуда 
— от артерии до капилляра, улучшению всех по-
казателей самой крови, ее транспортных свойств. 
Систематически используя Вегу, вы продлите 
жизнь и повысите ее качество.

Вопросы по применению Веги можно 
задать по телефону  8 800 555 60 03

Сердечно-сосудистая система — главная система жизнеобеспечения человека. 
Всем известная, привычная фраза. Давайте вдумаемся, что же она означает? 
Все предельно просто. Каждая клетка нашего тела, каждый орган и сам организм 
живы и здоровы ТОЛЬКО и ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО до тех пор, пока они полноценно 
кровоснабжаются. Ведь они питаются, дышат и избавляются от шлаков только с 
помощью крови. Другого способа природой не предусмотрено. Как только кро-
воснабжение становится недостаточным — начинается деградация, разрушение, 
болезни. Когда же оно прекращается — наступает смерть.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.
НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

ЗАДУМАЙТЕСЬ...
РЕКЛАМА

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие? В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив сил 
и сексуальной энергии вне зависимости от вашего 
возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удоволь-

ствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор муж-

ской силы, воздействующий как в физиологическом, 
так и в психологическом плане. Если вы хотите иметь 
долгую и насыщенную интимную жизнь, то это сред-
ство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

Первая мировая высвободила разрушитель-
ные инстинкты человека. Тонкий слой культуры 
смыло. Все сдерживающие факторы — традиции, 
правила, запреты — исчезли. С фронта вернулся 
человек, который все проблемы привык решать 
силой. В революцию власть, полиция, суд словно 
испарились. Некому стало соблюдать закон. А 
если нет закона, то и моральные нормы словно 
отменили.

Толпа, освобожденная от сдерживающих 
центров, приобрела звериный облик. И не боя-
лась насилия, и не боялась пролить кровь. Оже-
сточение и цинизм, хаос и всеобщее ослепле-
ние… На волю вырвались худшие человеческие 
инстинкты.

СЧЕТ БОГАТЫМ  
И ОБРАЗОВАННЫМ
«Я увидел яснее подлинную жизнь и ужас-

нулся, — вспоминал генерал Антон Деникин. — 
Прежде всего — разлитая повсюду безбрежная 
ненависть — и к людям, и к идеям. Ко всему, что 
было социально и умственно выше толпы, что 
носило малейший след достатка, даже к неоду-
шевленным предметам — признакам некоторой 
культуры, чужой или недоступной… Ненависть с 
одинаковой последовательностью и безотчет-
ным чувством рушила государственные устои, 
выбрасывала в окно «буржуя», разбивала череп 
начальнику станции и рвала в клочья бархатную 
обшивку вагонных скамеек.

Психология толпы не обнаруживала никако-
го стремления подняться до более высоких форм 
жизни: царило одно желание — захватить или 
уничтожить. Не подняться, а принизить до себя 
все, что так или иначе выделялось».

Кто мог себе представить, что после круше-
ния монархии исторический счет будет предъ-
явлен всем сословиям, имевшим привилегии? Не 
только царедворцам или жандармам. А вообще 
всем — богатым и образованным. 

 «До революции, — вспоминал генерал Петр 
Залесский, — были две расы людей: «барин» и 
«мужик». Барин — это не только тот, кто у власти, 
не только помещик и богатый человек, а всякий 
прилично одетый человек, и притом, конечно, 
грамотный. В противоположность ему мужик 
— крестьянин, рабочий, прислуга, все это — 
темнота, среди которой читавший и писавший 
человек — редкость».

Народ пожелал отомстить тем, кто им 
управлял, кто командовал и заставлял на себя 
работать. И началось уничтожение «эксплуата-
торских классов».

БЕЗБРЕЖНАЯ НЕНАВИСТЬ
Знаменитая революционерка Вера Фигнер, 

участница покушения на императора Алексан-
дра II, много лет отсидевшая в Шлиссельбурге, 
писала в те дни: «Все утомлены фразой, без-
действием, вязнем безнадежно в трясине наших 
расхождений… Ни у кого нет и следа подъема 
благородных чувств, стремления к жертвам. У 
одних этих чувств и стремлений вообще нет, 
другие измучены духовно и телесно, подавлены 
величиной задач и ничтожеством средств чело-
веческих и вещественных для выполнения их».

«В Москве вот уже четыре дня бастуют офи-
цианты, повара и женская прислуга в ресторанах, 
клубах, кофейнях и гостиницах, — записывал в 
дневнике один из москвичей. — Публика при-
езжая и «не домовитая» бедствует». Через пару 
дней пометил: «Официанты забастовку, кажется, 
прекратили. Но сейчас же началась забастовка 
дворников, и благодаря этому московские улицы, 
не исключая и центральные, представляют собой 
мусорные ящики. По тротуарам ходить стало мяг-
ко: лоскуты бумаг, папиросные коробки, объедки, 
подсолнечная шелуха и тому подобная дрянь, а 
дворники сидят себе на тумбах, погрызывают 
семечки да поигрывают на гармошках».

ПЕРВЫЙ СОБОР
15 августа 1917 года, в день Успения Пре-

святой Богородицы, в Москве открылся Первый 
Всероссийский Церковный Собор. На литургии в 
Успенском соборе в Кремле, которую совершили 
три митрополита: Киевский — Владимир, Петро-
градский — Вениамин и экзарх Кавказский — 
Платон, присутствовали члены Временного пра-
вительства во главе с министром-председателем 
Александром Керенским.

«Ходил на Красную площадь посмотреть 
на крестный ход и молебствие по случаю от-
крытия Церковного Собора, — вспоминал один 
из москвичей. — Тысячи хоругвей, сотни священ-
нослужителей в золотых рясах, торжественный 
звон по всей Москве… Зрелище великолепное 
и умилительное, но, к сожалению, не привлекло 
несметных толп… Молиться нужно, а не сове-
щаться, не речи красивые говорить. Ни Керен-
ский, ни сотни гениальных людей нам уже теперь 
не помогут».

Молебен на Красной площади производил 
неотразимое впечатление еще и потому, что 
происходил он в обстановке смятения и расте-
рянности, в предчувствии надвигающихся бед.

16 августа, в храме Христа Спасителя, Собор 
приступил к работе.

— Созерцая разрушающуюся на наших 
глазах храмину государственного нашего бы-
тия, представляющую как бы поле, усеянное 
костями, я, по примеру древнего пророка, дер-
заю вопросить: оживут ли кости сии? Святители 
Божии, пастыри и сыны человеческие! Прорцыте 
на кости сухие, дуновением всесильного Духа 
Божия одухотворяще их, и оживут кости сии, и 
созиждутся, и обновится лице Свято-Русския 
земли, — такими словами закончил свое привет-
ственное слово митрополит Московский владыка 
Тихон (Белавин), будущий патриарх.

Избирали патриарха 5 ноября 1917 года. 
После окончания молебна старейший член Со-
бора, митрополит Киевский Владимир, вскрыл 
опечатанный ларец, в который были вложены 
жребии с именами кандидатов, а специально для 
этого вызванный из Зосимовой Пустыни старец 
иеромонах отец Алексий на глазах всего Собора 
вынул из ларца один из жребиев и передал его 
Владимиру.

— Тихон, митрополит Московский, — при 
гробовом молчании всех присутствующих про-
возгласил митрополит Владимир.

Избирали патриарха под гул артиллерий-
ской канонады: большевики вслед за Петрогра-
дом брали власть и в Москве. Александр Изгоев, 
член ЦК кадетской партии, записал услышанные 
им слова относительно большевиков: 

«Народу только такое правительство и нуж-
но. Другое с ним не справится. Вы думаете, народ 
вас, кадетов, уважает? Нет, он над вами смеется, 
а большевиков уважает. Большевик его каждую 
минуту застрелить может».

Для церкви приход большевиков и начав-
шаяся Гражданская война были событиями ка-
тастрофическими. Храмы опустели. Патриарха 
Тихона арестовали. Потом выпустили, но чекисты 
продолжали неустанно работать против церкви. 
Новое «шпионское» дело, по которому он про-
ходил, грозило высшей мерой наказания. Но 
патриарх в 1925 году умер.

ЧТО БУДЕТ С МАТУШКОЙ-
РОССИЕЙ? 
Особенно пугающе выглядела развалив-

шаяся армия: расхристанные солдаты, лузгаю-
щие семечки, все в шелухе… Зинаида Гиппиус 
описывала их в дневнике: «Фуражка на затылке. 
Глаза тупые и скучающие. Скучно здоровенному 
парню. На войну он тебе не пойдет, нет! А по-
бунтовать… это другое дело». 

«Мы уже как-то мало верим в мощь такого 
воинства, — замечали очевидцы, — не по фор-
ме одетого, расстегнутого, неподтянутого, не 
признающего в своем укладе чинов и старших, 
всекурящего, бредущего гражданской косола-
пой походкой и готового в случае чего «дать в 
морду» своему начальству».

Начальник штаба Черноморского флота 
возмущался: «В Севастополь прибыло несколько 
революционных матросов Балтийского флота. 
Вид разбойничий — с лохматыми волосами, 
фуражками набекрень, — все они почему-то 
носили темные очки».

«Без оружия, большей частью в расстегну-
тых шинелях, с папиросой в зубах и карманами, 
полными семечек, солдаты толпами ходили 
по тротуару, никому не отдавая чести и толкая 
прохожих, — вспоминал генерал Петр Врангель. 
— Щелканье семечек в эти дни стало почему-
то непременным занятием «революционного 
народа», а так как улицы почти не убирались, 
то тротуары и мостовые были сплошь покрыты 
шелухой».

Первая мировая продолжалась, но теперь 
уже вовсе никто не желал воевать. Батальоны но-
вобранцев разбегались по дороге на фронт.

«Стало совсем невыносимым передви-
жение по железным дорогам, — вспоминал 
бывший глава правительства Владимир Ко-
ковцов. — Все отделения были битком набиты 
солдатами, не обращавшими никакого внимания 
на остальную публику. Песни и невероятные 
прибаутки не смолкали во всю дорогу. Верхние 
места раскидывались, несмотря на дневную 
пору, и с них свешивались грязные портянки 
и босые ноги».

Верховному главнокомандующему гене-
ралу Алексею Брусилову доложили, что одна 
из дивизий желает целиком уйти домой. Он 
приехал в расположение части. Воззвал к па-
триотическому чувству солдат: 

— А что же будет с матушкой-Россией, если 
вы о ней думать не будете, а каждый из вас за-
ботиться будет только о себе?

И услышал в ответ: это не наше дело, что 
будет с государством. Они твердо решили жить 
дома спокойно и припеваючи. 

— То есть грызть семечки и играть на гар-
мошке? — уточнил генерал.

— Точно так!
Передние ряды довольно расхохотались.
«Толпы серых солдат, — вспоминал прибыв-

ший в столицу с фронта боевой офицер, — явно 
чуждых величию совершившегося дела, в рас-
поясанных гимнастерках и шинелях внакидку, 
праздно шатались по грандиозным площадям 
и широким улицам великолепного города. С 
грохотом проносились тупорылые броневики и 
набитые солдатами и рабочими грузовики: ру-
жья наперевес, трепаные вихры, шальные, злые 
глаза… Мозги набекрень, стихийное «ндраву 
моему не препятствуй», хмельная радость — 
«наша взяла», гуляем и никому ни в чем отчета 
не даем».

Все это было невыносимо. Русское обще-
ство так быстро устало от бесконечных раздо-
ров, уличных демонстраций, нищеты и нехватки 
продовольствия, что жаждало передать власть 
кому угодно, лишь бы вернулся порядок.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Мятеж генерала Лавра Георгиевича 

Корнилова — одна из загадок семнадца-
того года.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

какОЕ пРаВИтЕлЬстВО 
НуЖНО НаРОДу?
после отречения императора власть исчезла. 
Некому стало соблюдать закон. а если нет 
закона, то и моральные нормы словно отменили. 
На волю вырвались худшие человеческие 
инстинкты.

Есть чиновник, а есть художник — эти ипоста-
си стоит разделять, хотя в талантливом чело-
веке они порой друг другу не противоречат. 
Вспомните Гогена — чертежник, инспектор 
дорог; Грабаря — директор Третьяковки и 
чего только можно; Анри Руссо — таможен-
ник... Вот и главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, чью выставку «Личный 
контакт» развернул «Мультимедиа Арт Му-
зей» (МАММ), предстал раскрепощенным 
рисовальщиком.

Экспозиция — 120 «путевых заметок» и эски-
зов, созданных за последние 10 лет — движется 
по городам написания работ. Их 42, причем с 
размашистой географией: от Мехико до Токио. 
Отдельный сюжет в творческой биографии Куз-
нецова — эталонная Италия. Венецианские и 
тосканские зарисовки передают идеальные про-
порции, едва уловимые формальные решения и 
визуальные интриги итальянских палаццо, церк-
вей, площадей. Постройки, воссозданные уголь-
ным карандашом или тушью, до того поэтичны, 
что в сознании всплывают строки из Бродского, 
Кушнера, Пастернака (тем более нарисовано как 
раз то, что ими и описано).

Художник выявляет национальный колорит. 
Мягкий карандаш вторит закрученным ярусам де-
ревянной пагоды Киото, усиливая ее стремление 
ввысь. Динамичные и щедрые мазки коричневой 
туши воссоздают мощную архитектуру Гауди в 
Барселоне. Красно-черные свободные линии 
цветного карандаша возводят привилегирован-
ные нью-йоркские кварталы, которые благодаря 
траурному подтексту наполняются символиче-
ским звучанием, как во многих американских 
рассказах Довлатова.

Варьируя техники и материалы, Кузнецов 
в архитектурных портретах и эмоциональных 
городских пейзажах режиссирует драматургию 
взаимоотношений архитектурных объектов с 
пространством и друг с другом. Он убеждает 
нас в том, что почти каждое здание обладает 
неповторимым характером. Как и человек.

Видим это и в его московской серии. Хре-
стоматийные столичные постройки становятся 
одушевленными благодаря игре слегка гротеск-
ных форм. Арка на Тверской, ведущая в Брюсов 
переулок, раздувается (видимо, от важности 
входящих в нее дам). Триумфальная площадь, 
залитая не бесчисленными акварельными пят-
нышками, а каплями дождя, расплывается и 
расползается. На усадьбе Салтыковых-Чертковых 
на Мясницкой вместо окон — разинутые рты, 
которыми она пытается говорить...

Эти вещи в большей степени импрессио-
нистские. И не важно: перед нами щедрые маз-
ки, которые соединяются в текучие пражские 
куранты, или скупые штрихи, изображающие 
Руанский собор. Всё соткано из прорех и недо-
сказанности, а поля между картиной и рамой 
проложены «воздухом». Это позволяет зрителям 
мысленно заполнить пустые фрагменты соб-
ственным содержанием.

Эскизы Кузнецова не претендуют на ин-
формативность 3D-визуализации, но всё же 
демонстрируют процесс создания того или иного 
объекта. Проект дворца водных видов спорта 
в Казани (дело рук бюро SPEECH, созданного 
двумя Сергеями — Чобаном и Кузнецовым), чей 
цветной стеклянный витраж и повторяющиеся 
аркады с розетками рифмуются с традиционны-
ми готическими соборами. Здесь преемствен-
ность архитекторов с поколениями мастеров про-
шлого не нуждается в пояснении. Судя по тому, 
как тщательно Кузнецов фиксирует историю, он 
чутко к ней относится. Исследует сочетания всех 
слагаемых градостроительства (от старейших до 
новейших), смешивает их и пытается выстроить 
свою — гармонию. В эпоху компьютерной гра-
фики продолжает делать это вручную, постигая 
сущность архитектурной природы.

— Машина не может заменить уникальное 
взаимодействие глаза, ума и руки, возникающее 
во время рисования с натуры, — подтверждает 
Кузнецов. — Оно для меня не просто проекти-
рование, вникание в детали и пропорции исто-
рической архитектуры, но и медитация, отдых 
для глаз и мозгов.

Рисование для него не вынужденное увле-
чение... похоже даже — страстная потребность. 
Закрадывается недоброе подозрение, что неу-
кротимая и вполне искренняя энергия худож-
ника побеждает в Кузнецове чиновника. А они, 
чиновники, как кто-то справедливо заметил на 
вернисаже, не все, оказывается, бесполезны.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

глаВНЫй 
аРХИтЕктОР 
мОскВЫ — 
ХуДОЖНИк ИлИ 
ЧИНОВНИк?
мамм предлагает 
«личный контакт»  
с сергеем кузнецовым

Русская красавица с балтийской 
фамилией: фантастические 

данные прыгуньи Марии Ласицкене

Ученые разобрались, какая диета 
замедляет старение
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«Арка на Тверской» (2016).

В последний день XXV Фестиваля российского 
кино «Окно в Европу» в Выборг приехал Алек-
сандр Сокуров. Он представил работы своих 
учеников и дал оценку состоянию культуры и 
кино страны. Вытащить их из бездны может 
правительство. Главное, чтобы оно исполь-
зовало свой шанс. 

В программе фестиваля участвовали две 
полнометражные дебютные работы учеников Со-
курова — «Софичка» Киры Коваленко, снятая на 
абхазском языке по прозе Фазиля Искандера, и 
«Теснота» Кантемира Балагова, которую уже оце-
нили на Каннском кинофестивале. Оба молодых 
режиссера из Нальчика, где Сокуров несколько 
лет назад набрал режиссерскую мастерскую. 
А теперь он представил короткометражные ра-
боты — «Пасху» Игоря Ольшанского и «mise-en-
scene 2.11» Анатолия Бердюгина по Кортасару, 
которую считает выдающимся явлением в корот-
кометражном кино. 

Когда-то сам Сокуров снял «Одинокий голос 
человека», который растоптали еще во ВГИКе. 
Только двое, по словам режиссера, экс-министр 
кинематографии и нынешний президент «Окна в 
Европу» Армен Медведев да Андрей Тарковский, не 
позволили утопить «Одинокий голос человека». 

— Нужно просто встать перед палящим солн-
цем и прикрыть кого-то, чтобы в тени человек мог 
прийти в себя, довести начатое до конца, в отда-
лении от слишком назойливых глаз — цензурных, 
спецслужб, коллег, — говорит Александр Соку-
ров. — Врагами для художественного человека по 
большей части становятся его ровесники. Многие 
судьбы кинематографистов не сложились, пото-
му что были раздавлены в удушливых объятьях 
коллег. 

Сокуров считает, что молодым сегодня тя-
жело: «Им надо самим пробиваться. Государство 
ушло из области поддержки молодежи, вошло в 
состояние конфронтации с ней. Это совсем не то, 
что было даже в самые тяжелые годы советской 
власти. У нас было желание открыть после оконча-
ния нашего курса театр в Нальчике. С объектами 
культуры — беда в этой части страны. Республики 
Северного Кавказа с точки зрения культурного 
процесса — глубочайшая провинция. На каком 
основании мощное и большое государство, об-
ладающее грандиозными ресурсами и армией, 
ядерным оружием, позволяет себе иметь глухие 
провинциальные ямы, где у населения и молоде-
жи нет никакой перспективы для культурного и 
гражданского развития?» 

Московские друзья помогли Александру Со-
курову провести аукцион, что было бы, по его 
словам, невозможно в Петербурге, где нет никакой 
поддержки культуры со стороны частных лиц: 
«Петербург — город бедный. Вся его красота и 
имперское могущество чисто внешние, в фасадах. 
Благодаря аукциону мы собрали средства и при-
обрели профессиональную камеру, минимальный 
комплект для возможности записывать звук на 
площадке». Есть надежда, что теперь дебютантам 
жить станет легче. 

— Я как член совета по культуре многократно 
говорил о нетерпимой ситуации, которая суще-
ствует с кинематографом в стране, — рассказал 
нам Александр Сокуров. — Говорил это и прези-
денту. Я требовал и требую, чтобы все фильмы, 
которые делаются в Российской Федерации, по-
казывались бы по федеральному телевидению. 
По крайней мере, по тому каналу, который финан-
сируется государством. Это вызвало возражение 
президента страны. Но я остаюсь при своем. На 
Совете по культуре я в присутствии президен-
та определил 17 пунктов, которые кажутся мне 
обязательными для сбережения национального 
кино. К сожалению, ни один из них не был принят. 

Мы не получили поддержки министра культуры, 
который относится к кино, как к идеологическому 
оружию, как к сабле или мечу. Но не как к отрасли, 
нуждающейся в развитии и защите. 

Молодое авторское национальное кино долж-
но по определению финансироваться местным, 
федеральным или республиканским бюджетом. 
Сеанс должен состояться, даже если в зале пять 
человек, потому что там может находиться буду-
щий Шукшин, Иоселиани или Тарковский. Потом 
он перевернет представление о народе, стране, 
культуре. В Германии существуют небольшие го-
родские кинотеатры на 50–60 мест. Субсидируют-
ся они из городского бюджета. Там показывается 
серьезное, некоммерческое кино. Несколько лет 
назад я говорил с одним нашим губернатором, 
попросил его найти хотя бы подвал, чтобы показы-
вать молодежи настоящие, глубокие фильмы. Мне 
было обещано, и ничего не было сделано. Никто 
из руководителей регионов не поддержал эти на-
строения и никогда не поддерживал национальное 
кино. Одного фестивального движения уже мало. 
Мы решительно проигрываем в гонке за качество 
мировоззрения. Через кинематограф многое мож-
но поправить. Народ у нас разный. В Ярославской 
области живут одни люди, в Архангельской — со-
всем другие. Иркутск — это просто луна. Какие 
сюжеты у тех, кто живет во Владивостоке или 
Екатеринбурге! Мы могли бы представить миру 
самое грандиозное и уникальное кино на плане-
те, если бы запустили механизм федерального 
развития кинематографа. Мы являемся федера-
цией и должны в соответствии с Конституцией и 
строением нашей страны развивать федеральную 
природу кинематографа. Проводником этой идеи 
должно быть правительство страны, Министер-
ство культуры, которые таковыми не являются. 
Федеральный шанс есть, и это будущее нашего 
кино — уникального, разнообразного. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

сОкуРОВ Дал 
пРаВИтЕлЬстВу 
ШаНс

Знаменитый режиссер: 
«государство вошло  
в состояние конфронтации 
с молодежью»
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Александр 
Сокуров 
перед 
закладкой 
«звезды» 
на Аллее 
славы.

ПР
ЕС

С-
СЛ

Уж
БА

 М
УЗ

ЕЯ


